
Пивосвары
Минимальная цена 
пробивается к пиву  
через конфликты 

На фоне кампании по регулиро-
ванию стоимости продуктов чи-
новники вернулись к идее мини-
мальной розничной цены (МРЦ) 
на пиво. Инициатива обсуждает-
ся в Минфине, который уже внес 
предложения в ЕЭК. Часть произ-
водителей предлагает запретить 
продажу пива по цене до 45 руб. 
за 0,5 л, рассчитывая бороться 
с демпингом транснациональных 
компаний. Те в свою очередь пре-
дупреждают о росте цен на пол-
ке, падении продаж и снижении 
выплат акциза.

В Минфине обсуждают введение 
МРЦ на пивоваренную продукцию. 
Об этом сказано в письме (копия 
есть у „Ъ“) комиссии Российского 
союза промышленников и пред‑
принимателей (РСПП) по торговле 
и потребительскому рынку, где во‑
прос рассматривался в конце янва‑
ря. В Минфине уточнили „Ъ“, что 
введение МРЦ на алкоголь крепо‑
стью до 28% возможно только по‑
сле внесения изменений в договор 
ЕАЭС. «Мы внесли соответствую‑
щие предложения в ЕЭК. Решений 
пока нет»,— пояснил представи‑
тель Минфина. В ЕЭК обещают рас‑
смотреть предложения «в соответст‑
вии с процедурами».

Предложение ввести в стране 
МРЦ на пиво главе Минфина Антону 
Силуанову еще в феврале 2020 года 
направил Союз российских пивова‑
ров (СРП). Этому предшествовал кон‑
фликт внутри организации: из‑за не‑
согласия с введением МРЦ на пиво 
из СРП вышли крупнейшие произво‑
дители напитка — «Балтика» (входит 
в Carlsberg Group, бренды Tuborg, Za‑
tecky Gus), Heineken (Amstel, Miller) 
и AB InBev Efes (Corona, Bud и др.).

В СРП отмечают, что текущая си‑
туация провоцирует среди произ‑
водителей гонку за снижением цен 
и экономию на сырье. А компании 
средней и малой мощности теряют 
каналы сбыта продукции, вынужде‑
ны работать на грани рентабельно‑
сти и лишены возможности дол‑
госрочного планирования, сказано 
в презентации СРП.
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У доступных собственная гордость
Социальный интернет готовится конкурировать с YouTube  
бесплатным видеоконтентом
Как выяснил „Ъ“, экспе-
римент государства с бес-
платным доступом к соци-
ально значимым сайтам 
планируется существенно 
расширить. Власти хотят 
обязать операторов под-
ключить к нему не только 
«облегченные» версии ка-
налов и социальных сетей, 
но и видео. В качестве ар-
гумента приводится необ-
ходимость продвижения 
отечественного  контента 
на фоне конфликтов в You-
Tube, а также общая со-
циальная поддержка. Но 
эксперты отмечают, что 
в результате до 30% поль-
зователей вообще могут 
перестать платить за ин-
тернет, для остальных его 
стоимость серьезно выра-
стет, а пространство запо-
лонит реклама.

Источники „Ъ“ расска‑
зали, что администрация 
президента (АП) и Минциф‑
ры обсуждают с оператора‑
ми связи расширение экс‑
перимента «Доступный 
интернет», в рамках которо‑
го пользователи получают 
бесплатный доступ к 371 со‑
циально значимому сайту. 
Речь, в частности, идет о том, 
чтобы обязать операторов 
давать бесплатный доступ 
к видеоконтенту соцсетей — 
«ВКонтакте» и «Однокласс‑
ников», а также сайтам теле‑
каналов первого и второго 
мультиплекса. В Минцифры 
отказались от комментариев.

Эксперимент начался 1 
апреля 2020 года по поруче‑
нию президента от 15 янва‑

ря 2020 года. В нем участву‑
ют провайдеры домашнего 
интернета «Ростелеком», 
«ЭP‑Телеком», МТС, NetByNet 
(«дочка» «МегаФона»), «Вым‑
пелком», а также виртуаль‑
ный мобильный оператор 
«СберМобайл», работаю‑
щий на сети Tele2. По усло‑
виям значимые площадки, 
которые используют видео‑

контент, требующий для за‑
грузки существенного объе‑
ма трафика, должны создать 
облегченные текстовые вер‑
сии своих порталов. Их пред‑
ставили, например, холдин‑
ги ВГТРК и «Газпром‑медиа» 
(ТНТ, НТВ, «Пятница!» и др.).

По данным Минцифры, 
с апреля по декабрь 2020 
года бесплатным досту‑

пом воспользовались око‑
ло 1,8 млн уникальных поль‑
зователей. В результате 29 
декабря в Госдуму был вне‑
сен законопроект о «Доступ‑
ном интернете». Требования 
к сайтам и порядок форми‑
рования перечня таких ре‑
сурсов, согласно документу, 
будут определяться подза‑
конными актами.

По информации одного из 
источников „Ъ“, включить ви‑
деоконтент в «Доступный ин‑
тернет» хочет в первую оче‑
редь АП. По его словам, это 
нужно для продвижения оте‑
чественного контента и созда‑
ния альтернативы зарубеж‑
ным видеосервисам, прежде 
всего YouTube (принадлежит 
американской Google).

Отношения с YouTube 
у российских властей обо‑
стрились после блокиров‑
ки на платформе ряда про‑
государственных СМИ. Так, 
на дискриминацию жало‑
вались Владимир Соловьев, 
телеканалы «Царьград», RT 
и «Крым 24». В ноябре 2020 
года Роскомнадзор на фоне 
«цензуры» YouTube призвал 
российские интернет‑компа‑
нии помочь в создании оте‑
чественных видеохостингов.

По версии другого собесед‑
ника „Ъ“, распространение 
бесплатного доступа на ви‑
деоконтент продвигает глава 
Минцифры Максут Шадаев. 
Ключевым аргументом, гово‑
рит источник „Ъ“, выступает 
«социальная функция». Кон‑
траргументом остается увели‑
чение нагрузки на сети связи, 
добавляет он — это дополни‑
тельные расходы, которые бу‑
дут распределены между пла‑
тящими абонентами. 

Недополученную выручку 
только фиксированных опе‑
раторов за три месяца экспе‑
римента в комиссии по связи 
и IT Российского союза про‑
мышленников и предприни‑
мателей оценивали в 191,6–
220,2 млн руб. в зависимости 
от скорости доступа (см. „Ъ“ от 
2 июля 2020 года). Суммарно 
потери и затраты операторов 
фиксированной связи могут 
составить около 6,8 млрд руб. 
в первый год эксперимента 
и затем 5,5 млрд руб. ежегод‑
но, причем без учета подклю‑
чения видеоконтента.
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«Сафмар»  
отправляется в «Регион»
Сергей Судариков  
покупает у семьи Гуцериевых  
крупный пенсионный актив

Как выяснил „Ъ“, на пенсионном рын-
ке РФ готовится крупнейшая в его исто-
рии сделка. Принадлежащая Сергею 
 Сударикову ИК «Ленинградское адажио» 
покупает у финансового холдинга  семьи 
Гуцериевых НПФ «Сафмар». Но дело 
не только в масштабе. Сделка заверша-
ет период активности в российской пен-
сионной системе действительно частно-
го капитала, теперь ее почти полностью 
контролируют госкомпании или квази-
государственные группы. И среди них 
новым лидером с покупкой «Сафмара» 
 станет группа «Регион»-«Россиум».

Группа «Регион»‑«Россиум» приобретает 
один из крупнейших российских частных 
фондов, принадлежащий холдингу «Сафмар 
Финансовые инвестиции» (СФИ) семьи Гуце‑
риевых НПФ «Сафмар», рассказали источни‑
ки „Ъ“, близкие к покупателю и к продавцу. 
Также об этом знает человек, близкий к кре‑
дитору СФИ, банку ВТБ. Последний в нача‑
ле февраля снял обеспечение с акций фон‑
да, сообщал в раскрытии холдинг.

Покупателем выступит принадлежащая 
мажоритарному акционеру ГК «Регион» Сер‑
гею Сударикову ИК «Ленинградское ада‑
жио», уточняет один из собеседников „Ъ“. 
По его словам, компания уже подала доку‑
менты в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС). ЦБ пока уведомлен о предсто‑
ящей сделке неформально, добавляет дру‑
гой источник „Ъ“.

НПФ «Сафмар» занимает в России девя‑
тое место по активам (более 270 млрд руб.). 
По обязательному пенсионному страхова‑
нию (ОПС) он входит в топ‑6, объем пенсион‑
ных накоплений — 260 млрд руб. Клиента‑
ми фонда по ОПС являются 3,8 млн человек. 
СФИ задумался о продаже НПФ в первой по‑
ловине 2020 года, для чего в качестве кон‑
сультанта выбрал «ВТБ Капитал». Тогда среди 
возможных претендентов назывались Пром‑
связьбанк, ВТБ, Сбербанк (см. „Ъ“ от 25 сентя‑
бря 2020 года). К концу года список сузился 
до РСХБ и группы «Регион»‑«Россиум».
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Что естественно, 
то убыльно
Смертность в прошлом году  
выросла почти на двадцать процентов,  
убыль населения — вдвое

По итогам 12 месяцев смертность в РФ 
выросла на 17,9% по сравнению с 2019 
годом, сообщила в понедельник ви-
це-премьер Татьяна Голикова. Итоги 
статистики естественного движения на-
селения за 2020 год ожидаемы — в со-
вокупности с падением рождаемости 
рост числа умерших привел к увеличе-
нию показателя естественной убыли на-
селения в стране более чем в два раза. 
Эти показатели частично улучшатся уже 
в 2021 году — из-за отступления панде-
мии, открытия границ и восстановления 
календаря рождений.

По итогам 2020 года Россия продемонстри‑
ровала рекордную убыль населения — при‑
чиной этому стала повышенная смертность 
из‑за эпидемии коронавируса и снижение 
как рождаемости, так и миграционного при‑
роста в стране. Данные демостатистики в по‑
недельник комментировала вице‑премьер 
Татьяна Голикова.

По данным годовой сводки Росстата, 
в 2020 году в РФ умерло 2,124 млн человек, это 

на 323 тыс. человек больше, чем в 2019 году. По‑
казатель смертности на 1 тыс. человек, таким 
образом, увеличился с 12,3 до 14,5, или на 17,9%. 
Наибольший прирост числа умерших с начала 
2020 года продемонстрировал декабрь. В прош‑
лом году в этом месяце умерло почти в полто‑
ра раза больше человек, чем год назад, если 
в декабре 2019 года число умерших состави‑
ло 149,1 тыс. человек, то в декабре 2020 года — 
243,2 тыс. Максимальное число умерших от ко‑
ронавирусной инфекции за этот период также 
было зафиксировано в декабре — непосредст‑
венно от заболевания скончалось 31 550 чело‑
век, еще в 2065 случаях оно негативно повли‑
яло на течение другого заболевания. 10 820 
человек умерли, имея положительный анализ 
на коронавирус, но не от него. Наибольшее чи‑
сло умерших непосредственно от коронави‑
русной инфекции или от спровоцированно‑
го ей заболевания проживали в Центральном 
округе (12 124 и 301 человек), а наименьшее — 
в Северо‑Кавказском (649 и 67 человек).
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миллиарда рублей составил по итогам 2020 года дефицит бюджета Москвы, сообщил столичный 
департамент финансов. 2019 год был завершен с дефицитом в 54,1 млрд руб., 2018 год — с профицитом в 
61,5 млрд руб. Как и в 2019-м, дефицит в прошлом году был закрыт бюджетными остатками прошлых лет. В от-
личие от федерального центра Москве для покрытия дефицита привлекать заимствования не потребовалось. 
Доходы Москвы в 2020 году составили 2,869 трлн руб. расходы — 3,006 трлн руб. Доходы по сравнению с 2019-
м выросли на 238 млрд руб. При этом, по словам главы департамента финансов Елены Зяббаровой, из-за 
пандемии бюджет города недосчитался 218 млрд руб. Расходы выросли значительнее — на 321 млрд руб.

ЭКОЛОГИЯ

Климатическая  
политика РФ реагирует 
на внешние вызовы

Международная низкоуглеродная по-
вестка становится драйвером разви-
тия климатической политики и в Рос-
сии — для поддержания конкуренто-
способности экономики РФ необхо-
димо перейти к более проактивным 
действиям, в том числе в области 
углеродного регулирования, форми-
рования системы «низкоуглеродных» 
сертификатов, а также продвижения 
российских низкоуглеродных техно-
логий на экспорт. Таковы основные 
выводы доклада «Климатическая по-
вестка России: реагируя на между-
народные вызовы», подготовленного 
Центром стратегических разработок 
совместно с аналитическим центром 
ТЭК РЭА Минэнерго и ООО «Ситуа-
ционный центр».

По мнению авторов, проблема 
климатических изменений ставит пе-
ред экономикой России два основ-
ных вызова: необходимость адап-
тации к климатическим изменениям 
(например, к таянию вечной мерзло-
ты на территории РФ) и реагирова-
ние на усиление внешних климати-
ческих факторов, таких как потен-
циальные ограничения в междуна-
родной торговле и рост числа стран 
и компаний, поддерживающих от-
каз от ископаемого топлива. При ре-
ализации наиболее негативного для 
РФ сценария потери российских экс-
портеров в страны ЕС до 2030 года 
только по нефти, нефтепродуктам, 
газу, СПГ и полиолефинам могут со-
ставить, по оценке авторов докла-
да, от €1,4 млрд до €2,4 млрд в год, 
по удобрениям — €0,2–0,5 млрд 
в год. Кроме того, нарастает запрос 
на раскрытие углеродной отчетно-
сти и ограничение возможностей 
по привлечению финансирования. 
Еще один вызов для РФ — исклю-
чение или ограничение поддержки 
атомной и большой гидроэнергетики 
в рамках отдельных механизмов зе-
леного финансирования в мире.

В качестве мер реагирования 
авторы доклада предлагают про-
работать возможность развития 
в РФ мер углеродного регулирова-
ния (в форме национальной систе-
мы торговли квотами на выбросы), 
которое на начальном этапе мо-
жет работать в добровольном ре-
жиме (пока законопроект «Об огра-
ничении выбросов парниковых га-
зов» предусматривает лишь созда-
ние системы отчетности и поддерж-
ку проектов по снижению выбро-
сов). В случае введения в ЕС транс-
граничного углеродного регулиро-
вания авторы доклада предлагают 
проработать симметричные меры 
для импорта из ЕС с одновремен-
ной компенсацией для потребите-
лей в РФ и для наиболее постра-
давших предприятий.

Ангелина Давыдова
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Таким образом, всего за апрель—декабрь 
в РФ умерло 160 291 человек, у которых был 
обнаружен коронавирус. Из них 94 223 челове-
ка умерли непосредственно от него.

Как пояснила Татьяна Голикова, доля умер-
ших непосредственно от коронавируса за 2020 
год составляет 31% от общего прироста избы-
точной смертности. С учетом умерших от дру-
гих диагнозов, но имевших положительный 
тест на ковид, этот показатель увеличится до 
50%. Окончательные данные, по ее словам, 
включая детализацию причин смертности 
по заболеваниям, будут представлены позже, 

хотя уже сейчас, по ее словам, можно фиксиро-
вать снижение младенческой смертности (на 
8,2%) и смертности от онкозаболеваний (на 1%).

На фоне роста смертности в 2020 году, по 
данным Росстата, в РФ снизилась рождае-
мость — по итогам года в стране родилось 
1,435 млн человек против 1,484 млн годом ра-
нее. Этот показатель стал минимальным с 2002 
года, тогда в РФ родилось 1,397 млн детей. Соче-
тание повышенной смертности, пониженной 
рождаемости и сократившегося миграционно-
го прироста — его показатель за январь—но-
ябрь 2020 года составил 91,12 тыс. человек вме-
сто 259,5 тыс. человек годом ранее — привело 
к тому, что естественная убыль населения РФ 

по итогам прошлого года составила 688,7 тыс. 
человек. Этот показатель в два раза превышает 
аналогичный показатель за 2019 год (316,2 тыс. 
человек) и является самым высоким с 2005 года.

Хотя демографические итоги 2020 года, на 
первый взгляд, практически обнуляют средне-
срочные результаты государственной полити-
ки в сфере рождаемости и здравоохранения — 
а профильные программы по этим направле-
ниям стали развиваться именно с середины 
2000-х годов,— очевидно, что в 2021 году по-
казатели смертности, рождаемости и мигра-
ционного прироста восстановятся до преж-
них значений, по крайней мере частично, по-
скольку за их снижение ответственна именно 

пандемия коронавируса. Чем скорее прави-
тельству удастся массово вакцинировать насе-
ление, тем быстрее откроются границы и ми-
грационный прирост вернется к привычным 
(хотя и сокращающимся в перспективе) пока-
зателям. Аналогично может вырасти и рожда-
емость — в большинстве случаев ее падение 
было вызвано переносом рождения ребенка 
на более благоприятное время, а не полным 
отказом от него. Что касается смертности, то за 
ее приростом в 2020 году явно последует даль-
нейшее снижение в силу исчерпания числа 
находящихся в зоне риска — пожилых и име-
ющих плохое здоровье.

Анастасия Мануйлова

Что естественно, то убыльно

Минстрой при приведении жи-
лищной госпрограммы в со-
ответствие с национальны-
ми целями предлагает про-
длить срок ее действия на пять 
лет — до 2030 года. Соответ-
ственно, увеличивается и фи-
нансирование — с 2,4 трлн руб. 
до 5 трлн руб. Согласно проекту 
программы, расти объемы жи-
лищного строительства начнут 
лишь в 2023 году — тогда плани-
руется ввести 85 млн кв. м жи-
лья. Пока же Минстрой ожида-
ет снижения объемов с зафик-
сированных в 2020-м 80,6 млн 
кв. м до 78 млн кв. м в этом году. 
В 2022-м это падение планиру-
ется лишь отыграть.

Проект переформатированной 
под обновленные нацпроекты гос-
программы «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем и ком-
мунальными услугами граждан РФ» 

вчера представил Минстрой. Для 
синхронизации сроков с наццелями 
программу предлагается продлить 
на пять лет — до 2030 года. Из-за это-
го вырастает и финансирование — 
с предусмотренных на 2018–2025 
годы 2,4 трлн руб. до 5 трлн руб.

Подготовленный Минстроем 
проект в целом укладывается в об-
щую логику Минэкономики, пред-
ложившего реформу управления го-
спрограммами (см. „Ъ“ от 29 янва-
ря). В документе отражены ориенти-
ры национальных целей с указани-
ем соответствующих мероприятий. 
Отдельно выделяется (на уровне раз-
бивки по финансированию) проект-
ная часть программы, ориентиро-
ванная на достижение конкретных 
результатов в рамках федеральных 
и ведомственных проектов. Ее стои-
мость оценивается в 2 трлн руб., из 
которых примерно 1,7 трлн руб. при-
ходится на бюджет.

Основная цель программы и на-
цпроекта «Жилье и городская сре-
да» — достижение в 2030 году еже-
годного ввода не менее 120 млн 
кв. м жилья. Выйти на этот уровень 
теперь планируется годом ранее, 
причем не путем планомерного на-
ращивания объемов строительства, 
а за счет более активного роста в за-
ключительные годы действия про-
граммы. Так, на этот год устанавли-
вается довольно скромный целевой 
показатель — лишь 78 млн кв. м жи-
лья, что, видимо, можно считать еще 
отголосками коронакризиса. При 
этом ранее вице-премьер Марат Хус-
нуллин заявлял, что в 2021 году пла-
нируется ввести не меньше жилья, 
чем в минувшем (по данным Рос-
стата, в 2020 году было построено 
80,6 млн кв. м жилья). Отыграть это 
падение планируется в 2022 году 
(80 млн кв. м), а выйти на рост — 
в 2023-м, когда Минстрой рассчиты-

вает ввести 85 млн кв. м. Более стре-
мительно наращивать темпы ввода 
ведомство планирует в 2027–2029 го-
дах, когда ежегодный объем сданно-
го в эксплуатацию жилья будет уве-
личиваться на 8–12 млн кв. м.

Вместо целевого показателя, не-
посредственно характеризующего 
доступность жилья — снижение от-
ношения средней стоимости квар-
тиры (54 кв. м) к среднегодовому де-
нежному доходу семьи из трех чело-
век (с 2,6 в 2017 году до 2,3 в 2025-м), 
в программу «погружается» нацио-
нальная цель по ежегодному улуч-
шению жилищных условий 5 млн 
семей с 2030 года. Задача по повы-
шению индекса качества ЖКХ с 17,3 
в 2018 году до 23,5 в 2025 году заме-
няется удержанием 50-процентной 
доли населения, удовлетворенного 
жилищными условиями и услугами 
на протяжении всего срока реализа-
ции программы.

Пересматривается и цель по рас-
селению аварийного жилья — пока-
затель почти соразмерно увеличива-
ется (с 12,4 млн кв. м в 2019–2025 го-
дах до 27,3 млн кв. м до 2030-го вклю-
чительно), однако достигать его пла-
нируется более плавно. В действу-
ющей редакции программы в 2023 
году должен произойти двукратный 
рост объемов расселения (с 1,3 млн 
кв. м в 2022-м до 3 млн кв. м) с сохра-
нением такого темпа до 2025 года. 
В проекте же речь идет о наращи-
вании ежегодного объема ликвида-
ции аварийного фонда в среднем на 
0,1–0,2 млн кв. м (исключением дол-
жен стать лишь 2024 год, когда пла-
нируется резкий скачок с последу-
ющим откатом назад). При этом, по 
прогнозам, до 2025 года темпы появ-
ления аварийного жилья все еще бу-
дут немного опережать скорость их 
ликвидации.

Евгения Крючкова

Жилищной программе добавляют срок
Минстрой подстраивает планы под национальные цели

Данные ФТС о структуре внеш-
ней торговли товарами за 2020 
год лишний раз подтвердили 
 уязвимость экспорта и непоко-
лебимость структуры импорта 
перед лицом сильных глобаль-
ных экономических потрясений. 
Уже к концу 2020 года стал оче-
виден тот факт, что российский 
экспорт восстанавливается мед-
леннее импорта. Если в 2021 году 
ввоз товаров будет расти быстрее 
ВВП, это ограничит темпы вос-
становления экономики как ми-
нимум в короткой перспективе.

По данным таможенной стати-
стики за 2020 год, основу экспор-
та РФ, как и прежде, составляли то-
пливно-энергетические товары. 
Однако на фоне резкого снижения 
цен (на 36,6%) и объемов их поста-
вок (на 6%), вызванного глобальной 
рецессией и ограничениями сдел-
ки ОПЕК+, их доля в общей стои-
мости экспорта товаров снизилась 
до 49,6% с 62,1% в 2019 году. Так, 
объемы поставок электроэнергии 
в 2020 году снизились на 39,6%, ке-
росина — на 16,7%, нефти сырой — 
на 11,4%, газа — на 9,7%; выросли: 
бензина — на 12,4%, сжиженного 
газа — на 4,5%.

При заметном снижении доли 
энергетического экспорта увеличи-
лась доля вывоза металлов (до 10,4% 
в 2020 году с 8,9% в 2019 году) за счет 
роста стоимости и объемов экспор-
та меди и никеля. Заметно выросла 
(с 5,9% до 8,8% соответственно) доля 
экспорта продовольствия и сырья 
для его производства: росли как сто-
имость (на 19,2%), так и объемы по-
ставок (на 19,1%) мяса, рыбы, мо-
лочных продуктов и пшеницы, осо-
бенно в страны дальнего зарубежья 
(с 5,1% до 8%).

На фоне резкого снижения веса 
энергоэкспорта доля вывоза про-

дукции химпрома выросла до 7,1% 
с 6,4%, хотя упали и ее стоимость 
(на 11,9%), и физические постав-

ки органики и удобрений (на 1,3%). 
Доля экспорта машин и оборудова-
ния в 2020 году достигла 7,4% (в 2019 

году — 6,6%), также при падении сто-
имости этих товаров на 10,1%. На ле-
соматериалы и целлюлозно-бумаж-
ные изделия в стоимости экспор-
та РФ пришлось 3,7% (плюс 0,7 п. п.), 
хотя стоимость экспорта этой товар-
ной группы упала на 3,3%, а физиче-
ские поставки выросли на 1,6%.

Как уже отмечал „Ъ“, к концу 
2020 года помесячная динамика 
экспорта, по данным ФТС и оценкам 
ЦМАКП, с учетом сезонности фикси-
ровала замедление сжатия физиче-
ского экспорта. Сокращался в основ-
ном вывоз нефти и нефтепродуктов, 
цветных металлов и химии. «Учи-
тывая новые соглашения по ОПЕК+ 
и в целом признаки готовности ми-
ровой экономики к росту в первом 
полугодии 2021 года, можно ожи-
дать, что экспорт товаров РФ в бли-
жайшее время начнет снова увели-
чиваться»,— прогнозировали ана-
литики центра в начале года.

В товарной структуре стоимости 
импорта основную долю, несмо-
тря на заметное ослабление рубля, 
нарастили машины и оборудова-
ние (47,6% в 2020 году против 46,1% 
в 2019 году). Доля поставок инвест-
продукции из стран дальнего зару-
бежья выросла до 50,8% с 49,3%, хотя 
их стоимость снизилась на 2,2%. При 
этом единственной страной дальне-
го зарубежья, импорт из которой 
рос, оказалась Великобритания — 
на 53,6% в годовом выражении на 
фоне заметного падения ввоза това-
ров из других стран. Как уже отме-
чал „Ъ“, по оценке ЦМАКП и с уче-
том сезонности физический объем 
ввоза инвестиционных и промежу-
точных товаров устойчиво расши-
рялся, а для потребительских то-
варов из-за «стоящих» рынков этот 
тренд был менее устойчив.

Стоимостная структура импор-
та продовольствия, химии, одежды 

и сырья для ее производства остает-
ся менее подвижной, фактически 
не меняясь даже в кризисный год. 
Впрочем, обращают на себя внима-
ние, например, заметное увеличе-
ние импорта нефтепродуктов, ди-
зеля и сырой нефти в рамках сде-
лок внутри ЕАЭС, а также снижение 
объемов (на 1,1%) и цены (на 3,5%) 
ввозимых одежды и обуви на фоне 
заметного роста ввоза тканей, что 
может свидетельствовать о сдвиге 
с импорта готовой продукции к им-
порту сырья для пошива одежды 
внутри страны.

По оценке аналитиков Райффай-
зенбанка, доля потребительского 
импорта во внутреннем спросе за 
2020 год снизилась до 15,5–16% про-
тив 17–18% до кризиса, а доля инве-
стиционного импорта упала замет-
но меньше — до 37% против 37,5–
38% до кризиса. «Это связано во мно-
гом с невозможностью замены им-
портного оборудования и компо-
нент российскими аналогами»,— от-
мечают они. Отметим, что статисти-
ка ввоза товаров из дальнего зарубе-
жья, на которые приходится более 
85% всего импорта товаров, в январе 
2021 года фиксирует рост импорта 
машин и оборудования на 9,3% год 
к году в долларах (вклад в рост им-
порта порядка 4,5 п. п.). Экономисты 
банка объясняют такую динамику 
«постепенной разморозкой инвест-
программ и сохранением инвести-
ционно ориентированного стиму-
ла со стороны бюджета, которые бу-
дут поддерживать импорт весь год». 
Они полагают, что и доля потреби-
тельского импорта во внутреннем 
спросе в 2021 году вернется к свое-
му среднему показателю в 23%, хотя 
это менее вероятно, учитывая неяс-
ные перспективы восстановления 
доходов граждан.

Алексей Шаповалов

Меньше нефти, больше тканей
Структура торговли товарами РФ подстроилась под кризис

Структура российского экспорта проиграла импорту соревнова-
ние в устойчивости в год пандемии  ФОТО ИРЭН МАЙОРОВОЙ

Структура и динамика основных составляющих торговли товарами РФ 
 2020 к 2019 году  2020 год
 Физический объем (%) Стоимость (%) Доля (%)
     Экспорт   

Нефть -11,4 -40,8 21,4

Нефтепродукты -0,8 -32,3 13,4

Газ -9,7 -39,6 7,5

Машины и оборудование -12,2 -10,1 7,4

Дизельное топливо (без биодизеля) 3,3 -32,6 5,7

Черные металлы -1,7 -12,1 4,7

Уголь -3 -22,5 3,7

Пшеница и меслин 20,9 28,2 2,4

     Импорт   

Машины и оборудование н/д -2,2 47,2

Пластмассы и изделия из них -4,9-5,1 4,0

Запчасти транспортных средств -10,8 -12,6 3,3

Медикаменты н/д -28,7 3,2

Одежда н/д -6,1 3,0

Легковые автомобили -19,7 -31,4 2,3

Источник: ФТС.   
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8 февраля президент России Вла-
димир Путин провел заседание 
президентского Совета по науке 
и образованию, «утяжелил» его по-
стоянный состав министрами 
и членами Совбеза, выяснил у рек-
тора МГУ Виктора Садовничего, на-
сколько безграничны возможности 
мозга (оказалось, выше всяких по-
хвал), и попытался понять, почему 
молодому биологу во исполнение 
его собственного указа о двойном 
повышении оклада предложили 
его сначала уполовинить. Специ-
альный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников считает, что на заседа-
нии была к тому же утверждена но-
вая концепция управления наукой 
в стране.

В начале заседания в Гатчине сила-
ми президента Курчатовского институ-
та Михаила Ковальчука и главы «Роса-
тома» Алексея Лихачева был запущен 
высокопоточный реактор ПИК, кото-
рый относится к классу MegaScience.

Михаил Ковальчук пояснил прези-
денту, который вышел на связь по ВКС, 
что это за машина:

— Наличие такой установки явля-
ется всегда показателем технологиче-
ского уровня страны. Любое государ-
ство, которое хочет заявить о себе как 
о технологической державе, старает-
ся «завести» — позволю себе жаргон-
ным образом сказать — такую уста-
новку у себя и показать, что они мо-
гут ее эксплуатировать. А страны, ко-
торые могут эти установки придумы-
вать и создавать, образуют очень уз-
кий элитарный клуб, в котором Рос-
сия всегда занимала одно из лидиру-
ющих, знаковых мест.

Господину Ковальчуку хотелось ве-
рить на слово, тем более что говорил 
он, как всегда, красиво.

— И хочу вас попросить разреше-
ния дать команду начать процесс вво-
да одного из самых мощных в мире вы-
сокопоточного реактора ПИК в режим 
энергетической работы и тестовых 
экспериментов на первых пяти стан-
циях,— замысловато анонсировал 
происходящее на наших глазах Миха-
ил Ковальчук.

Между тем мало кто из участни-
ков и тем более свидетелей процес-
са верил, что Михаил Ковальчук до-
бьется того, что установка, лежавшая 
мертвым уже грузом последние не-
сколько лет (а в целом уже более соро-
ка), и в самом деле заработает. В кон-
це концов речь идет, если называть 
вещи своими именами, об атомном 
(слово «атомный» участники пуска не 
употребляли — видимо, чтобы никто 
«из гражданских» в Гатчине лишний 
раз не запереживал) реакторе мощно-
стью 100 МВт.

Но господин Ковальчук добился.
Тут еще Владимир Путин вдруг 

вскрыл некую подноготную:
— Я вижу, и вы сами об этом сказа-

ли, что рядом с вами Алексей Евгенье-
вич Лихачев. Мне очень приятно, что 
вы с ним сегодня не пикируетесь и не 
считаете, что они у вас что-то там ута-
щили по-тихому.

Разногласия, по сведениям „Ъ“, 
между Михаилом Ковальчуком и Алек-
сеем Лихачевым и правда в последнее 
время существовали. Для ученых вооб-
ще по понятным причинам решающее 
значение имеют вопросы приоритета: 
кто что создал. А это иногда зависит от 
того, кто что у кого утащил.

С основным докладом выступал 
глава Российского научного фонда 
Александр Хлунов. Его речь сводилась 
к тому, что систему управления наукой 
следует выстроить так, чтобы приклад-
ные исследования давали отчетливый 
и быстрый результат.

— Реализованная в 90-х годах прош-
лого века модель преобразования эко-
номики привела к практическому раз-
рушению прикладной науки и лик-
видации высокотехнологичных отра-
слей производства,— неожиданно об-
нажил он то, что, возможно, забылось 
(для кого-то — как страшный сон.— 
А. К.).— Поэтому для исправления си-
туации потребуется активная коорди-
нация со стороны государства этого 
процесса.

Господин Путин позже скажет, что 
решил ввести в президентский Совет 
по науке нескольких членов кабине-
та министров и Совета безопасности. 
По информации „Ъ“, до сих пор эф-
фективность совета оставляла желать 
лучшего именно потому, что решения 
надо было реализовывать через прави-
тельство, а там желающих и сочувству-
ющих найти было затруднительно.

Считается, видимо, что теперь бу-
дет легче.

Александр Хлунов сообщил, что 
должен быть создан «критически важ-
ный блок управления по комплекс-
ным проектам… Прежде всего это 
определение общего координирую-
щего органа, возможно, комиссии, по 
отобранным проектам (это будет спе-
циальная комиссия при правительст-
ве России.— А. К.). Решения этого ор-
гана должны носить обязательный ха-
рактер для федеральных органов ис-

полнительной власти и организаций, 
привлекаемых к реализации проекта».

То есть речь идет о перестройке 
управления наукой, амбиции совеща-
ния были именно в этом, не меньше.

О прикладной части развития нау-
ки говорил и Максим Никитин, завла-
бораторией нанобиотехнологий Мо-
сковского физико-технического ин-
ститута (в прошлом году только две пу-
бликации в журнале Nature были чи-
сто российскими, и обе — за подписью 
Максима Никитина):

— Мне кажется, сейчас, допустим, 
когда ученые думают: создать фунда-
ментальный задел нужно в учрежде-
нии Миннауки, потом в Минздрав от-
дать какую-то разработку на испыта-
ние, потом попросить деньги в Мин-
проме на то, чтобы масштабировать 
производство. Намного интересней 
и лучше было бы сразу делать фунда-
ментальные разработки, сразу думая 
о масштабировании и потенциаль-
ном производстве, вовлечении на ры-
нок и так далее.

Теперь ученым есть что приводить 
в пример:

— Пандемия показала, что сейчас 
мы как страна очень хорошо умеем 
в условиях жесткого цейтнота и оче-
видной мировой угрозы быстро со-
браться, все ведомства хорошо мо-
гут сработать так, чтобы действитель-
но эффективно создать вакцину, ко-
торая действительно грандиозное со-
вершение человечества, цивилиза-
ции,— добавил господин Никитин.— 
Мне кажется, что сейчас важно пере-
нести этот опыт на столь же критиче-
ские, но, может быть, менее очевид-
ные задачи, туда, где гром пока еще не 
грянул. И один из возможных вариан-
тов решения — это как раз создание 
некой надведомственной площадки, 
о которой говорил Александр Виталь-
евич Хлунов.

Об этом же сказал президент РАН 
Александр Сергеев.

Они, видимо, репетировали.
Немного отвлек, а скорее, развлек 

господина Путина ректор МГУ Виктор 
Садовничий. Российский президент 
сам этого хотел:

— Виктор Антонович, вы действи-
тельно считаете, что мозг человека 
невозможно изучить? — поинтересо-
вался он.

То есть решение об административ-
ном переустройстве управления нау-
кой было согласовано и принято еще 
до заседания, и теперь господин Путин 
хотел извлечь из этого совещания еще 
что-то для души, а вернее, для мозга.

Удивительно, как не спеша и до-
ходчиво Виктор Садовничий стал объ-
яснять президенту ситуацию. Видно 
было, что он занимается такого рода 
пояснениями, то есть научпопом, не 
в первый раз:

— Владимир Владимирович, мозг 
изучить до конца невозможно. Есть 
такое известное древнее изречение: 
Ахиллес не догонит черепаху. Хотя он 
бежит быстрее в два раза, чем черепа-
ха. Почему? Потому что если черепаха 
проходит расстояние, то Ахиллес пре-
одолевает половину. За это время че-
репаха проходит расстояние, Ахиллес 
преодолевает половину. И так до бес-
конечности! (На самом деле в парадок-
се Зенона черепаха всегда проходит 
половину расстояния, которое пре-
одолевает догоняющий ее Ахиллес, 
и всегда остается таким образом впе-
реди Ахиллеса на эту половину.— „Ъ“.)

Объяснение по всем признакам 
устраивало Владимира Путина.

— Таким образом,— невозмути-
мо продолжал Виктор Садовничий,— 
есть такое понятие, что многие про-
цессы являются бесконечными, как 
Вселенная, как строение многих че-

ловеческих органов. Мозг, к сожале-
нию или к счастью,— это та самая бес-
конечность, где мы будем по ступень-
кам пробираться, использовать… Со-
здатель Apple Стив Возняк был в МГУ, 
я его спросил: «Когда будет создан 
искусственный мозг?» Он подумал 
и сказал: «Скорее всего, понадобится 
девять месяцев».

То есть для этого все-таки должен 
родиться ребенок.

Ответ был хорош, как и вся эта крат-
чайшая лекция.

— Понятно,— смеялся господин 
Путин.— Спасибо большое.

Губернатор Новосибирской области 
Андрей Травников хвалил трех мест-
ных девушек из Института цитологии 
и генетики, только что указом прези-
дента получивших премию для моло-
дых ученых за 2020 год. Девушки, ког-
да президент одну из них попросил 
тоже сказать пару слов, потом на по-
хвалу отреагировали по-своему.

Анастасия Проскурина и выска-
залась:

— Первая, самая прозаичная про-
блема — это заработная плата. Моя 
должность — старший научный со-
трудник, и моя зарплата составляет 
25 тыс. руб. Это в принципе достаточно 
высокая должность, как я считаю. На 
мой взгляд, зарплата не соответству-
ет! Нам в этом году выделили надбавку 
6 тыс. То есть суммарно на руки я в на-
стоящий момент получаю 32 тыс. руб.

Или, скорее, 31 тыс. Впрочем, по 
данным „Ъ“, к вечеру оказалось, что 
все-таки около 50 тыс.

— После того как вы издали указ 
о повышении зарплат научным со-
трудникам, это было почти три года 
назад,— невозмутимо продолжила 
Анастасия Проскурина,— у нас сотруд-
никам было предложено перейти на 
полставки, чтобы отчитаться в повы-
шении зарплат руководству. Обосно-
вывали это тем, что указ был, а бюджет 
увеличен не был.

Не так уж часто президенту России 
рассказывают, что в действительнос-
ти происходит с его указами и каким 
способом их выполняют, причем рас-
сказывают в присутствии исполните-
лей (на связи был и министр финан-
сов, и только что выступивший губер-
натор).

— За последнее время как мы уве-
личили средства на этом направлении 
деятельности, Антон Германович? — 
переспросил российский президент 
господина Силуанова.

— На самом деле по Новосибир-
ской области у нас информация о том, 
что ученым по вашему указу обеспе-
чена заработная плата на уровне дву-
кратной по региону! — тут же среаги-
ровал тот.

То есть федеральный центр свою 
часть указа, по его мнению, выполнил.

— Анастасией Сергеевной было 
сказано, что она работает на полстав-
ки, поэтому, если ставка разделена, со-
ответственно, и уровень оплаты тоже 
пропорционально распределяется. То 
есть с точки зрения финансов по субъ-
ектам Российской Федерации у нас 
фонд сформирован… Вопрос дележ-
ки уже этого фонда внутри…— пожал 
плечами министр финансов.

— Но Анастасия Сергеевна,— про-
изнес президент,— и сказала-то пре-
жде всего, что во исполнение их вы-
нуждали перейти на полставки (по ин-
формации „Ъ“, они отказались, поэто-
му и реальная зарплата у них сейчас 
все-таки выше.— А. К.)… Понимаете, 
я так понимаю, что она же ведь рабо-
тала на полную ставку? Анастасия Сер-
геевна, вы на полную ставку работали, 
а вам предложили перейти на полстав-
ки? Или вы изначально работали на 
полставки?

Все тут наконец-то увлеклись.
— Нет, мы все работаем на полную 

ставку с утра до вечера,— продолжа-
ла пояснять девушка.— Предложили 

перейти с сохранением стандартного 
времени работы, чтобы формально это 
выглядело как полставки. По бумагам 
идет полставки, при этом мы продол-
жаем работать полный рабочий день.

И получают они не полставки, а пол-
ную, как раньше, причем еще и с по-
вышением. Просто, наконец-то понял 
я, им повысили зарплату вдвое исходя 
из полставки, а не из полной ставки.

Ну ясно: денег не было на то, что-
бы повышение было и правда двой-
ным. Схитрили, как умели, а выпол-
нили. А простодушная девушка про 
все сказала как есть. Владимир Путин 
сам же попросил ее выступить. Вот 
она и выступила.

Руководству института, по моим 
представлениям, предстоял разгром. 
Оно неумолимо становилось крайним.

— Понятно,— добавил господин 
Путин.— Но работали вы на полную 
ставку изначально?

Нет, для него пока было непонятно.
— Да, конечно,— кивнула девушка.
— А потом перешли на полстав-

ки? — допытывался он.
— Нет, я не перешла,— покачала 

она головой.— Позиция нашей лабо-
ратории была принципиальная, мы 
не пошли на эти уловки, ухищрения 
для подтасовки каких-то данных, мы 
на это не согласились, но очень многие 
перешли просто вынуждено. Не знаю, 
конкретно кого, чье это было распоря-
жение.

— Да-да, то есть у вас полная став-
ка? — продолжал президент.

Разговор был, можно сказать, бес-
примерный. Никогда Владимир Пу-
тин еще не вникал с такой страстью 
в подробности чужой зарплаты.

— 25 тыс.— это полная ставка,— 
терпеливо отвечала Анастасия Проску-
рина.— У меня есть трудовой договор, 
могу предоставить.

— Андрей Александрович,— обра-
тился господин Путин к губернато-
ру Травникову,— какой средний уро-
вень заработной платы в Новосибир-
ской области?

— Сейчас средний уровень заработ-
ной платы 39 тыс.,— кивнул тот.

— 39 тыс.— средний…— многообе-
щающе произнес господин Путин, для 
которого расследование приобретало 
новые оттенки.— Если 200 (%.— „Ъ“) по 
среднему от региона, то у нее должно 
быть почти 80 тыс. Да?

— Так точно. Это опять же в среднем 
по отрасли должно быть…— в голосе гу-
бернатора давно не было уверенности.

— 78 тыс. должно быть! — восклик-
нул Владимир Путин.— Где деньги-то? 
Антон Германович, если вы говори-
те, у вас информация о том, что у них 
200% от среднего в регионах, где день-
ги, Зин?!

Антона Силуанова никто еще, на-
верное, Зиной не называл (хоть и ци-
тируя Владимира Высоцкого).

— Где они?! — воскликнул россий-
ский президент, боровшийся за день-
ги Анастасии Проскуриной, как за 
свои.— Она сидит напротив в телеви-
зере, как в деревне говорят (он это вы-
делил: в телевизЕре.— А. К.)… Анаста-
сия Сергеевна... У нее 25 тыс., а должно 
быть 78! Правда?! Так где они?!. Давай-
те вместе с Фальковым (министр нау-
ки Валерий Фальков.— А. К.) займи-
тесь-ка этим делом, хорошо?

Антон Силуанов согласился.
— Анастасия Сергеевна, если вас 

будут за наш сегодняшний диалог 
как-то пытаться ущемлять, сразу позво-
ните в администрацию президента, 
и я с вами переговорю по телефону, со-
единюсь,— пообещал господин Путин.

Причем явно прежде всего не ей, 
а всем остальным.

Так к вечеру этого дня и стало ясно, 
что человек занят сейчас по-настояще-
му неотложными делами (а не чем-то 
сиюминутным, невечным).

То есть реформированием всей нау-
ки и судьбой другого человека.

Без полставки не разберешься
Как на встрече с президентом реорганизация всей науки померкла  
на фоне реорганизации одной зарплаты

Владимир Путин заострил 
внимание на усилиях 
прикладной науки 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Госдума по инициативе ее 
спикера Вячеслава Володина 
доработает принятый в 2018 
году в первом чтении законо-
проект об уголовной ответст-
венности за содействие вве-
дению санкций против Рос-
сии. Его рассмотрение было 
приостановлено из-за крити-
ки со стороны бизнесменов, 
опасавшихся попасть под 
уголовное наказание за выну-
жденное исполнение санк-
ций. Но сейчас этот проект, 
казавшийся тогда слишком 
репрессивным, вполне впи-
сывается в контекст других 
законов о борьбе с иностран-
ным вмешательством, счита-
ет эксперт.

При комитете Госдумы по без-
опасности будет создана рабочая 
группа для обсуждения законо-
проекта об уголовной ответствен-
ности за действия, которые могут 
повлечь введение санкций про-
тив российских физических лиц 
и компаний. Такое поручение дал 
главе комитета Василию Писка-
реву, который также возглавляет 
думскую комиссию по расследо-
ванию фактов иностранного вме-
шательства во внутренние дела 
России, председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин на заседании со-
вета Думы 8 февраля, рассказали 
„Ъ“ участники мероприятия.

Законопроект дополняет УК 
новой статьей 284.2, согласно ко-
торой за исполнение зарубеж-
ных санкций на территории Рос-
сии можно будет получить до че-
тырех лет лишения свободы. Вто-
рая часть статьи предусматривает 
наказание за «умышленные дей-
ствия, способствующие введе-
нию иностранным государством, 
союзом иностранных государств 
или международной организаци-
ей мер ограничительного харак-
тера в отношении российских 
частных и публичных субъек-
тов, а также подконтрольных им 
лиц». Как содействие иностран-
цам расценивается даже «предо-
ставление рекомендаций и пере-
дача сведений», которые приве-
ли или только «могут привести» 
к введению санкций. За это гра-
жданам РФ будет грозить до трех 
лет лишения свободы.

Эту инициативу внесли 14 
мая 2018 года группа депутатов 
во главе с Вячеславом Володи-
ным и спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко. В первом 
чтении проект был принят уже 
15 мая, а на следующий день ре-
комендован комитетом по зако-
нодательству ко второму чтению 
(без поправок). Однако на пленар-
ном заседании 17 мая документ 
был снят с повестки. С его жест-
кой критикой выступил, в част-
ности, РСПП, потребовавший 
не допустить уголовного пресле-
дования за хозяйственную дея-
тельность, и глава ВТБ Андрей 
Костин, заявивший, что в пред-
ложенном виде этот проект при-
нимать недопустимо. Позднее 
спикер Володин пояснил, что де-
путаты «скорректировали свое 
мнение» и уголовная ответствен-
ность для бизнеса может быть за-
менена на административную 
либо вообще исключена.

С тех пор Дума к этому зако-
нопроекту не возвращалась, 
но в начале февраля 2021 года 
о нем вспомнил сам спикер. По-
сле того как исполнительный ди-
ректор Фонда борьбы с корруп-
цией (включен Минюстом в спи-
сок иностранных агентов) Вла-
димир Ашурков опубликовал об-
ращение к президенту США Джо 
Байдену с призывом ввести санк-
ции против нескольких десятков 
российских политиков и бизнес-
менов, причастных, с точки зре-
ния ФБК, к нарушению прав че-
ловека и преследованию оппо-

зиционера Алексея Навального, 
Вячеслав Володин допустил, что 
Дума может вернуться к вопросу 
об уголовной ответственности за 
такие призывы.

Спикер считает, что наказание 
за подобные действия должно 
быть «очень жестким». Коммен-
тируя в беседе с журналистами 8 
февраля давние претензии биз-
неса к проекту, он заверил, что 
представители бизнес-сообщест-
ва были единодушны во мнении 
о необходимости ответственно-
сти за такие действия, и предло-
жил «не привязываться» к перво-
начальному тексту проекта. Речь 
идет о том, чтобы обсудить допол-
нительно вторую часть новой ста-
тьи: насколько она соответству-
ет нынешним обстоятельствам, 
нужно ли менять санкции, пояс-
няет участник, знакомый с ходом 
обсуждения инициативы.

Кроме того, в Думе намере-
ны обсудить предложение ас-
социации предпринимателей 
по развитию бизнес-патриотиз-
ма «Аванти» о запрете участво-
вать в выборах физическим ли-
цам — иностранным агентам 
и членам их семей. Президент 
организации Рахман Янсуков 
направил спикерам обеих палат 
парламента письмо, в котором 
подчеркивает, что это позволит 
не пустить на выборы в Госдуму 
Юлию Навальную, жену Алексея 
Навального (который, однако, 
пока не включен в список физ-
лиц-иноагентов).

Эту идею уже поддержал ли-
дер фракции «Единой России» 
Сергей Неверов. «Я считаю, что 
иностранным агентам не нужно 
избираться ни в какие органы го-
сударственной власти»,— заявил 
он журналистам. С тем, что иноа-
гентов нельзя пускать во власть, 
согласился и спикер Володин. 
Между тем в декабре 2020 года 
Дума приняла в первом чтении 
законопроект, согласно которо-
му кандидаты-иноагенты долж-
ны лишь указывать свой статус 
во всех предвыборных материа-
лах. А один из авторов этого про-
екта сенатор Андрей Климов за-
явил „Ъ“, что авторы новой ини-
циативы должны объяснить, как 
это будет согласовываться с Кон-
ституцией: «Если какие-то специ-
алисты знают, как, не нарушая 
Конституцию, что-то там предло-
жить, я готов это рассматривать».

Политолог Алексей Макаркин 
уверен, что появление подоб-
ных инициатив связано со стре-
мительно меняющейся ситуаци-
ей и повышающимися рисками: 
«Тема модная, потому что проте-
сты серьезные. Они явно выш-
ли за пределы Садового кольца 
и пошли в регионы. В итоге такое 
ощущение, что идет даже конку-
ренция предложений». В 2018 
году законопроект о наказании 
за призывы к санкциям казался 
слишком репрессивным, а сей-
час он вполне вписывается в кон-
текст других принимаемых зако-
нов, считает эксперт. По его мне-
нию, сложности могут возник-
нуть с расширительным толкова-
нием, для чего и понадобился со-
зыв рабочей группы: «Что такое 
призывы — вопрос. Может быть 
прямой призыв: введите санк-
ции против гражданина Х. А мо-
жет быть экспертная оценка: гра-
жданин Х — коррупционер и со-
общник правящего режима. От-
делять ли призыв от экспертной 
оценки? Закон о физлицах-иноа-
гентах приняли очень расшири-
тельный, а здесь, видимо, еще нет 
решения, как это должно быть». 
Точно так же нет решения и по за-
прету на участие в выборах кан-
дидатов-иноагентов, предполага-
ет господин Макаркин.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Инициатива  
второй свежести
Госдума снова хочет наказывать 
за призывы к антироссийским 
санкциям

Ее поздравляет председатель правления Пенсионного фонда РФ 
Максим Топилин:
— Дорогая Татьяна Алексеевна, с днем рождения! Я знаю Вас со вре-
мен НИИ труда, где мы начинали работать, и все эти годы Вы являе-
тесь для меня примером целеустремленности, способности быстро 
разобраться в ситуации, служения Родине. Известный факт: Вы знае-
те цифры госбюджета наизусть, но что более впечатляет — за цифра-
ми Вы видите человека. Работа в «социалке» требует немалых душев-
ных сил и громадной трудоспособности, поэтому в этот день желаю 
Вам неиссякаемой энергии, поддержки команды и близких! И пусть 
COVID-19 будет побежден!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения 
у заместителя председателя 
правительства РФ  
Татьяны Голиковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный суд столицы санкциониро-
вал арест банкира и автогонщи-
ка Агустина Моралес-Эскомильи. 
Несмотря на звучное имя, полу-
ченное им от родственников- 
испанцев, он является гражда-
нином России и коренным моск-
вичом. Летом прошлого года фи-
нансист был осужден на семь лет 
за участие в хищении средств из 
обанкротившегося банка «Тау-
рус». Сейчас он уже мог бы рас-
считывать на УДО, но оказался 
обвинен СКР в причастности 
к исчезновению 375 млн руб. 
из также рухнувшего Промре-
гионбанка, где господин Мора-
лес-Эскомилья якобы был тене-
вым владельцем.

С ходатайством об аресте 44-лет-
него Агустина Моралес-Эскомильи 
в суд обратились следователи ГСУ 
СКР, участвующие в расследовании 
обстоятельств хищения денег из 
ряда банков. Практически все они 
были лишены ЦБ лицензии и при-
знаны банкротами, но накануне 
краха из них выводились активы 
на сотни миллионов и даже милли-
арды рублей. Представители СКР 
обосновывали необходимость по-
мещения господина Моралес-Эско-
мильи под стражу в основном тяже-
стью обвинений в злоупотреблении 
полномочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
особо крупном мошенничестве 
в сфере страхования (ч. 4 ст. 159.5 УК 
РФ) и особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

Следует отметить, что впервые 
он был арестован тем же Басман-
ным судом еще в декабре 2017 года 
в рамках расследования хищений 
из банка «Таурус», а 16 июля прош-
лого года ему и ряду других фигу-
рантов Тверским судом был выне-
сен приговор за растрату. Само дело 
«Тауруса», которое расследуется СКР 
по заявлению АСВ, было разделе-
но на несколько частей. Речь шла 
о хищениях около 1 млрд руб. под 
видом выдачи заведомо невозврат-
ных кредитов и попытке обмануть 

то же АСВ на полмиллиарда с помо-
щью фиктивных документов об от-
крытии около 400 вкладов физиче-
скими лицами, каждый из которых 
составлял около 1,4 млн руб. (макси-
мальную сумму страхового возме-
щения). Однако до суда пока дошел 
другой, менее масштабный эпизод 
о хищении около 235 млн руб. под 
видом покупки земель в Калужской 
области. Бывший председатель 
правления «Тауруса» Андрей Под-
горнов и Агустин Моралес-Эскоми-
лья, которых не сочли организато-
рами аферы, получили по семь лет 
заключения, а экс-сотрудницы бан-
ка, ранее находившиеся под подпи-
ской о невыезде — Татьяна Русина, 
Татьяна Шевченко и Юлия Степано-
ва,— по четыре года и были взяты 
под стражу в зале суда. С учетом от-
бытого в СИЗО срока финансист, ко-
торый хорошо известен и как заяд-
лый автогонщик в драгрейсинге, 
не раз занимавший на своем Lam-
borghini призовые места, уже мог 
подавать на УДО.

Однако его опередили следовате-
ли, неожиданно для господина Мо-
ралес-Эскомильи предъявившие 
ему обвинения в хищении средств 
Промрегионбанка. По данным близ-
ких к следствию источников „Ъ“, 
само уголовное дело о выводе акти-
вов из лишенного лицензии в авгу-
сте 2016 года кредитного учрежде-
ния было возбуждено в сентябре 
прошлого года в отношении бывше-
го и. о. председателя правления Иго-
ря Сенцова и ряда других лиц, вклю-
чая также финансистов Геннадия 
Гацукова и Андрея Попету. В конце 
ноябре 2020 года, как сообщал „Ъ“, 
Басманный суд по ходатайству СКР 
арестовал господина Сенцова и еще 
одного экс-предcедателя правления 
Промрегионбанка Андрея Чурако-
ва. Позже, по некоторым данным, 
некие свидетели дали показания 
о том, что Агустин Моралес-Эско-
милья являлся теневым владельцем 
банка, каковым его ранее считали 
и в «Таурусе». Он, как конечный бе-
нефициар, якобы с помощью неких 

«неустановленных следствием лиц» 
обеспечил назначение Игоря Сенцо-
ва на должность и являлся организа-
тором схемы по хищению средств 
кредитного учреждения.

Как утверждают источники 
„Ъ“, поводом для уголовного пре-
следования как Геннадия Гацуко-
ва, который скрылся от следст-
вия в Венгрии, так и остальных 
лиц является заявление АСВ о хи-
щениях, совершенных не только 
из Промрегионбанка, но и бан-
ков Инвесттрастбанк, «Стратегия» 
и «Кредит-Москва». Представите-
ли агентства как правопреемни-
ка рухнувших кредитных структур 
сообщили следствию, что из Про-
мрегионбанка различными спосо-
бами было выведено около 3 млрд 
руб. Они особо отмечали, что сама 
финансовая ситуация в банке рез-
ко ухудшилась за весьма короткий 
период после выдачи более 30 за-
ведомо невозвратных кредитов на 
более чем 757 млн руб., рефинанси-
рования ссудных задолженностей 
или заключения договоров цессии 
почти на 1,9 млрд руб., а также при-
обретения с завышением цены на 
212 млн руб. ипотечных сертифи-
катов участия «Высокий стандарт». 
Кроме того, в мае 2016 года имели 
место махинации с кассой банка, че-
рез которую снимались и переводи-
лись на другие счета около 500 млн 
руб., которые ранее были выданы 
в виде технических кредитов на 
700 млн. Из них 375 млн руб. ушло 
на покупку господами Гацуковым 
и Попетой недвижимости банка. 
Именно последняя сумма и фигури-
ровала в документах СКР на заседа-
нии по избранию меры пресечения 
Агустину Моралес-Эскомилье.

По данным „Ъ“, сам автогон-
щик-финансист вину категорически 
отрицает и отказался давать показа-
ния. Как говорят его адвокаты, он не 
имел никакого отношения к Промре-
гионбанку, а также вообще не знает 
ни Геннадия Гацукова, ни остальных 
фигурантов расследования.

Сергей Сергеев

Теневому банкиру  
заменили УДО арестом
Осужденный за хищения из банка «Таурус»  
Агустин Моралес-Эскомилья  
обвинен в крахе Промрегионбанка

К 13,5 и 13 годам колонии строгого режима 
приговорил Бабушкинский суд Москвы быв-
шего заместителя директора Спецстроя Алек-
сандра Мордовца и экс-гендиректора компа-
нии «Строймонолит-14» Олега Щурова, фирма 
которого являлась подрядчиком строительст-
ва объектов космодрома Восточный. Суд при-
знал господина Мордовца виновным в злоу-
потреблении должностными полномочиями 
и получении взяток в размере 32 млн руб. 
от предпринимателя, пытавшегося добить-
ся выгодных подрядов. Приговором суда обо-
им был также назначен штраф в 97,1 млн руб., 
а полковник запаса Мордовец еще был лишен 
звания и госнаграды.

Из-за большого объема приговора на его оглаше-
ние ушло более девяти часов. Резолютивная часть 
судебного решения оглашалась уже поздно вече-
ром. В результате суд признал полностью доказан-
ными обвинения, предъявленные подсудимым 
Мордовцу и Щурову.

Следственный комитет инкриминировал за-
мдиректора Спецстроя получение взятки в особо 
крупном размере и злоупотребление должностны-
ми полномочиями (ч. 6 ст. 290 и ч. 3 ст. 285 УК РФ), 
а его сообщнику предпринимателю Щурова дачу 
взятки и подстрекательство к злоупотреблению 
должностными полномочиями (ч. 5 ст. 291 и ст. 285 
УК РФ). Как было отмечено в приговоре, Александр 
Мордовец, будучи одним из руководителей Спец-
строя, а также зампредом правительственной ко-
миссии по строительству космодрома Восточный, 
должен был блюсти государственные интересы, но 
вместо этого покровительствовал компании Олега 
Шурова, получая за это десятипроцентные откаты 
от контрактов на 322 млн руб., заключенных компа-
нией «Строймонолит-14».

Как было установлено следствием и в суде, что-
бы предоставить компании Олега Шурова выгодные 
контракты, Александр Мордовец в 2014 году провел 
конкурсы, в которых кроме компании «Строймоно-
лит-14» участвовали две подставные фирмы, наме-
ренно завысившие цены предполагаемых работ, 
что дало возможность первому участнику стать по-
бедителем. В результате Спецстрой заключил с его 
фирмой два контракта на строительно-монтажные 
работы и поставку стройматериалов. Однако сроки 
выполнения работ были сорваны, а сам «Строймоно-
лит-14» обанкротился.

Неисполнение договоров привлекло внимание 
контролирующих органов, в результате чего в сентя-
бре 2017 года чиновника и бизнесмена привлекли 
к уголовной ответственности. Вначале Александра 
Мордовца и Олега Щурова обвиняли соответствен-
но в злоупотреблении должностными полномочи-
ями и подстрекательстве к этому. Но в мае 2018 года 

следствие выяснило, что заместитель руководителя 
Спецстроя делал это небескорыстно, поэтому пол-
ковнику запаса Мордовцу инкриминировали еще 
и взяточничество.

Выяснилось, что полученные в качестве аван-
са бюджетные средства Олег Щуров обналичивал 
через подставные фирмы, а затем передавал Алек-
сандру Мордовцу через посредников или его род-
ственников. Впрочем, оба вину не признали, ут-
верждая, что стали жертвой оговора. В частности, 
господин Мордовец на следствии и в суде заявлял, 
что все обвинение против него строится на показа-
ниях двух водителей, которые отвозили ему день-
ги. А компания «Строймонолит-14», по его версии, 
была едва ли не единственной, руководство кото-
рой согласилось работать по относительно низким 
госрасценкам.

При этом бывший заместитель главы Спецстроя 
убеждал суд, что выбор в качестве подрядчика ком-
пании господина Щурова был совершенно обосно-
ванным, поскольку в соответствии с решением пра-
вительства в случае угрозы срыва сдачи объекта 
разрешалось заключать договоры и вовсе без про-

ведения конкурсов. Но для соблюдения формально-
стей в нем все же приняли участие две дополнитель-
ные фирмы, хотя можно было обойтись и без них.

В ходе прений гособвинитель попросил приго-
ворить бывшего замдиректора Спецстроя к 13 го-
дам и 6 месяцам колонии строгого режима, назна-
чив штраф в размере трехкратной суммы взятки. 
Также прокурор потребовал лишить Александра 
Мордовца права занимать на госслужбе органи-
зационно-распорядительные и административ-
но-хозяйственные должности сроком на семь лет, 
лишить его воинского звания и медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 2-й степени. Его подель-
ника Щурова обвинение просило осудить на 13 лет 
с учетом того, что ранее он в особом порядке уже 
был приговорен к пяти годам заключения за растра-
ту (ч. 4 ст. 160 УК) на Восточном.

В свою очередь, подсудимые продолжали наста-
ивать на своей невиновности, утверждая, что про-
курор так и не представил убедительных доказа-
тельств их причастности к преступлениям.

Суд посчитал эти заявления попыткой ухода от от-
ветственности, назначив обвиняемым ровно столь-
ко, сколько и запрашивало гособвинение. Защита 
собирается обжаловать приговор.

Алексей Соковнин

С космодрома Восточный 
запущен очередной приговор
Строитель объектов космодрома осужден вместе с замдиректора Спецстроя

Как стало известно „Ъ“, 
в ходе прений сторон в Юж-
ном окружном военном суде 
представитель гособвине-
ния попросил назначить пол-
ковнику ФСО Эдуарду Тур-
те, обвиняемому в получение 
взятки, незаконном приобре-
тении, хранении оружия и мо-
шенничестве при поставках 
дизтоплива для госдач в Кры-
му, десять лет колонии обще-
го режима. Защита, считая 
преступление недоказанным, 
настаивает на оправдании 
подсудимого.

Уголовное дело по факту мо-
шенничества в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), свя-
занного с поставкой солярки для 
госдач в Крыму, СКР возбудил 
весной 2018 года. Поводом ста-
ло обращение руководства ФСО 
в следственные органы, в кото-
ром говорилось, что госдачи по 
вине поставщиков отаплива-
лись соляркой более низкого ка-
чества, чем предусматривалось 
госконтрактом.

По версии следствия, в 2017 
году компания отставного капи-
тана второго ранга Вадима Ба-
лясного ООО «ВАБ-Нефть» заклю-
чила три контракта с крымским 
подразделением ФСО на общую 
сумму 20,3 млн руб. По догово-
рам компания должна была по-
ставить 600 тонн дизельного 
топлива марки «Евро-5», одна-
ко НПЗ, откуда господин Баляс-
ный получал топливо, повыси-
ли цены, из-за этого поставщик 
предложил руководству крым-
ского подразделения ФСО скор-
ректировать соглашения или 
расторгнуть их. Однако сило-
вики не пошли навстречу пред-
принимателю, и он, чтобы не со-
рвать отопительный сезон, был 
вынужден поставить для нужд 
ФСО 30–40 тонн солярки более 
низкого качества. Последняя по-
ставка была в феврале 2018 года. 
Тогда заказчик снял пробы дизто-
плива, установил, что оно не со-

ответствовало стандарту «Евро-
5», и обратился с заявлением 
в СКР, где по результатам провер-
ки было возбуждено уголовное 
дело. Первыми фигурантами рас-
следования стали Вадим Баляс-
ный и его менеджер Антон Сы-
соев. По решениям Басманного 
суда господин Балясный был аре-
стован и отправлен в 5-й СИЗО, 
а господин Сысоев — под домаш-
ний арест. При этом ущерб, по 
версии следствия, составил пол-
ную стоимость поставок.

В ходе следствия выясни-
лось, что полковник ФСО Эдуард 
Турта принял солярку низкого 
качества, дважды получив взят-
ки по 100 тыс. руб. от господина 
Балясного. Офицера также аре-
стовали, обвинив в мошенниче-
стве в составе организованной 
группы и получении взятки, 
а также в незаконном приобре-
тении и хранении оружия, кото-
рое у него было найдено в ходе 
обыска дома (ч. 4 ст. 159, ч. 5 
ст. 290 и ст. 222 УК).

Во время прений сторон, ко-
торые прошли в военном суде 
в Ростове-на-Дону, представи-
тели прокуратуры заявили, что 
в ходе судебного следствия вина 
подсудимых была полностью 
доказана. Полковнику Турте по 
совокупности совершенных 
им преступлений гособвине-
ние запросило десять лет коло-
нии общего режима. Остальные 
фигуранты должны провести 
в колониях по 6,5 года.

По словам адвоката господина 
Турты Андрея Сухорукова, «все 
обвинение изобилует нестыков-
ками», поэтому он попросил суд 
оправдать своего подзащитно-
го, который, как и двое других 
фигурантов, не признает свою 
причастность к преступлениям. 
Отметим, что выступления адво-
катов подсудимых могут продол-
жаться несколько дней, так как 
тексты их речей заняли порядка 
200 печатных страниц.

Юрий Сенаторов

Десять лет  
солярки не видать
Для полковника ФСО  
запросили срок за махинации  
с топливом для госдач в Крыму

Александр Мордовец и Олег Щуров  
получили по 13 лет и по 90-миллионному 
штрафу  ФОТО БАБУШКИНСКОГО РАЙОННОГО СУДА
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Средство массовой изоляции
Суд отказался оправдать главного редактора «Медиазоны» Сергея Смирнова
Мосгорсуд оставил под  арес том 
главного редактора « Медиазоны» 
Сергея Смирнова, сократив срок 
ареста с 25 до 15 суток за  ретвит 
шутки о самом себе. Адвокат Фе-
дор Сирош пояснил „Ъ“, что в сво-
ем решении суд учел общественно 
важную деятельность журналиста 
и наличие у господина Смирнова 
маленького ребенка. Доказатель-
ства вины журналиста — рапорт 
сотрудника центра «Э» — судья 
Илья Козлов посчитал «достовер-
ными и допустимыми», а в допро-
се самого  сотрудника спецслужб 
отказал. Николай Сванидзе, воз-
главляющий комиссию СПЧ по 
гражданским свободам, считает 
решение Мосгорсуда «политиче-
ским». Глава Союза журналистов 
Москвы Павел Гусев назвал про-
цесс «спектаклем».

В понедельник Мосгорсуд был эва-
куирован: за пять минут до начала за-
седания по апелляции на арест главре-
да «Медиазоны» Сергея Смирнова 
аноним сообщил о минировании зда-
ния. Господина Смирнова, доставлен-
ного из спецприемника деревни Саха-
рово (Новая Москва), где он отбывает 
арест, вывели на улицу, как и десятки 
сотрудников суда и участников про-
цессов. Ждать предстояло более четы-
рех часов. Когда угроза не подтверди-
лась, журналиста вернули в зал суда, 
и он смог попытаться объяснить, что 
дело в ретвите известной шутки, а во-
все не в призыве к массовой акции, 
как решил Тверской суд неделю на-
зад. Судья Илья Козлов, как и его кол-
лега Александр Меркулов, выслушал 
объяснение, отклонил все ходатай-
ства защиты и пришел к выводу: «ви-
новность полностью подтверждает-
ся», достоверность доказательств «не 
вызывает сомнений».

Сергей Смирнов был арестован 3 
февраля. Тверской райсуд столицы 
тогда счел достаточным ретвит ин-
тернет-мема для признания журна-
листа виновным в повторном нару-
шении правил митинга (ч. 8 ст. 20.2 
КоАП). Шутка, вмененная в вину го-
сподину Смирнову, известна в журна-
листском сообществе около двух лет 
и касается внешнего сходства главре-
да «Медиазоны» и лидера панк-груп-
пы «Тараканы» Дмитрия Спирина. 
На иллюстрации, которую ретвитнул 
Сергей Смирнов, был изображен му-
зыкант и указано время предстоящей 

акции протеста в поддержку Алексея 
Навального (23 января). Комментируя 
решение Тверского суда, адвокат Фе-
дор Сирош тогда пояснял, что оно «не-
допустимо строится исключительно 
на рапорте оперативника центра „Э“ 
Гребенчукова». Также защитник под-
черкивал, что «судья Меркулов отка-

зал в проведении лингвистической 
экспертизы и в вызове в суд самого 
оперативника». Вчера, отметил госпо-
дин Сирош, суд снова отказал во всех 
заявленных ходатайствах защиты.

«Я таких ретвичу по десять штук 
в день,— пояснял в понедельник Сер-
гей Смирнов суду (цитата по „Медиа-

зоне“.— „Ъ“).— Каким образом я из 
этого ретвита становлюсь организа-
тором акции, учитывая, что я напи-
сал тысячу других твитов, ни к чему 
не призывая? Я главный редактор, 
журналист, я на акции хожу исклю-
чительно как журналист». На акции 
23 января господин Смирнов, по его 

словам, не присутствовал. Об этом он 
заявил сразу, в день его задержания, 
30 января, во время прогулки с пя-
тилетним сыном. Тогда, напомним, 
полицейские не стали дожидаться 
приезда матери ребенка и остави-
ли мальчика с коллегой господина 
Смирнова, который также присутст-

вовал на прогулке. За три дня до этого 
в квартире матери Сергея Смирнова 
прошел обыск, были изъяты несколь-
ко книг и жесткий диск. После ареста 
с заявлениями в поддержку главреда 
«Медиазоны» выступили несколько 
десятков медиа.

При апелляции, пояснил „Ъ“ ад-
вокат Федор Сирош, суд учел, что 
у господина Смирнова на иждиве-
нии имеется ребенок, а деятель-
ность подсудимого является обще-
ственно значимой: «Поэтому срок 
ареста был сокращен, однако понять 
математику — почему десять суток, 
а не двадцать, например,— невоз-
можно». Он также сообщил, что бу-
дет обжаловать решение Мосгорсу-
да, вероятно, в ЕСПЧ.

Журналист Николай Сванидзе, воз-
главляющий комиссию СПЧ по гра-
жданским свободам, связывает дело 
Сергея Смирнова с его деятельнос-
тью и называет «политическим», а ре-
шение Мосгорсуда — «ожидаемым»: 
«Его нельзя было осуждать и нужно ос-
вободить, но, к сожалению, в нынеш-
нем контексте приходится радоваться 
15 суткам вместо 25». Суд над Сергеем 
Смирновым — это «спектакль», счи-
тает глава Союза журналистов Мо-
сквы Павел Гусев, возглавляющий ко-
миссию СПЧ по правам журналистов 
и свободе информации. В беседе с «Ин-
терфаксом» он заявил, что разочаро-
ван решением Мосгорсуда: «Руководи-
теля СМИ, если и заключать под арест, 
то только за злостное хулиганство или 
за серьезное нарушение финансовой 
дисциплины. В данной ситуации в са-
мом крайнем случае можно было на-
ложить штрафные санкции».

Сергей Смирнов освободится 18 
февраля. На этот день, напомним, на-
значено рассмотрение сразу двух ад-
министративных протоколов (также 
по ч. 8 ст. 20.2 КоАП), составленных 
в отношении журналиста «Новой га-
зеты» и муниципального депута-
та Москвы Ильи Азара. Из прото-
колов, опубликованных проектом 
«Апология протеста», следует, что го-
сподин Азар призывал неограни-
ченный круг лиц к участию в прош-
логодних публичных акциях: 12 
марта — против поправок к Конститу-
ции, 13 июля — в поддержку обвиня-
емого в госизмене Ивана Сафронова 
(экс-журналиста „Ъ“, советника главы 
«Роскосмоса»).

Мария Старикова

Сергею Смирнову не удалось убедить суд, что шутка о его внешнем сходстве с лидером панк-группы «Тараканы» Дмитрием Спириным 
не является административным нарушением  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В России посчитают  
испорченный воздух
Зарегистрирована методика оценки  
загрязнения атмосферы

В России зарегистрирована ме-
тодика расчета вреда при загряз-
нении воздуха. Необходимость 
такой оценки обсуждалась в стра-
не последние десять лет, однако 
ее утверждению мешали давле-
ние бизнеса и критическое от-
ношение федеральных органов 
власти. Экологи поддерживают 
разработанный Минприроды до-
кумент, полагая, что он поможет 
справедливому разбирательст-
ву с нарушителями. Представите-
ли бизнеса, напротив, критикуют 
методику, полагая, что инициати-
ва носит «фискально-формальный 
характер» и слабо соотносится 
с фактическим состоянием окру-
жающей среды, поскольку посчи-
тать объективный ущерб, нане-
сенный воздуху, невозможно.

Минюст зарегистрировал методи-
ку расчета вреда воздуху как компо-
ненту окружающей среды. Разрабо-
танный Минприроды алгоритм будет 
исчислять вред, который наносят объ-
екты, оказывающие негативное воз-
действие на окружающую среду I, II, 
III категорий. Для каждой установлен 
уровень выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу стационарными 
источниками, и если норматив бу-
дет превышаться, то вред будет ис-
числяться именно этой методикой, 
поясняют в Минприроды. Речь идет 
о сумме произведений масс выбросов 
загрязняющих веществ от стационар-
ных источников и такс, к которым бу-
дут дополнительно применяться раз-
личные коэффициенты. Например, 
для диоксида азота установлена такса 
в размере 64,3 тыс. руб. (за выброс од-
ной тонны загрязняющего вещества), 
бензапирена — 19 млн руб., диэтилр-
тути — 13,6 млн руб. Самый большой 
размер таксы предусмотрен за выброс 
диоксинов — 404 млрд руб. за тонну. 
Речь идет о возмещении вреда в иско-
вом порядке по решению суда. 

Отметим, подобные методики по 
исчислению вреда уже есть для дру-
гих компонентов окружающей сре-
ды — по сбросам в почву и воду. Ме-
тодика расчета вреда, причиненного 
воздуху, обсуждалась с момента при-
нятия в 2001 году закона «Об охране 
окружающей среды». Ее принятия от 

Минприроды требовала и Генпроку-
ратура (см. „Ъ“ от 18 мая 2018 года). 
По данным „Ъ“, механизм был разра-
ботан еще в 2012 году, однако затем 
работа над проектом приказа была 
приостановлена «в связи с критикой 
со стороны федеральных органов 
власти и бизнес-сообществ» анало-
гичного документа по исчислению 
размера вреда при загрязнении вод-
ных ресурсов.

«В Подмосковье есть свалка „Ядро-
во“, которая травила Волоколамск, 
но выяснить сумму ущерба возду-
ху было невозможно,— объясняет 
работу новой методики и. о. пред-
седателя Всероссийского общест-
ва охраны природы Элмурод Расул-

мухамедов.— Можно было вызвать 
полицию, она бы приехала, посту-
чала в ворота, а предприятие оста-
лось бы безнаказанным. Теперь мы 
сможем посчитать, сколько выходит 
газа с полигона, выставим ущерб 
и докажем его в суде». Иван Блоков 
из «Гринписа России» появление ме-
тодики также приветствует. «Но на 
основании чего были установлены 
такие таксы, мне не ясно — они не 
бьются ни с действующими ставка-
ми платы по этим веществам, ни с их 
предельно допустимыми концентра-
циями»,— добавляет он. 

Бизнес новый документ подверга-
ет критике. «В соответствии с новой 
методикой, чтобы констатировать 
нанесение вреда воздуху, анали-
зы качества воздуха делать не нуж-
но — вред окружающей среде счита-
ется нанесенным вне зависимости 
от наличия каких-либо негативных 
изменений в окружающей среде,— 
обращают внимание в „Газпром 
энергохолдинге“.— Сумма возмеще-
ния за вред растворяется в бюджете. 
Государство, получившее возмеще-
ние, не обязано тратить эти средст-

ва на ликвидацию вреда и не делает 
этого, что напрямую противоречит 
логике закона и здравого смысла».

«Методика по воздуху, как и уже 
действующая методика по воде, но-
сит фискально-формальный характер 
и слабо соотносится с фактическим 
состоянием окружающей среды, по-
скольку обе методики не учитывают 
ассимилирующей способности сре-
ды к самовосстановлению и никоим 
образом не связаны с оценкой реаль-
ных затрат, необходимых для физи-
ческой (натуральной) компенсации 
ущерба»,— заявили „Ъ“ в энергетиче-
ской компании «Юнипро» (подкон-
трольная немецкой Uniper). Там до-
бавляют, что аналогичная судебная 

практика по измерению ущерба воде 
«показывает свою неоднозначность 
и обычно связана с существенными 
затратами по доказыванию невинов-
ности или уменьшению суммы начи-
сленного ущерба».

Собеседник „Ъ“ среди промыш-
ленников также отмечает, что эта ме-
тодика может применяться в тот мо-
мент, когда у компании истек срок 
разрешения на выбросы, а новое она 
еще получить не успела. «Еще вче-
ра вы были полностью безвредны, 
а с окончанием срока действия раз-
решения и в отсутствие нового весь 
объем выбросов можно объявить 
сверхнормативным и предложить 
возместить вред,— жалуется он.— 
Если взять предприятия, являющиеся 
крупнейшими эмитентами выбросов 
в стране, и применить к их годовым 
объемам таксы из приказа, то получа-
ется, что речь в случае отсутствия раз-
решения будет идти о выплатах, эк-
вивалентных суммам от нескольких 
миллионов рублей до нескольких со-
тен миллионов рублей в день».

Анна Васильева,  
Полина Смертина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х У Д О Ж Н И К  К Р И С Е В И Ч  С Н О В А  А Р Е С Т О В А Н  З А  А К Ц И Ю  « С Ф Е Р А  Д У Ш И  Р У С С К О Г О  Ч Е Л О В Е К А »

Активист Павел Крисевич в понедельник снова арестован 
за перформанс «Сфера души русского человека». Акция 
прошла 24 января на Арбате в Москве и была посвящена 
«опасности существования в условиях авторитарного гнета». 
Адвокат Сергей Тельнов рассказал „Ъ“, что полицейские 
«знали о подготовке второго ареста» его доверителя уже 
на момент первого, в конце января.

После акций протеста в поддержку Алексея Навального 
23 января и массовых задержаний их участников господин 

Крисевич облачился в робу заключенного и, находясь 
в шаре из колючей проволоки, выкрикивал политические 
лозунги. Прибывшие на место полицейские потребова-
ли прекратить акцию и вылезти из шара, но, по словам 
художника, выбраться самостоятельно он не смог. После 
того как правоохранители достали его из «сферы души», 
художник был задержан и позже арестован на 14 суток 
за неисполнение требований полиции (ст. 19.3 КоАП). 
Отбыв наказание в воскресенье, Павел Крисевич был 

задержан на выходе из спецприемника и спустя сутки аре-
стован снова, уже за повторное нарушение правил митинга 
(ч. 8 ст. 20.2 КоАП), на 25 суток.

«Павел арестован за одну и ту же акцию, что противо-
речит мнению Конституционного суда и Конституции, мы 
обязательно обжалуем это решение и в дальнейшем пойдем 
в ЕСПЧ, так как практика подобных арестов типична, а пра-
ктика их обжалований — безуспешна»,— сказал „Ъ“ Сергей 
Тельнов. Мария Старикова

На правах рекламы

Акционерное общество страховая компания «Ре-
нессанс здоровье» (сокращенное наименование – 
АОСК «Ренессанс здоровье», ОГРН 1057748388378, 
ИНН 7710601270; адрес места нахождения: 115114, 
г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, стро-
ение 22, этаж/пом. 3/XII; регистрационный номер 
в  ЕГРССД № 3991) (далее – Страховщик) уведом-
ляет заинтересованных лиц о своем намерении пе-
редать страховой портфель по видам страхования, 
предусмотренным подпунктами 1–3 пункта 1 ст. 32.9. 
Закона Российской Федерации от 27 ноября 1992 г. 
№ 4015-1 «Об организации страхового дела в Рос-
сийской Федерации» (далее – Закон № 4015-1):

•  страхование жизни на случай смерти, дожития до 
определенного возраста или срока либо насту-
пления иного события;

• пенсионное страхование;
•  страхование жизни с условием периодических 

страховых выплат (ренты, аннуитетов) и (или) с 
участием страхователя в инвестиционном доходе 
страховщика.

Страховой портфель передается в порядке, пред-
усмотренном ст. 26.1. Закона № 4015-1.

Страховой портфель будет передан в следующую 
страховую организацию:

•  полное наименование: Общество с ограниченной 
ответственностью «Страховая Компания «Ренес-
санс Жизнь»;

•  сокращенное наименование: ООО «СК «Ренес-
санс Жизнь»;

• ОГРН 1047796714404;
• ИНН 7725520440;
• адрес места нахождения: 115114, г. Москва, Дер-

беневская набережная, дом 7, строение 22, этаж 4, 
пом. XIII, ком. 11;

• регистрационный номер в ЕГРССД № 3972;
• официальный сайт в информационно-телекомму-

никационной сети «Интернет»: https://www.renlife.ru/
Основной деятельностью страховой организации, 

принимающей страховой портфель, является страхо-
вая деятельность. На дату настоящего уведомления 
финансовое положение ООО «СК «Ренессанс Жизнь» 
удовлетворяет требованиям финансовой устойчиво-
сти и платежеспособности с учетом обязательств, 
предполагаемых для принятия страхового портфеля. 
ООО «СК «Ренессанс Жизнь» имеет лицензию СЖ 
№ 3972 от 11.05.2017 г. на осуществление доброволь-
ного страхования жизни, предоставляющую право 
осуществлять деятельность по видам страхования, по 
которым передается страховой портфель.

Передача страхового портфеля осуществляется 
по причине принятия Единственным акционером 
Страховщика решения о добровольном отказе от 
осуществления вышеуказанных видов страхования 
(пп. 4 п. 3 ст. 26.1. Закона № 4015-1).

Страховщик передает страховой портфель по вы-
шеуказанным видам страхования, в состав которого 
включаются обязательства по договорам страхова-
ния, соответствующие сформированным страховым 

резервам, и активы, принимаемые для покрытия сфор-
мированных страховых резервов, включая обязатель-
ства по договорам страхования, действующим на дату 
принятия решения о передаче страхового портфеля, 
и обязательства по договорам страхования, срок 
действия которых истек на дату принятия решения о 
передаче страхового портфеля, но обязательства по 
которым Страховщиком не исполнены в полном объ-
еме, вместе с правами требования уплаты страховых 
премий (страховых взносов) и иными правами требо-
вания, вытекающими из договоров страхования.

Передача страхового портфеля будет осущест-
влена на основании договора о передаче страхового 
портфеля и акта приема-передачи страхового порт-
феля между АО СК «Ренессанс здоровье» и ООО 
«СК «Ренессанс Жизнь».

Страховщик просит заинтересованных лиц (стра-
хователей) по договорам страхования, обязатель-
ства по которым передаются в составе страхового 
портфеля, в письменной форме выразить согласие 
на замену Страховщика либо отказ от этой заме-
ны. Письменные уведомления о согласии на замену 
Страховщика либо об отказе от этой замены просьба 
направлять посредством почтовой связи или путем 
личного обращения в течение 45 дней с момента опу-
бликования данного уведомления по адресу: 115114, 
г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, строе-
ние 22, этаж/пом. 3/XII. 

Страхователь имеет право на отказ от замены 
Страховщика. 

Отказ от замены Страховщика влечет за собой до-
срочное прекращение договора страхования, а также 
возврат страхователю части страховой премии про-
порционально разнице между сроком, на который 
был заключен договор страхования, и сроком, в те-
чение которого он действовал, или выплату выкупной 
суммы по договору страхования жизни.

В случае, если по истечении 45 дней с даты раз-
мещения Страховщиком настоящего уведомления от 
страхователя не будет получен в письменной форме 
отказ от замены Страховщика, договор страхования 
подлежит передаче в составе страхового портфеля.

По всем вопросам, связанным с передачей страхо-
вого портфеля, Страховщик просит обращаться по 
телефонам +7 (495) 411-7114 и 8-800-200-0321.

Перечень периодических печатных изданий, в ко-
торых предполагается опубликование уведомления 
страхователей о передаче страхового портфеля:

Газета «Коммерсантъ», тираж 100 000-110 000 экз., 
территория распространения – все регионы РФ;

Газета «Российская газета», тираж 132 000 экз., 
территория распространения – все регионы РФ;

Газета «Ежедневная деловая газета «РБК», тираж 
80 000 экз., территория распространения – все ре-
гионы РФ.

Генеральный директор  
АО СК «Ренессанс здоровье»  

В. В. Тиняков

Уведомление
о намерении передать страховой портфель

Для диоксида азота установлена  
такса в размере 64,3 тыс. руб.  
(за выброс одной тонны),  
бензапирена — 19 млн руб., 
диэтилртути — 13,6 млн руб. 
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мировая политика

И без того напряженные отношения России 
и  Евросоюза становятся все более конфронта-
ционными. В понедельник вечером было объ-
явлено о высылке трех российских дипломатов 
из стран ЕС — по одному из ФРГ, Швеции и Поль-
ши. При этом из Берлина, по данным „Ъ“, вы-
сылают весьма высокопоставленного сотруд-
ника посольства РФ. Это ответ на объявление 
российским МИДом персоной нон грата трех ди-
пломатов из этих стран за то, что те якобы при-
нимали участие в митингах в поддержку оппо-
зиционера Алексея Навального. В ближайшее 
время ситуация может усугубиться: ЕС готовится 
ввести новые санкции против России и пересмо-
треть связи с ней. Москва же в «обрушении отно-
шений» винит Брюссель.

Три на три 
Российских дипломатов высылают из посольств 
в Берлине и Стокгольме, а также генерального кон-
сульства в Познани. При этом, по информации „Ъ“, 
в случае с Германией речь идет о весьма высокопо-
ставленном сотруднике дипмиссии — старшем со-
ветнике Викторе Сазонове, возглавляющем группу 
внутренней политики и двусторонних отношений.

Официальный представитель МИД РФ Мария За-
харова назвала решения европейских стран «необо-
снованными и недружескими». «Это продолжение 
череды действий, которые предпринимает Запад 
в отношении нашей страны, которые мы квалифи-
цируем как вмешательство во внутренние дела»,— 
заявила она в эфире телеканала «Россия 1».

В свою очередь, власти ФРГ, Швеции и Польши 
уточнили, что объявление российских дипломатов 
персонами нон грата стало ответом на выдворение 
из России трех сотрудников дипмиссий их стран. Сре-
ди тех, кого выслали из РФ, оказался и высокопостав-
ленный представитель посольства ФРГ — глава поли-
тического отдела Виктор Рихтер. Его, шведа и польку 
обвинили в том, что они приняли участие в несогла-
сованных акциях в поддержку Алексея Навально-
го 23 января 2021 года в Москве и Санкт-Петербурге. 
В комментарии МИД РФ по поводу высылки сказано, 
что «действия европейских дипломатов, сознательно 
предпринятые в нарушение российского законода-
тельства, неприемлемы и не соответствуют их дипло-
матическому статусу». Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил журналистам, что посредст-
вом высылки «российская сторона четко продемон-
стрировала, что подобного терпеть не намерена».

В МИД ФРГ вчера, однако, подчеркнули, что счита-
ют решение Москвы «никоим образом не обоснован-
ным». «Германский дипломат всего лишь выполнял 
свою предусмотренную Венской конвенцией о ди-
пломатических сношениях задачу, а именно закон-
ным путем получал информацию о происходящем 
в стране»,— настаивают в ведомстве. Со схожими за-
явлениями выступили власти Швеции и Польши.

Между тем в МИД РФ участие европейских дипло-
матов в протестных акциях называют «зафиксиро-
ванным». По словам Марии Захаровой, они «были 
пойманы с поличным». Ранее в новостных выпусках 
российских телеканалов были продемонстрирова-
ны записи с камер наблюдения в Москве и Санкт-Пе-

тербурге, на которых видны те самые высланные из 
России дипломаты. Впрочем, показанные кадры не 
подкрепляют версию о том, что они именно «участ-
вовали» в демонстрациях, а не наблюдали за ними. 
Они не несут плакатов, не выкрикивают лозунгов, 
хотя и снимают происходящее на телефоны. Тем не 
менее власти РФ сочли, что их действия противоре-
чат положению той же Венской конвенции о том, 
что дипломаты не должны вмешиваться во внутрен-
ние дела страны, в которой они работают.

Источники „Ъ“ в госструктурах РФ подчеркивают, 
что решения в отношении европейских дипломатов 
приняты «по совокупности факторов». На действия 
Москвы повлияли несколько сюжетов: объявление 
военными лабораториями ФРГ и Швеции о том, что 
в крови Алексея Навального обнаружены следы от-
равляющего вещества из группы «Новичок», и отказ 
властей этих стран от предоставления соответству-
ющих доказательств России; поддержка этими стра-
нами действий внесистемной российской оппози-
ции, прежде всего Алексея Навального. В качестве 
доказательств такой поддержки один из собеседни-
ков „Ъ“ упомянул состоявшуюся вчера на платформе 
постпредства Польши при ЕС онлайн-встречу с пред-
ставителями «Фонда борьбы с коррупцией», который 
в России считается иностранным агентом.

Собеседники „Ъ“ в дипведомствах стран ЕС, ко-
торые затронула эта история, имеют противополож-
ный взгляд на вещи. Они настаивают на том, что Рос-
сия пошла на беспрецедентное обострение, вызвав 
послов ФРГ, Швеции и Польши на Смоленскую пло-
щадь именно 5 февраля, то есть в день, когда в Мо-
скве с визитом находился глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель. Как уже сообщал „Ъ“, гость 
узнал о происходящем во время обеда с министром 
иностранных дел РФ Сергеем Лавровым, причем не 
от него, а из утечек в СМИ. Обед состоялся уже после 
пресс-конференции в Доме приемов МИДа, в ходе 
которой Жозеп Боррель вел себя пассивно по срав-
нению со своим российским коллегой, который об-
рушился на западные страны за их собственные на-
рушения в сфере прав человека. В дипведомствах 
стран ЕС убеждены: если бы Жозеп Боррель узнал 
о готовящейся высылке до выхода к прессе, он бы 
не пасовал.

«Могут быть и санкции»
На протяжении выходных европейские СМИ подби-
рали различные эпитеты, чтобы охарактеризовать 
подобное завершение официальной части и без того 
спорного визита — от «унижения» до «катастрофы». 
В понедельник во внешнеполитической службе ЕС 
попытались исправить ситуацию и выпустили за-
явление от имени Жозепа Борреля, выдержанное 
в куда более резкой тональности, чем его выступле-
ние в Москве. Глава МИД ЕС объясняет, что решил-
ся на вояж, чтобы понять, «заинтересованы ли рос-
сийские власти в разрешении наших разногласий 
и устранении негативной динамики наших отноше-
ний». «Наблюдаемая мной реакция явно свидетель-
ствует об обратном»,— пишет он. Свою поездку он 
называет «очень непростой». Жозеп Боррель подчер-
кивает, что одной из ее ключевых целей стало «пря-
мое выражение решительного осуждения» послед-

них событий в России со стороны ЕС. Речь идет об 
«отравлении, аресте и осуждении Алексея Наваль-
ного, а также сопутствовавших им массовых арестах 
тысяч демонстрантов».

«В Брюссель я вернулся глубоко обеспокоенным 
перспективами развития российского общества 
и геополитической стратегией России,— призна-
ется дипломат.— Моя встреча с министром Лавро-
вым и сигналы, исходившие от российских властей 
в ходе визита, подтвердили, что Европа и Россия от-
даляются друг от друга. Судя по всему, Россия все 
больше отходит от Европы и считает демократиче-
ские ценности угрозой своему существованию». По 
его словам, разговор с российским коллегой вышел 
«напряженным», а его просьбу к Сергею Лаврову пе-
ресмотреть решение о высылке дипломатов остави-
ли без внимания. «Европейскому Союзу придется 
определиться с последствиями этого, тщательно на-
метить желаемый курс наших отношений с Россией 
и следовать ему решительно и сплоченно»,— пишет 
глава МИД ЕС. И предупреждает: среди дальнейших 
шагов «могут быть и санкции».

Дальнейшие меры в отношении России — и, ве-
роятнее всего, имена новых потенциальных фигу-
рантов черных списков — в ближайшие дни будут 
обсуждать на различных европейских площадках. 
Так, во вторник Жозеп Боррель отчитается об ито-
гах визита перед коллегией Еврокомиссии и отдель-
но — перед депутатами Европарламента. 22 февраля 
он проведет встречу с главами внешнеполитиче-
ских ведомств 27 стран ЕС. Подвести неутешитель-
ные итоги визита и наметить контуры новых взаи-
моотношений с Москвой лидеры ЕС планируют на 
саммите 25–26 марта.

В понедельник вечером на комментарий Жозепа 
Борреля отреагировал Сергей Лавров. По его словам, 
это Евросоюз в 2014 году «сам обрушил кропотливо 
создававшуюся годами архитектуру многоплановых 
связей с нашей страной». «Первопричиной стала 
поддержка со стороны Евросоюза антиконституци-
онного госпереворота на Украине с ярко выражен-
ной антироссийской, антирусской окраской»,— 
заявил глава МИД РФ. В результате, по его словам, 
приостановлены саммиты Россия—ЕС, которые 
проводились два раза в год, встречи правительства 
РФ с Еврокомиссией, «заморожены» форматы посто-
янного совета партнерства Россия—ЕС и два десятка 
отраслевых диалогов.

Он отметил, что российская сторона подтверди-
ла на переговорах в Москве нацеленность на нор-
мализацию всего комплекса отношений с Евросо-
юзом — «на основе не односторонних требований, 
а взаимного уважения и учета интересов друг друга». 
«При таком подходе готовы и на взаимодействие по 
отдельным направлениям, где наши интересы сов-
падают. В Москве были согласованы такие области 
углубления сотрудничества, как здравоохранение, 
наука и технологии, изменение климата. Если доба-
вить ключевое традиционное направление энерге-
тики, то получится вполне солидная взаимовыгод-
ная повестка дня»,— подчеркнул Сергей Лавров. 
И добавил: «Если не приносить ее в жертву геополи-
тическим играм». 

Галина Дудина, Елена Черненко

Высланы благими намерениями
Евросоюз выдворяет российских дипломатов и готовится ввести санкции

Новая администрация США пересматривает отношения 
с  Китаем, рассчитывая уйти от открытого конфликта. Об этом 
в интервью телеканалу CBS заявил американский президент 
Джо Байден, пообещав, что его китайская политика будет от-
личаться от конфронтационного курса Дональда Трампа, ко-
торому США предпочтут «предельную конкуренцию». Неожи-
данное заявление прозвучало после того, как госсекретарь 
США Энтони Блинкен провел первый разговор с куратором 
международных отношений КНР Ян Цзечи. Несмотря на жест-
кость формулировок, США уже ищут точки сближения с Ки-
таем, который, в свою очередь, направил главную критику 
на прежнюю команду в Белом доме и делает примиритель-
ные жесты в адрес новой.

Первым свидетельством того, что в отношениях США и Китая на-
ступает смена вех и они не будут повторением прежней полномас-
штабной конфронтации, стало интервью нового президента США 
Джо Байдена американскому телеканалу CBS, вышедшее в эфир в вос-
кресенье. «Я не собираюсь строить эти отношения так, как это делал 
Трамп. Мы намерены сделать упор на международных правилах»,— 
заявил Джо Байден, разъяснив, что он имеет в виду: «Нам нужно, что-
бы не было конфликта, но между нами будет существовать предель-
ная конкуренция». Признав, что «американо-китайские отношения, 
возможно, являются одними из важнейших в мире», новый глава Бе-
лого дома дал понять, что лобовое столкновение и отсутствие диало-
га с Пекином не отвечают интересам США. Президент Байден также 
не видит проблемы в том, что после вступления в должность он до 
сих пор не переговорил с председателем КНР Си Цзиньпином. «До сих 
пор не было возможности поговорить, это не означает отсутствия ди-
алога»,— заявил господин Байден, напомнив, что он хорошо знаком 
с китайским лидером со времен своего вице-президентства в команде 
Барака Обамы и ему есть что обсудить с председателем Си.

Между тем иллюстрацией того, как представляет себе «предель-
ную конкуренцию» с Пекином новая администрация США, стал пер-
вый телефонный разговор госсекретаря Энтони Блинкена с курато-
ром международных отношений КНР, членом Политбюро ЦК КПК 
Ян Цзечи, состоявшийся в пятницу. По итогам разговора, в ходе ко-
торого стороны обсудили основные болевые точки в двусторонних 
отношениях, официальный представитель Госдепартамента Нед 
Прайс заявил: «Госсекретарь подтвердил, что США будут работать 
совместно с союзниками и партнерами в защиту наших общих цен-
ностей и интересов. Наша цель — привлечь КНР к ответственности 
за ее действия, угрожающие стабильности в Индо-Тихоокеанском 
регионе, в том числе и в Тайваньском проливе, и за то, что она под-
рывает международный порядок, основанный на правилах».

Помимо предсказуемого упоминания проблемы прав человека 
в Синьцзяне и Гонконге, госсекретарь Блинкен призвал Пекин «при-
соединиться к международному сообществу в осуждении» происшед-
шего на прошлой неделе переворота в Мьянме (см. „Ъ“ от 2 февраля).

Дипломатический натиск Вашингтона сопровождался психоло-
гическим давлением на Пекин с участием боевых кораблей США. 
Накануне разговора Энтони Блинкена и Ян Цзечи эсминец USS John 
S. McCain с управляемым ракетным вооружением прошел через 
Тайваньский пролив. Как заявили в пресс-службе 7-го флота, это ста-
ло «демонстрацией приверженности США свободному и открыто-
му Индо-Тихоокеанскому региону». «Американские военные будут 
продолжать летать, плавать и действовать везде, где это разрешено 
международным правом»,— пообещал пресс-секретарь 7-го флота 
США Джо Кейли. Это был первый случай появления в Тайваньском 
проливе ВМС США после инаугурации Джо Байдена.

Обращает на себя внимание, что китайский собеседник Энтони 
Блинкена подчеркнуто избегал жестких формулировок и предло-
жил Вашингтону поскорее отмежеваться от действий предыдущей 
администрации в Белом доме. «Китай призывает Соединенные Шта-
ты исправить свои ошибки, допущенные в течение определенного 
периода времени, работать с Китаем, чтобы поддерживать дух бес-
конфликтности и отсутствия конфронтации, взаимного уважения 
и взаимовыгодного сотрудничества, сосредоточиться на взаимо-
действии, устранять разногласия и способствовать здоровому и ста-
бильному развитию китайско-американских отношений»,— заявил 
Ян Цзечи. По его словам, Китай и США должны уважать коренные 
интересы друг друга, политические системы, а также выбранные 
китайским и американским народами пути развития своих стран.

Говоря об отношениях КНР и Тайваня, член Политбюро ЦК КПК 
призвал новую администрацию в Вашингтоне осознать тот факт, что 
«тайваньский вопрос является самым важным и чувствительным 
ключевым вопросом в китайско-американских отношениях и ка-
сается суверенитета и территориальной целостности Китая». «Сое-
диненные Штаты должны строго соблюдать принцип „одного Ки-
тая“ и трех совместных коммюнике между Китаем и Соединенными 
Штатами»,— заявил Ян Цзечи. По его словам, китайская сторона рас-
считывает, что этим же подходом США будут руководствоваться в во-
просах Гонконга, Синьцзяна и Тибета. «Любые попытки оклеветать 
и дискредитировать Китай не увенчаются успехом, и Китай будет 
продолжать твердо защищать национальный суверенитет, безопас-
ность и интересы развития»,— предупредил Ян Цзечи.

Не уклоняясь от дискуссии по Мьянме, китайский представитель 
выразил мнение, что необходимы коллективные действия между-
народного сообщества по созданию «хороших внешних условий 
для урегулирования ситуации» в этой стране. Самым же неожидан-
ным стал призыв члена Политбюро ЦК КПК к Вашингтону «играть 
конструктивную роль в обеспечении мира и стабильности в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе» (китайская сторона не использует тер-
мин «Индо-Тихоокеанский регион», считая его американским).

Пытаясь сделать будущие отношения с Вашингтоном менее кон-
фликтными, Пекин рассчитывает устранить еще один мощный раз-
дражитель последнего года, на котором на финальном отрезке сво-
его правления строил свою политику президент Трамп,— версию 
о глобальной ответственности КНР за сокрытие информации о ко-
ронавирусе и его китайском происхождении. «Есть необходимость 
вести поиски по всему миру, чтобы действительно установить источ-
ник распространения вируса, чтобы человечество было лучше под-
готовлено, когда мы вновь столкнемся с другим вирусом»,— заявил 
в воскресенье в эфире телеканала CNN посол КНР в Вашингтоне Цуй 
Тянькай.

Говоря о миссии экспертов Всемирной организации здравоохра-
нения (ВОЗ), работающих сейчас в Китае над изучением природы ко-
ронавируса, глава китайской дипмиссии в США попытался переве-
сти мяч на половину Вашингтона. «Эксперты ВОЗ уже в Ухане. Они 
там уже не один день. Мой вопрос: позволят ли им приехать сюда, 
в США, чтобы делать то же самое?» — заявил он. «Когда люди вы-
ступают с обвинениями, им следует представить доказательства»,— 
прокомментировал китайский дипломат заявления официальных 
лиц США в период правления президента Трампа.

Наряду с Дональдом Трампом еще одним антигероем отношений 
США и КНР после смены американской администрации китайские 
официальные лица называют бывшего госсекретаря США Майка 
Помпео. «Его поведение и высказывания показали миру, что такое 
„ложь официальной дипломатии“. Он постоянно вмешивался во 
внутреннюю политику Китая, портил китайско-американские от-
ношения. Его антикитайские высказывания прямиком попадут на 
„мусорную свалку истории“»,— говорится в заявлении посольства 
КНР в Москве, пообещавшего, что Майк Помпео «обязательно отве-
тит» за свои действия.

Сергей Строкань

От беспредела 
к предельной 
конкуренции
США и Китай прощаются  
с политикой Дональда Трампа

Верховный лидер Ирана аятолла 
Али Хаменеи сказал свое «послед-
нее слово»: Тегеран вернется к со-
блюдению «ядерной сделки» только 
при условии отмены Вашингтоном 
односторонних санкций. Со своей 
стороны, президент США Джо Бай-
ден недвусмысленно дал понять, 
что снятие санкций с Ирана прои-
зойдет только после того, как иран-
цы прекратят обогащение урана. 
Обмен заявлениями произошел 
ровно за две недели до истечения 
срока ультиматума, выставленно-
го Тегераном: или снятие санкций, 
или сокращение его сотрудничест-
ва с Международным агентством 
по атомной энергии (МАГАТЭ).

«Если они хотят, чтобы Иран вер-
нулся к обязательствам, США должны 
отменить все санкции. Мы проверим, 
и если подтвердится, то и мы вернем-
ся к обязательствам» — такой пост по-
явился в воскресенье в Twitter вер-
ховного лидера Ирана аятоллы Али 
Хаменеи с хештегом «последнее сло-
во», термином, использующимся сре-
ди иранской политической элиты для 
обозначения решения, которое не под-
лежит изменению.

Речь идет о реализации утвержден-
ного в декабре решения Меджлиса 
(парламента) Ирана, обязывающего 
правительство увеличить степень обо-
гащения урана до 20%. Депутаты так-
же дали кабинету министров два ме-
сяца для приостановки добровольного 
применения Ираном Дополнительно-
го протокола к соглашению о гаран-
тиях МАГАТЭ, предоставляющего ме-
ждународным инспекторам широкие 
возможности по контролю за ядерной 
деятельностью страны. Это может окон-
чательно похоронить «ядерную сдел-
ку» — Совместный всеобъемлющий 
план действий (СВПД), подписанный 
в 2015 году Ираном с пятью постоян-
ными членами Совбеза ООН и Герма-
нией. В мае 2018 года из сделки вышли 
США, вернув свои санкции в отноше-
нии Ирана. Это ограничило возмож-
ности торговли с Тегераном для всего 
международного сообщества. Спустя 
год Иран начал постепенный отказ от 
своих обязательств по СВПД в надежде 
надавить на ЕС, который обещал найти 
способ обхода американских санкций. 

Пока в Белом доме находилась коман-
да президента США Дональда Трампа, 
санкции в отношении Ирана только 
множились, а ЕС оказался не способен 
противостоять США.

«Политика максимального давления 
привела к тому, что у Ирана не осталось 
других вариантов»,— сказал спикер 
Меджлиса Мохаммад Багер Галибаф, вы-
ступая в понедельник в Институте вос-
токоведения РАН. До этого в ходе визита 
в Москву он успел встретиться с предсе-
дателями Совета федерации и Госдумы 
РФ Валентиной Матвиенко и Вячесла-
вом Володиным, на вторник намечены 
консультации с главой МИДа Сергеем 
Лавровым и секретарем Совета безопас-
ности Николаем Патрушевым.

Господин Галибаф дал понять, что 
Иран не получил от СВПД ничего, кро-
ме санкций, и его страна не хочет по-
вторения этого опыта. «Если мы хо-
тим, чтобы СВПД был устойчивым, 
мы должны получить выгоду»,— под-
черкнул он, добавив, что иранский на-
род должен увидеть эффект от снятия 
санкций и только после этого Тегеран 
готов вернуться к реализации своих 
обязательств в рамках «ядерной сдел-
ки». При этом спикер Меджлиса дал 
понять, что Тегеран будет оставаться 
в СВПД, но продолжит постепенно от-
казываться от своих обязательств со-

гласно статьям этого документа №36 
и №37, которые касаются механизма 
разрешения споров. И именно в этом 
русле Иран идет к выполнению реше-
ний Меджлиса и дате 21 февраля, когда 
планируется приостановить выполне-
ние доппротокола МАГАТЭ. «Это не уг-
роза — это единственный путь»,— под-
черкнул спикер. И добавил: «Важный 
вопрос — не каково будущее СВПД, 
а то, чему научились американцы от 
своего прошлого участия в СВПД».

Еще на этапе избирательной кампа-
нии нынешний президент США Джо 
Байден обещал вернуться в СВПД. Но 
на каких условиях это будет сделано, 
не конкретизировалось. В интервью 
телеканалу CBS президент Байден от-
ветил «нет» на вопрос о том, снимет ли 
Вашингтон санкции, чтобы усадить Те-
геран за стол переговоров. В ответ на 
еще один вопрос — должен ли Иран 
сначала прекратить обогащение ура-
на — Джо Байден кивнул. Позднее вы-
сокопоставленный американский чи-
новник пояснил СМИ, что президент 
имел в виду обогащение урана сверх 
нормы 3,67%, установленной в СВПД. 

Как отмечает агентство Bloomberg, 
стратегия команды Байдена в отноше-
нии Тегерана до конца не сложилась. 
Спецпосланник по Ирану был назна-
чен только две недели назад. Им стал 

Роберт Малли — в администрации Ба-
рака Обамы он был помощником пре-
зидента по Ближнему Востоку и его 
советником по борьбе с террористи-
ческой группировкой «Исламское го-
сударство» (запрещена в РФ). А Венди 
Шерман, возглавлявшая группу аме-
риканских переговорщиков с Ира-
ном во время президентского правле-
ния господина Обамы, еще не прошла 
слушания в Сенате по утверждению 
ее кандидатуры на пост заместителя 
госсекретаря. Пока, по информации 
Bloomberg, Вашингтон обдумывает 
варианты, как смягчить финансовое 
бремя Ирана, не снимая основных 
санкций, в первую очередь эмбар-
го на продажу нефти. Среди вариан-
тов — предоставление Тегерану ссу-
ды Международного валютного фонда 
для борьбы с коронавирусом и осла-
бление санкций, которые препятству-
ют поступлению в Иран помощи для 
борьбы с коронавирусом (в понедель-
ник в МВФ объявили, что готовы рас-
смотреть ранее отклоненную заявку 
на кредит в $5 млрд). Кроме того, США 
могут разрешить Сеулу разморозить 
часть из $7 млрд иранских активов, за-
висших на счетах в южнокорейских 
банках. Деньги могут пойти на выпла-
ту долга Ирана за членский взнос ООН. 
Еще одно возможное послабление — 
выдача лицензий на ограниченную 
торговлю с Ираном от Министерства 
финансов США.

«До тех пор, пока переговоры меж-
ду Ираном и США будут идти через жур-
налистов, прогресса по возвращению 
в СВПД мы не увидим. Именно прин-
цип поэтапности и взаимности, пред-
ложенный Россией накануне перегово-
ров по СВПД, позволил найти развязки 
в той ситуации. Теперь, когда за плеча-
ми у переговорщиков 154-страничное 
соглашение, необходимо вспомнить 
об этом принципе и начать диалог, 
который позволит в закрытом режи-
ме выработать поэтапный план дейст-
вий»,— сказал „Ъ“ аналитик Института 
международных исследований МГИ-
МО, иранист Адлан Маргоев. Он также 
обратил внимание на слова господина 
Галибафа, что Иран предоставляет вы-
бор США, как поступить, но сам готов 
к любому варианту развития событий.

Марианна Беленькая

Период полуразброда
Ни США, ни Иран не намерены отступать от своих позиций по «ядерной сделке»

Спикер Меджлиса Ирана Мохаммад Багер Галибаф (в центре)  
дал понять, что, если с его страны не будут сняты санкции, Тегеран 
не выйдет сразу из «ядерной сделки», а будет постепенно  
отказываться от своих обязательств по этому договору   
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Nikkei 225 29388,5 (+609,31)
РТС 1462,22 (+30,46)
FTSE 100 6523,53 (+34,2)

DAX 30* 14059,91 (+3,19)
DJIA* 31282,18 (+133,94)
NASDAQ Composite* 13915,941 (+59,645)

*На 19:52.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.02.21
Австралийский доллар 56,9279
Английский фунт 101,8330
Белорусский рубль 13,8269
Датская крона* 12,0149

Доллар США 74,2602
Евро 89,4019
Индийская рупия** 10,1852
Казахский тенге** 17,7342

Канадский доллар 58,1339
Китайский юань* 11,4981
Норвежская крона* 86,8896
СДР 106,4334

Сингапурский доллар 55,5965
Новая турецкая лира 10,5213
Украинская гривна* 26,8317
Шведская крона* 88,4113

Швейцарский франк 82,4381
Японская иена** 70,3388
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Утильсборочная страда
Сельхозпроизводители просят отсрочить повышение отчислений
Производители зерна и моло-
ка просят премьера отложить 
повышение утильсбора на тех-
нику для полевых работ как 
минимум до 2022 года. Они го-
ворят о рисках удорожания 
инвестпланов, тогда как рост 
затрат на покупку машин не 
заложен как в кредитных со-
глашениях, так и в бизнес-пла-
нах. На технику приходится 
около 8–10% в себестоимости 
продукции, что грозит удоро-
жанием продуктов питания. 
О росте цен на базовые продук-
ты, в частности масло, муку, са-
хар говорят и европейские про-
изводители грузовиков, но уже 
из-за роста затрат на закупку 
 такой техники перевозчиками.

Сельхозпроизводители просят 
отложить повышение утильсбора 
на технику для полевых работ на 
год до 2022 года. С таким обращени-
ем (есть у „Ъ“) к Михаилу Мишусти-
ну выступил Российский зерновой 
союз. Там говорят, что повышение 
сбора на сельхозтехнику в два-три 
раза, рассматриваемое правитель-
ством, ограничит доступ аграриев 
к современным технологиям, по-
влияв на качество и экспортный по-
тенциал продукции. А на фоне экс-
портных ограничений по зерну 
и маслу может и вовсе лишить сек-
тор ресурсов для развития. В Мин-
промторге и Минсельхозе отказа-
лись от комментариев.

Российский зерновой союз до-
бавляет, что «столь срочное по-
вышение» поставит под угрозу 
возможность обновления машин-

но-тракторного парка по той техни-
ке, которая не производится в РФ 
(по какой, не указывается). Источ-

ник „Ъ“ полагает, что речь может 
идти о телескопических погрузчи-
ках и тракторах малой мощности — 

сегменте, где основную роль игра-
ет Минский тракторный завод. По 
комбайнам при полном совпаде-
нии кодов ОКВЭД также могут быть 
различия в характеристиках, кото-
рые влияют на экономику аграри-
ев, добавляет он. Глава «Союзмоло-
ка» Артем Белов уточняет, что речь 
идет, в частности, о кормозаготови-
тельных комбайнах и высокопро-
изводительных тракторах, которые 
либо не выпускаются в РФ, либо 
производители не могут удовлетво-
рить спрос в высокий сезон.

В то же время, Дмитрий Бабан-
ский из SBS Consulting утвержда-
ет, что сегмент телескопических по-
грузчиков — далеко не ключевой 
для российского АПК. Они исполь-
зуются и в других отраслях, а еже-
годный импорт составляет около 
1 тыс. штук.

«Союзмолоко» в обращении 
к главе Минсельхоза Дмитрию Пат-
рушеву (есть у „Ъ“) обращает внима-
ние, что востребованность импорт-
ной техники при производстве 
кормов для животноводства оста-
ется высокой. Сопоставимые рос-
сийские аналоги либо отсутствуют, 
либо производятся в недостаточ-
ном количестве. Кроме того, там 
говорят, что удорожание импор-
та не только отразится на ценах, 
но и повлечет удорожание россий-
ской техники из-за «снижения до-
ступности зарубежных аналогов 
и стремления российских произво-
дителей приблизить цены к расту-
щему среднерыночному уровню». 
Себестоимость молока за 2020 год 
выросла на 16–18%, подчеркивают 

в союзе, а «удорожание средств про-
изводства ухудшит динамику».

О росте цен на «базовые продук-
ты питания» — подсолнечное ма-
сло, муку, сахар, макаронные изде-
лия, затраты на перевозку которых 
играют значительную роль в форми-
ровании себестоимости, также гово-
рят в своем обращении к премьеру 
Volvo Trucks, Renault Trucks, DAF, 
Iveco, MAN и Scania (40% рынка тя-
желых грузовиков). В автопроме по-
вышение сбора составит 25%.

По словам президента Россий-
ского зернового союза Аркадия 
Злочевского, у технологичных 
предприятий на машины может 
приходиться 8–10% себестоимости 
продукции. Как отмечает господин 
Злочевский, выбывающую из строя 
сельхозтехнику восполняют за счет 
машин большей мощности, а из-за 
повышения утильсбора приток но-
вой техники сократится, в результа-
те чего может не хватить ресурса на 
весь комплекс сельхозработ.

В «Росспецмаше» (лобби отечест-
венных машиностроителей) заве-
рили, что цены на отечественную 
технику зафиксированы в рамках 
программ господдержки и их рост 
не превысит индекс дефлятора 
(в 2021 году — 5%).

В пресс-службе правительства 
пока не получили обращений. По 
данным „Ъ“, увеличение ставок сбо-
ра на автомобили внесено в прави-
тельство, рост коэффициентов для 
сельхоз- и спецтехники продолжа-
ет дорабатываться в Минпромторге.

Ольга Никитина,  
Анатолий Костырев
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«Зеленые и социальные» (ESG) ар-
гументы все больше проникают 
в жизнь российского бизнеса, но 
иногда причудливыми путями. Так, 
например, ОАО РЖД пытается улуч-
шить с их помощью доходную струк-
туру грузопотока, ссылаясь на то, 
что перевозки угля портят монопо-
лии конъюнктуру ESG облигаций. 
«Не все фонды готовы покупать та-
кие бумаги, если вы вводите боль-
шой удельный вес в углеводородных 
грузах,— пояснял на днях первый 
замгендиректора ОАО РЖД Вадим 
Михайлов.— Это не означает, что не 
надо их возить. Этому надо просто 
дать правильную оценку, понимая, 
что в перспективе это может стать се-
рьезной проблемой». На вопрос, как 
ОАО РЖД компенсирует утрату таких 
грузов (на уголь в 2020 году приходи-
лось 28,4% погрузки), он ответил, что 
при этом вырастет доходная ставка.

ОАО РЖД выпустило дебютные 
 зеленые облигации в 2019 году, со-
циальные — в конце 2020 года. И по-
чти сразу же глава монополии Олег 
Белозеров сообщил: она получила 
записку от крупного международно-
го фонда, который не может купить 
бумаги, как бы ему ни хотелось, по-
скольку больше 50% грузооборо-
та ОАО РЖД приходится на карбо-
новый груз.

Так у монополии появился но-
вый аргумент в пользу сокращения 
пе ревозок энергетического угля, от-
носящегося к низкодоходной кате-
гории грузов. Ранее приводилась 
масса других доводов: и что из-за за-
мещения углем более дорогих гру-
зов деградирует доходная база ком-
пании, и что уголь не пускает на 
востребованный Восточный поли-
гон другие товары, и что кузнецкий 
уголь не дает вывезти на Восток ис-
ходно учтенные в планах ОАО РЖД 
объемы с новых месторождений вос-
точнее Кузбасса.

Означает ли все это, что монопо-
лия действительно собирается пре-
кратить возить уголь? Сомнительно. 
Резкое увеличение тарифной нагруз-
ки на угольщиков также вряд ли рас-
сматривается — во всяком случае, на 
постоянной основе,— учитывая важ-
ный социальный аспект занятости 
шахтеров, а также высокий админис-
тративный ресурс и угольных регио-
нов, и угольного лобби. Доводить до 
«касочного кризиса» никто не будет.

Могу предположить, что целе-
вая аудитория «антиугольных» заяв-
лений ОАО РЖД — правительство. 
Некоторое время назад оно даже за-
говорило о субсидиях на транспор-
тировку угля. ОАО РЖД в один го-
лос с угольщиками расхваливало 
эту идею, и неудивительно: в такой 
конструкции ему не придется субси-
дировать перевозку угля за счет соб-
ственных тарифных доходов — чи-
тай, других видов грузов. Однако 
пока официальных решений по это-
му вопросу не было. Что в целом не 
должно быть поводом для ОАО РЖД 
ослаблять натиск. Тем более в таком 
продвинутом поле, как ESG.
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Донецкий чугун туго сплавляется в Турцию
Экспорт из непризнанной республики снизился

Заводы ДНР в 2020 году могли 
сократить полулегальные по-
ставки чугуна через Россию 
в Турцию, которая стала одним 
из наиболее растущих рын-
ков сбыта для металлургов на 
фоне увеличения цены на чу-
гун. Речь идет о Енакиевском 
и Алчевском металлургических 
заводах, которыми, по неофи-
циальной информации, управ-
ляют структуры Сергея Курчен-
ко. По данным Argus, поставки 
идут с железнодорожных стан-
ций вблизи российско-украин-
ской границы в порты Ново-
российска и Ростова-на-Дону. 
К падению производства заво-
дов могли привести невыпла-
ты зарплат и недофинансиро-
вание ремонтов. 

ДНР в 2020 году сократила по-
ставки чугуна через российские 
порты в Турцию, которая выступа-
ет одним из основных рынков сбы-

та этого сплава как для России, так 
и для Украины. Об этом сообщил 
аналитик ценового агентства Argus 
Валерий Завязкин в ходе конферен-
ции «Рынки черных металлов и экс-
порт из СНГ в 2020 году». По его сло-
вам, экспорт сократился в 1,5 раза, 
до 287 тыс. тонн. При этом за год чу-
гун подорожал с $350 до $550 за тон-
ну FOB Черное море.

По словам аналитика, который 
ссылается на участников рынка, по-
ставки из ДНР носят полулегальный 
и нелегальный характер и осуществ-
ляются по ценам на $10–40 ниже 
стоимости продукции российских 
и украинских экспортеров. Сами по-
ставки донецкого чугуна инкорпо-
рированы в российскую железнодо-
рожную статистику как отгрузки со 
станций Успенская, Гуково, Батайск 
и Заречная, которые расположены 
вблизи российско-украинской гра-
ницы и не используются никем из 
отечественных производителей то-

варного чугуна. Поставки идут в на-
правлении станций Новороссийск 
(экспортная) и Заречная (экспорт-
ная), где обрабатываются грузы, экс-
портируемые через порты Ново-
российска и Ростова-на-Дону. В ОАО 
РЖД отказались от комментариев.

Снижение экспорта чугуна мо-
жет означать наличие проблем 
с производством  расположенных 
в ДНР Енакиевского и Алчевского 
металлургических заводов. «О при-
чинах трудно судить объективно 
в силу скудости информации из 
ДНР, но сообщения о перебоях 
в обеспечении сырьем, проблемах 
с энергоснабжением и на производ-
стве дают возможность составить об-
щее впечатление о ситуации»,— от-
метил Валерий Завязкин.

Енакиевский металлургический 
завод прежде принадлежал украин-
скому бизнесмену Ринату Ахмето-
ву, а Алчевский — Индустриаль-
ному союзу Донбасса (основным 

кредитором выступал ВЭБ). В 2014 
году они были национализиро-
ваны властями ДНР. Сейчас ими 
управляет «Внешторгсервис», ко-
торый связывают с интересами 
опального украинского бизнесме-
на Сергея Курченко. Установленная 
мощность доменных печей Енаки-
евского завода — 3 млн тонн, Алчев-
ского — 5,3 млн тонн.

Согласно последним доступ-
ным данным министерства дохо-
дов и сборов ДНР, за 11 месяцев 2020 
года экспорт двух метзаводов сни-
зился на 45% в денежном выраже-
нии. Общий экспорт из ДНР упал 
на 26%, до 50 млрд руб., а экспорт 
угля — на 15%. В сообщении мини-
стерства причиной снижения экс-
порта назывались ограничения 
из-за пандемии.

«Насколько я понял, ситуация 
на предприятиях в непризнанных 
республиках резко ухудшилась на 
фоне недофинансирования теку-

щих ремонтов и невыплат зарплат 
персоналу. Если в 2019 году заводы 
продолжали функционировать по 
инерции, то в 2020 году коронави-
русные ограничения и снижение 
экспортных цен в апреле—октябре 
существенно негативно повлияли 
на исправность оборудования»,— 
отмечает Максим Худалов из АКРА.

При этом еще в начале 2019 года 
ММК в своем квартальном отчете 
жаловался на избыток импортной 
стали из ЛНР и ДНР на российском 
рынке. Компания ранее отмечала, 
что эти поставки ведутся по демпин-
говым ценам. Тот факт, что пробле-
мы метзаводов в ДНР прямо не свя-
заны с рыночной конъюнктурой, 
подтверждает рост поставок россий-
ского чугуна в Турцию в 2020 году — 
на 53%, до 974 тыс. тонн (по данным 
Argus). Быстрее росли только по-
ставки из РФ в Китай — на 287,9%, 
до 849 тыс. тонн.

Евгений Зайнуллин

Банки заняли удобную депозицию
Проценты по вкладам дают им возможность сэкономить на клиентах

Процентные расходы по вкла-
дам физических лиц крупней-
ших российских банков в 2020 
году преимущественно снижа-
лись, создавая возможность 
экономии на клиентах.  Кроме 
того, сами вкладчики все боль-
ше предпочтения отдавали 
накопительным счетам, где 
ставки ниже, но средства до-
ступны в любой момент. Бан-
киры  рассчитывают на сохра-
нение этой привлекательной 
для них ситуации, настаивая, 
что потенциала для роста ста-
вок по  вкладам нет.

„Ъ“ проанализировал годовую 
динамику показателей крупней-
ших российских банков в части про-
центных расходов по счетам и де-
позитам физических лиц. На фоне 
роста остатков на счетах физлиц за 
2020 год на 4,2% (до 32,8 трлн руб.) 
у большинства крупных банков 
(с процентными расходами свыше 
1 млрд руб.) произошло снижение 

расходов по привлеченным сред-
ствам. В частности, у Сбербанка по 
счетам и депозитам физлиц они со-
кратились на 19,3% (92,5 млрд руб.). 
Снижение на 10–22% показали 
и другие крупнейшие банки — ВТБ, 
«Открытие», Альфа-банк. В то же вре-
мя у Газпромбанка и Россельхозбан-
ка расходы увеличились на 6,7% 
и 1,5% соответственно.

В среднем, по оценке директора 
аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Антона Ло-
патина, стоимость фондирования 
по всей банковской системе за год 
сократилась на 100 базисных пун-
ктов. В частности, стоимость фон-
дирования у Сбербанка снизилась 
с 3,9% в 2019 году до 2,8% в 2020 году, 
говорит господин Лопатин.

Эксперты и банкиры связыва-
ют снижение расходов в первую 
очередь с заметным уменьшением 
ставок на фоне смягчения денеж-
но-кредитной политики россий-
ского регулятора. Ключевая ставка 

снизилась на 2 процентных пун-
кта (п. п.), до 4,25%, а средняя макси-
мальная ставка по десяти крупней-
шим банкам — на 1,4 п. п., до 4,49%.

Были и другие факторы. Началь-
ник управления развития депозит-
ных и комиссионных продуктов 
МКБ Юлия Алексеева отмечает «пла-
новое выбытие и переоформление 
вкладов, которые выдавались под 
более высокий процент». В Сбер-
банке отмечают снижение «ставки 
отчислений в АСВ с 0,15% до 0,1% 
с начала 2020 года» (см. „Ъ“ от 26 но-
ября 2020 года).

Кроме того, именно в 2020 году 
у многих банков произошло изме-
нение структуры фондирования, 
когда население переходило на на-
копительные счета — с меньшим 
доходом, но возможностью снять 
средства в любой момент, отмеча-
ет госпожа Алексеева. По словам 
управляющего директора по вали-
дации «Эксперт РА» Юрия Беликова, 
часть высвобождаемых из срочных 

депозитов средств поддерживается 
клиентами на текущих счетах в це-
лях реинвестирования в другие ин-
струменты или направления на пот-
ребительские цели.

Эти изменения отразились и на 
структуре процентных расходов. 
В частности, процентные расходы 
по счетам и депозитам у Альфа-бан-
ка сблизились — 15,0 млрд руб. 
и 16,4 млрд руб. в 2020 году против 
14 млрд руб. и 21 млрд руб. годом ра-
нее. В ГПБ объясняют абсолютный 
рост процентных расходов в 2020 
году общим увеличением депозит-
ной базы физлиц в обязательствах 
банка в соответствии с утвержден-
ной стратегией развития рознично-
го бизнеса.

При прочих равных снижение 
стоимости ресурсной базы позволи-
ло бы увеличить маржу и прибыль, 
говорит Юрий Беликов. «Но в усло-
виях „коронакризиса“, а также на-
блюдая некоторый отток средств со 
срочных счетов физлиц, банки до 

настоящего момента вынуждены 
поддерживать подушку ликвидно-
сти. Это ограничивает доходное раз-
мещение средств и усложняет мак-
симизацию маржи»,— уточняет он. 
Кроме того, снизилась доходность 
размещения свободной ликвидно-
сти на межбанковском рынке и уве-
личились потери по кредитному 
риску. «С учетом всех этих событий 
роста прибыли вследствие сниже-
ния процентных расходов не про-
изошло и не произойдет в краткос-
рочной перспективе»,— полагает 
господин Беликов.

Банкиры от официальных про-
гнозов движения ставок по вкладам 
воздерживаются, но рассчитывают 
на сохранение тенденции. Как отме-
тил топ-менеджер одного из банков, 
если произойдет резкий спрос на 
кредитование и будет низкий уро-
вень ликвидности, то ставки при-
влечения могут пойти вверх, однако 
«пока предпосылок для этого нет».

Ольга Шерункова

в экологическую аргументацию 
пытается осмыслить заместитель 
редактора отдела бизнеса
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После четырехнедельного ро-
ста доходность долгосрочных 
облигаций федерального зай-
ма (ОФЗ) резко снизилась. В по-
недельник доходность десяти-
летних и двадцатилетних бумаг 
опустилась до двухнедельного 
минимума. Снижению ставок 
способствует возросший спрос 
на бумаги со стороны иностран-
ных инвесторов на фоне роста 
цен на нефть и снижения санк-
ционных рисков. Увеличивает-
ся интерес и со стороны россий-
ских банков, которые восста-
новили ликвидность к началу 
февраля.

Доходности длинных ОФЗ уве-
ренно пошли вниз, хотя еще на 
прошлой неделе они находились 
на максимумах с апреля 2020 года. 
В частности, по данным агентст-
ва Reuters, в прошлую пятницу до-
ходность двадцатилетних бумаг 
достигала 6,74% годовых, десятилет-
них — 6,35% годовых. В понедельник 
доходности снизились соответствен-
но до 6,64% и 6,2% годовых.

Возвращение интереса к рубле-
вым гособлигациям участники 
рынка связывают с несколькими 
факторами. Как отмечает главный 
аналитик ПСБ Дмитрий Монастыр-
шин, основным драйвером стал рост 
цен на нефть до максимумов начала 
2020 года. По данным Reuters, коти-
ровки североморской нефти Brent 
на спот-рынке приближались к от-
метке $61 за баррель — максимума 
с 24 января 2020 года. Годовой мак-
симум обновили и котировки рос-
сийской Urals, достигнув отметки 
$60,4 за баррель. «Такая конъюнкту-
ра на нефтяном рынке способствует 
увеличению нефтегазовых доходов 
бюджета, снижает потребности каз-
ны в привлечении долга»,— поясня-
ет господин Монастыршин.

Благоприятное влияние на вто-
ричный рынок ОФЗ оказывает по-
литика Минфина на последних 
аукционах. На прошлой неделе 
министерство разместило только 
длинный выпуск ОФЗ (с погашени-
ем в 2035 году) с небольшой преми-
ей к рынку. Размещение облигаций 
с погашением в 2028 году из-за отсут-
ствия «заявок по приемлемым уров-
ням цен» отменено. Практика отме-
ны аукционов, которые не находят 
нужного объема спроса, позитив-
ны для вторичного рынка, указыва-
ют эксперты. «Отсутствие большого 
предложения нового долга с преми-
ей к вторичному рынку ограничи-

вало падение цен в условиях слабой 
конъюнктуры в январе»,— считает 
Дмитрий Монастыршин.

Сильно подешевевшие в нача-
ле января ОФЗ, прежде всего длин-
ных выпусков, начинают привле-
кать нерезидентов за счет высокой 
доходности. Как отмечают анали-
тики «ВТБ Капитала», иностран-
ные инвесторы на прошлом неделе 
продавали в основном облигации 
с сроком обращения 4–5 лет (по-
чти на 30 млрд руб.), тогда как вло-
жения в длинные ОФЗ выросли (на 
3,5 млрд руб.). В минувшую пятницу 
аналитики отмечали и преоблада-
ние покупок со стороны иностран-
цев, что привело к росту объемов 
торгов. По оценкам главного ана-
литика долговых рынков БК «Реги-
он» Александра Ермака, объем до-
стигал 34 млрд руб. против 15 млрд 
руб. в среднем в январе и первых 
числах февраля. «Большой объем 
неудовлетворенного спроса на про-
шедших аукционах»,— объясня-
ет господин Ермак. Кроме того, по 
его мнению, нерезиденты позитив-
но оценили эффективность россий-
ской вакцины против коронавируса 
и возможные перспективы исполь-
зования ее во многих странах мира.

Привлекает иностранцев и воз-
можность получения положитель-
ной курсовой разницы при укрепле-
нии рубля. По словам начальника 
аналитического управления бан-

ка «Зенит» Владимира Евстифеева, 
ключевую роль в осторожном воз-
вращении иностранных инвесто-
ров на российский долговой рынок 
сыграло восстановление позиций 
рубля. В понедельник котировки 
доллара на Московской бирже опус-
кались до 74,15 руб./$, обновив двух-
недельный минимум. Этому спо-
собствует как рост цен на нефть, так 
и снижение санкционных рисков. 
«Инвесторы убедились, что новые 
ограничения не смогут оказать дав-
ление на рубль и российские пло-
щадки, а скорее ограничатся персо-
нальными санкциями»,— отмечает 
господин Евстифеев.

Растет интерес к ОФЗ и со сторо-
ны внутренних инвесторов, что ста-
ло возможно благодаря улучшению 
ситуации с рублевой ликвидностью. 
По оценке Дмитрия Монастырши-
на, рост доходности российских 
облигаций в январе был связан 
в том числе с ухудшением ликвид-
ности у крупных российских бан-
ков — основных покупателей. Од-
нако «в начале февраля банковский 
сектор вернулся в состояние струк-
турного профицита», что будет сти-
мулировать спрос на ОФЗ, считает 
эксперт.

На этой неделе сдерживающим 
фактором для рынка будет ожида-
ние заседания Банка России по во-
просам денежно-кредитной по-
литики. Хотя, согласно опросам 
Bloomberg, Банк России оставит 
ставку без изменения (4,25%), мно-
гое будет зависеть от комментариев 
по итогам заседания. Тем не менее, 
по оценке господина Евстифеева, 
при благоприятном развитии ситу-
ации кривая доходности ОФЗ в сег-
менте до 15 лет в ближайшее время 
имеет шансы снизиться еще на 20–
30 б. п.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

• Группа компаний (ГК) «Регион» 
впервые приобрела НПФ (небольшой 
фонд «Традиция») в 2017 году. Во вто-
рой половине того же года началось 
сближение ГК и «Россиума» (партнер-
ство официально было оформлено 
в середине 2019 года), сопровождав-
шееся вхождением структур «Регио-
на» в капитал пенсионных активов 
«Россиума». В 2018–2019 годах они 
стали совладельцами активов фи-
нансовой группы «Будущее», а также 
фондов, связанных с НК «Роснефть». 
В конце 2019-го — в 2020 году группа 
«Регион»-«Россиум» приобрела фонды 
«Федерация» и «УГМК Перспектива» 
(см. „Ъ“ от 3 апреля 2020 года).
На данный момент пенсионный 

дивизион группы «Регион»-«Россиум» 
включает шесть НПФ (в том числе два 
из топ-10 — «Эволюция» и «Будущее»), 
суммарные активы которых на конец 
третьего квартала прошлого года со-
ставляли 610 млрд руб. В 2022 году 
эти фонды (за исключением НПФ 
«Традиция») по планам должны быть 
консолидированы на базе НПФ «Эво-
люция» (см. „Ъ“ от 28 декабря 2020 
года). Если сделка по покупке НПФ 
«Сафмар» после согласования ФАС 
и регулятором будет закрыта, то ак-
тивы пенсионного дивизиона груп-
пы «Регион»-«Россиум» приблизятся 
к 900 млрд руб., выведя его на второе 
место в российской пенсионной си-
стеме после группы Газпромбанка 
(ГПБ), активы которой немногим не 
дотягивают до 1,2 трлн руб.

«У пенсионного блока есть планы 
по развитию, которые мы соотносим 
с тенденциями рынка,— консолида-
ция рынка за счет слияний и лока-
лизация точек роста вокруг фондов, 
входящих в многопрофильные фи-
нансовые холдинги»,— указывает 
заместитель гендиректора ИК «Реги-
он» (входит в ГК) Галина Морозова, 
курирующая пенсионный дивизи-
он. По ее словам, дивизион рассма-
тривает предложения о покупке 
фондов с учетом возможностей и по-
тенциального результата. «В данном 
случае принято решение о вхожде-

нии в сделку, о чем мы подали соот-
ветствующее ходатайство в ФАС»,— 
подтверждает она. В пресс-службе 
СФИ отказались от комментариев.

Осенью прошлого года источники 
„Ъ“ говорили, что сделка по продаже 
будет предусматривать выкуп с ба-
ланса НПФ «Сафмар» ряда активов, 
прежде всего связанных с его нынеш-
ним собственником. Это касалось па-
кета акций «Русснефти», ипотечных 
сертификатов участия (ИСУ), самой 
СФИ, а также ценных бумаг ОВК. На 
это должна пойти часть средств, по-
лученных холдингом от продажи 
фонда. В конце прошлого — начале 
этого года по ряду бумаг, входящих 
в этот список, наблюдался рост объе-
мов торгов при одновременном сни-
жении стоимости, что аналитики 
связывали с предпродажной подго-
товкой НПФ (см. „Ъ“ от 29 января).

Участники сделки не раскрыва-
ют ее сумму. Однако ранее СФИ хотел 
продать НПФ за 25–30 млрд руб. (или 
около 10% от активов). По словам че-
ловека, близкого к несостоявшему-
ся покупателю, при переговорах об-
суждалось возможное снижение 
цены до 20–22 млрд руб. Источник 
„Ъ“, близкий к покупателю, утвер-
ждает, что удалось провести сделку 
по нижней планке, поскольку при 
due diligence некоторые активы не 
устроили группу «Регион»-«Россиум». 
«Независимо от оценки, которая мо-
жет включать различные параметры 
и обязательства двух сторон, это круп-
нейшая рыночная сделка за всю исто-
рию российской системы НПФ»,— го-
ворит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. По его словам, 
сделка знаковая, так как фактически 
означает завершение перехода пен-
сионных фондов от частных владель-
цев к близким к государству собствен-
никам. «Группе „Регион“-„Россиум“ 
за счет сделок M&A удалось стать од-
ним из лидеров пенсионной отрасли, 
оставив позади себя крупнейшие рос-
сийские банковские структуры, ори-
ентированные на органическое при-
влечение»,— резюмировал он.

Илья Усов
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К О Н Т Е К С Т Г Р У П П А  « С А Ф М А Р »  С О Х Р А Н И Т  Н Е М Н О Г О  П Е Н С И Й

Небольшой НПФ «Моспромстрой-фонд», принадлежащий холдингу семьи Гуцерие-
вых «Сафмар финансовые инвестиции» (СФИ), не вошел в сделку по продаже НПФ 
«Сафмар». Об этом рассказали „Ъ“ несколько человек, знакомых с параметрами 
сделки. Этот фонд работает только по добровольным пенсионным программам,  
пенсионные резервы составляют 339,3 млн руб., из которых 71,4 млн руб. —  
это страховой резерв. Помимо «Моспромстрой-фонда», у холдинга остаются  
лизинговая компания «Европлан», 49% страховой компании ВСК, 85% кредитного 
брокера «Директ кредит центр», а также два оператора выкупа собственных акций 
СФИ (Weridge Investments и Barigton Holdings). При этом первая офшорная компа-
ния в конце прошлого года приобрела у компании Ericaria Holdings, также принадле-
жащей семье Гуцериевых, почти 10% акций «М.Видео». Илья Усов

Одна из известных «инвести-
ционных» компаний, а по фак-
ту финансовых пирамид LTD 
Lion прекратила работу. Компа-
ния обещала ежедневную доход-
ность около 1,5% за счет инвес-
тиций в криптовалюты и так да-
лее. Исходно вложить средства 
можно было, просто пополнив 
счет с карты. Но еще 12 января 
банк-эквайер прекратил обслу-
живание LTD Lion, платежи пош-
ли через зачисление средств на 
карты физлиц—клиентов Сбер-
банка. И даже такой нестандарт-
ный способ не насторожил кли-
ентов, отдававших мошенни-
кам деньги до последнего.

Как обнаружил „Ъ“, развалилась 
финансовая пирамида LTD Lion. Ее 
сайт заблокирован, телефоны не от-
вечают. Как следует из отзывов инве-
сторов, «в чате тоже тишина». В Банке 
России сообщили, что сайт компа-
нии был зарегистрирован 8 сентя-
бря 2020 года. «На нем было опубли-
ковано предложение о возможности 
получить гарантированный доход 
до 48% в месяц от осуществления 
операций на финрынке, а также ку-
пли-продажи криптовалюты,— уточ-
нили в ЦБ.— В деятельности LTD Lion 
установлены признаки финансовой 
пирамиды. Данные направлены для 
разделегирования сайта».

• Компания LTD Lion зарегистриро-
вана в России под названием ООО  
«Лион», также имеет представи-
тельство в Великобритании. Разре-
шений от российского или велико-
британского финансовых регулято-

ров не имеет. По данным самой  
компании, ее стартовый капитал — 
$1 млн, число инвесторов — 35 тыс. 
человек.
Внимание правоохранитель-

ных органов на деятельность LTD 
Lion еще в середине января обра-
тил Николай Волошин, специалист 
компании по исследованию эконо-
мической киберпреступности Black-
Sword Research. В обращении, с кото-
рым ознакомился „Ъ“, говорилось, 
что компания имеет признаки фи-
нансовой пирамиды.

По данным господина Волоши-
на, сначала LTD Lion использова-
ла стандартный способ приема 
платежей — кассовый аппарат (тер-
минал в системах Visa & MasterCard 
и «Мир») 29100088, зарегистрирован-
ный в МТС-банке. Потом его отклю-

чили, но, свидетельствуют скриншо-
ты со страницы заблокированного 
сайта, для внесения средств на сче-
та пирамиды использовались пере-
воды физлицам в Сбербанке — дроп-
перам (люди, которые осознанно за 
плату или будучи введенными в за-
блуждение предоставляют карты для 
передачи средств иным лицам).

В МВД на запрос „Ъ“ не ответили. 
В банках не стали отрицать инфор-
мацию господина Волошина.

В МТС-банке уточнили, что сов-
местно с партнером «Моби.Деньги» 
выявили подозрительную деятель-
ность сайта ltdlion.com еще 12 янва-
ря и в тот же день отключили его от 
обслуживания, возможность опла-
ты была заблокирована. Банк готов 
оказывать содействие правоохра-
нительным органам по данному ин-
циденту, заверили там. В Сбербан-
ке заверили, что «принимают все 
необходимые меры» по выявлению 
сомнительных операций. «Но анти-
отмывочным законом установлен 
запрет на информирование третьих 
лиц о принимаемых мерах <…>, по-
этому дополнительная информация 
по указанному кейсу не может быть 
раскрыта»,— добавили в банке.

По словам независимого экспер-
та по платежному рынку Дмитрия 
Вишнякова, у следственных орга-
нов есть возможность обратиться 
к банкам и операторам платежных 
систем для установления личностей 
пострадавших. «Банки-эмитенты, 
операторы платежного терминала 
по приему платежей или оригина-
торы платежа обладают данными 

тех, кто переводил деньги,— пояс-
няет эксперт.— Платежные системы 
по номеру карты могут установить 
банк-эмитент, и тот, в свою очередь, 
знает, кому он ее выпустил».

Как рассказал „Ъ“ эксперт проек-
та ОНФ «За права заемщиков» Ми-
хаил Алексеев, активную дискус-
сию вокруг LTD Lion, они увидели 
около двух месяцев назад. «Уже тог-
да начались сложности с выплатами 
и внесением средств,— уточнил экс-
перт.— Однако в существующей дей-
ствительности гражданам гораздо 
проще и комфортнее заявить о нару-
шении их прав и несправедливости 
в социальных сетях, чем направлять 
обращение правоохранителям и ре-
гулятору». По его мнению, даже если 
преступники будут пойманы, вер-
нуть деньги не удастся, возможно, 
в том числе по этой причине объеди-
нить всех пострадавших для написа-
ния необходимых жалоб и обраще-
ний не представляется возможным.

Учитывая отсутствие официаль-
ных жалоб, выяснить масштаб по-
терь от деятельности LTD Lion пока 
невозможно. По оценкам ЦБ, в за-
висимости от масштаба и вложений 
в маркетинг пирамида может суще-
ствовать от трех-четырех месяцев до 
одного года, стандартная сумма, ко-
торую стараются вытащить за один 
раз из жертвы мошенники,— 50–
100 тыс. руб. Исходя из этих цифр 
и информации самой LTD Lion о ко-
личестве клиентов, речь может идти 
о 1,75–3,5 млрд руб.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Пирамида с опорой на банки
LTD Lion работала до последнего через дропперов

На криптовалюты 
заточены около четверти 

финансовых пирамид, 
действующих в интернете

— Валерий Лях,
глава департамента противодействия  

недобросовестным практикам ЦБ,  
в интервью ТАСС 1 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

Нефть подорожала в госдолг
Конъюнктура товарного рынка вернула инвесторам интерес к ОФЗ

• По данным Mediascope на ноябрь, 
«ВКонтакте» занимает четвер- 
тую строчку среди самых популяр-
ных сайтов рунета с аудиторией 
74,1 млн человек в месяц, «Одно-
классники» — десятую строчку 
с 46,5 млн. YouTube на третьем  
месте с 80,1 млн.
В качестве компенсации опера-

торам обсуждалась возможность 
размещения на бесплатных сайтах 
рекламы и баннеров для перехо-

да на платные ресурсы, а сами опе-
раторы просили налоговые выче-
ты с закупок оборудования (см. „Ъ“ 
от 4 сентября 2020 года). Но, по ин-
формации „Ъ“, конкретных пред-
ложений по компенсациям до сих 
пор никто не обсуждает. В «Ростеле-
коме», «МегаФоне», «Вымпелкоме», 
Tele2 отказались от комментариев, 
так же поступили в «Одноклассни-
ках», «Национальной Медиа Группе» 
и «Газпром-медиа». В «ЭР-Телекоме» 
сообщили, что не в курсе инициати-
вы и к ее обсуждению приглашены 

не были. В МТС и «ВКонтакте» не от-
ветили на запрос.

Операторы не могут бесконеч-
но субсидировать идеи государства, 
считает гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков. Если раньше их та-
рифы росли в пределах инфляции, 
то законодательная нагрузка выну-
ждает компании поднимать цены 
быстрее, подчеркивает он. Бороть-
ся таким образом с YouTube, на ко-
торый у операторов приходится 30–
35% трафика, по мнению эксперта, 
не получится.

Идея властей распространить 
бесплатный доступ на видео при-
ведет к тому, что 30% пользователей 
в принципе больше не увидят смы-
сла платить за интернет, считает ген-
директор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Помимо 
роста тарифов на связь операторы, 
по его мнению, могут компенсиро-
вать затраты на идею властей, вста-
вив рекламу «везде, где можно».

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина, 
Валерия Лебедева

У доступных собственная гордость

«Сафмар» 
отправляется  
в «Регион»
Крупнейшие пенсионные группы на российском рынке

Название Пенсионные резервы Пенсионные накопления 
 (млрд руб.) (млрд руб.)
НПФ группы ГПБ 526,63 574,67

«Газфонд» 454,36 0,00

«Газфонд ПН» 24,88 570,53

«Алмазная осень» 34,94 4,14

«Газпромбанк-фонд» 12,45 —

НПФ ГК «Регион» 131,80 726,34
«Эволюция»* 103,17 177,74

«Будущее» 1,83 269,17

«Сафмар» 8,87 260,35

«Телеком-союз» 15,23 1,46

«УГМК Перспектива» 2,39 11,73

«Федерация» — 5,89

«Традиция» 0,31 —

НПФ Сбербанка 56,10 662,39
НПФ «Открытие» 68,70 535,39
НПФ «Благосостояние» 441,75 —

НПФ группы ВТБ 14,18 280,55
«ВТБ Пенсионный фонд» 14,17 266,21

НПФ «Магнит» 0,00 14,34

Группы ранжированы по совокупному объему пенсионных средств. Прочерк — показатель отсутствует  
или корректный расчет невозможен. *Пенсионные накопления даны на 30.11.20, пенсионные резервы —  
на 30.09.20. По данным отчетности НПФ на 1 января 2021 года.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Необычно холодный февраль в Евро
пе и низкие запасы газа в хранилищах 
вызвали некоторый рост цен на топли
во, которые, однако, пока далеко отста
ют от январских максимумов. При 
этом «Газпром» попрежнему не увели
чивает физические поставки газа на 
экспорт. Причина такого поведения — 
ожидание участников рынка, что уже 
в середине февраля в Европу начнут 
массово приходить грузы сжиженного 
газа из США, поскольку такие постав
ки становятся более выгодными на 
фоне снижения цен в Азии.

Мировой газовый рынок после ценовых 
рекордов января и резкого роста разницы 
в ценах между Европой и Азией постепенно 
стабилизируется. Даже необычные холода, 
накрывшие на этой неделе Европу и, в част-
ности, парализовавшие транспортное со-
общение в Нидерландах, не смогли суще-
ственно изменить динамику цен на газ на 
континенте. Так, мартовский фьючерс на 
хабе TTF в Нидерландах вырос 8 февраля на 
7,7%, до €20 за МВт•ч (около $250 за 1 тыс. ку-
бометров), что, однако, на 19% ниже макси-
мума, установленного 12 января. Фьючерс на 
апрель торгуется уже по €18 за МВт•ч.

«Газпром» по-прежнему, как и писал „Ъ“ 
21 января, не стремится любой ценой вос-
пользоваться благоприятной конъюнктурой 
рынка и не увеличивает физические постав-
ки газа в Европу. Поставки газа по ужгород-
скому коридору через Украину в Словакию 
остаются стабильными на уровне 67 млн ку-
бометров в сутки, а общие поставки через 
Украину укладываются в оплаченную «Газ-
промом» квоту в 124 млн кубометров в сутки 
(110 млн кубометров по долгосрочному кон-
тракту плюс 14 млн кубометров, докуплен-
ные на февраль). Учитывая, что «Северный 
поток» и газопровод «Ямал—Европа» загру-
жены по максимуму, «Газпрому» для увеличе-
ния физических поставок пришлось бы доку-
пать транспортные мощности у Украины по 
высоким суточным ставкам бронирования.

Хранилища газа в Европе, хотя до окон-
чания отопительного сезона остается еще 
полтора месяца, уже серьезно истощены — 

уровень заполнения составляет 48,5%, по 
данным Agsi+. В результате европейские по-
требители, несмотря на холода, уже не могут 
поднимать из хранилищ те же объемы газа, 
что в январе,— уровень суточных отборов 
упал вдвое, до 470 млн кубометров. Храни-
лища СПГ-терминалов тоже опустели, и по-
ступления газа в европейскую сеть снизи-
лись до минимума с февраля 2020 года — до 
155 млн кубометров в сутки.

В иное время такое положение дел при-
вело бы к резкому росту цен на газ в Европе. 
Однако сейчас участники рынка ждут прихо-
да на континент партий СПГ, которые актив-
но перенаправлялись в Азию в декабре—ян-
варе. Спотовые цены в Азии били рекорды 
в январе, поднимаясь до $1400 за 1 тыс. ку-
бометров, однако после завершения холо-
дов вернулись к уровням, близким к евро-
пейским,— около $280 за 1 тыс. кубометров. 
Теперь для многих поставщиков — прежде 
всего из США — поставки в Европу становят-
ся более рентабельными, чем в Азию, из-за 
меньшего расстояния транспортировки, рас-
ходов на фрахт танкера и отсутствия необхо-
димости платить за проход через Панамский 
канал. Как сообщил на вебинаре 4 февраля 
глава анализа рынков Kpler Алекс Бут, в фев-
рале уже четыре судна были перенаправле-
ны из Азии в Европу. По оценке Platts, в фев-
рале нетбэк для спотового СПГ из США для 
поставки в Европу стал положительным, в то 
время как поставки в Азию из-за резкого па-
дения цен в этом регионе и по-прежнему вы-
соких затрат на фрахт стали невыгодными.

Сейчас, по оценке EIA, все СПГ-заводы 
в США работают с полной загрузкой, выпу-
ская около 290 млн кубометров газа в виде 
СПГ в сутки. Ожидается, что в феврале выпуск 
сохранится на этом уровне, однако в апре-
ле-мае снизится из-за плановых ремонтов. 
Если существенная часть объемов американ-
ского СПГ придет в Европу, как это произош-
ло весной 2020 года, они окажут давление на 
цены. По оценке аналитиков Goldman Sachs, 
страны Европы могут в феврале нарастить 
импорт СПГ вдвое по сравнению с январем, 
до 100 млн кубометров в сутки.

Юрий Барсуков

СПГ возвращается в Европу
Перспектива поставок из США  
сдерживает рост цен на газ

Несмотря на пандемию, автомобиль
ные дилеры в целом увеличили при
быль в 2020 году. О том, как это удалось 
сделать, и прогнозах развития рынка 
„Ъ“ рассказала гендиректор крупней
шего автодилера РФ «Рольф» Светлана 
Виноградова.
— Льготное автокредитование стало важ-
ным фактором роста спроса на автомо-
били в 2020 году. Какова у вас сейчас доля 
кредитных продаж?
— Если говорить про новые автомобили, эта 
цифра в прошлом году выросла с 59% до 63% от 
розничных продаж, по авто с пробегом доля 
выросла на 6 процентных пунктов, до 23%.

Банки начали предлагать программы кре-
дитования для клиентов автомобилей с про-
бегом, или, как мы говорим, автомобилей, 
проверенных временем. И это нашло свое 
отражение в доходности. Несмотря на то 
что мы упали по продажам новых автомоби-
лей на 13%, а по автомобилям с пробегом — 
на 4%, наш EBITDA вырос на 70%, примерно 
до 16 млрд руб. Если говорить про чистую 
прибыль, то мы выросли на 130%, почти до 
9 млрд руб. Потому что практически не было 
скидок на автомобили, ну и все наши про-
граммы, которые мы делали для наших кли-
ентов, они тоже сработали в плюс.
— Какое у вас сейчас отношение чистого 
долга к EBITDA?
— Предварительно 1,04. В прошлом году 
было 2,39. Это космос. Мы выплатили око-
ло 6 млрд руб. долга, плюс улучшение обора-
чиваемости оборотного капитала примерно 
до 16–18 дней при 21–22 днях ранее. Для нас 
один день — это около 200 млн руб.
— Сколько в прибыли приходится на 
продажи машин, а сколько — на сопутст-
вующие услуги?
— В выручке 58% приходится на новые ав-
томобили, 25% — пробег. Еще 13% занима-

ют сервис и запчасти, 4% — финуслуги. Но 
на уровне EBITDA картина принципиаль-
но другая. Голая продажа нового автомоби-
ля ничего не приносит даже в таком успеш-
ном году, как прошлый. Сделка становится 
прибыльной от продажи дополнительных 
услуг — дополнительного оборудования, 
аксессуаров, кредитования и страхования. 
В EBITDA наиболее значительный вклад 
вносят сервис, финансовые услуги и про-
дажа автомобилей с пробегом.
— Какой динамики рынка вы ожидаете 
в ближайшие месяцы?
— Думаю, что несколько факторов все-таки 
влияют на повышение клиентского спроса. 
В силу ограничений многие наши клиенты не 
могут поехать за границу отдыхать, поэтому 
сбережения населения растут, и люди начи-
нают рассматривать автомобили как инвести-
цию. Снижение процентных ставок по депо-
зитам тоже привело к тому, что наши люди 
начали инвестировать в автомобили. Плюс 

ко всему последние несколько месяцев рас-
тет так называемый автомобильный туризм.

Я хочу сказать, что в принципе плани-
руется дальнейшее увеличение стоимости 
автомобилей. И безусловно, мы все пони-
маем, что доходность дилеров будет сни-
жаться. Здесь очень важно, насколько они 
к этому готовы. Мы достаточно большую ра-
боту провели в бизнесе автомобилей с про-
бегом, где сами определяем стоимость ав-
томобиля, и влияние производителя на 
повышение цены нулевое. В Европе и США 
у любого дилерского холдинга продаж ав-
томобилей с пробегом гораздо больше, чем 
новых. В этом году в наших планах продать 
столько же автомобилей с пробегом, сколь-
ко новых: по 87 тыс. штук.
— После этого кризиса кто-то из крупных 
производителей может уйти из РФ?
— Не думаю, что это будет носить массовый 
характер. Бренды, которые локализованы 
в России — а в топ-15 продаж это практиче-
ски все,— останутся. У тех, что не локализо-
ваны, наверное, такие риски есть. Я бы сей-
час не хотела конкретно бренды называть. 
Скажу, что более комфортно себя будут чув-
ствовать премиальные бренды, и мы как раз 
в этом направлении работаем.
— А что касается дилеров? 
— Несмотря на то что, в общем-то, 2020 год 
был достаточно прибыльным для дилеров, 
безусловно, сокращение дилерской сети бу-
дет. Это стандартная мировая тенденция, 
когда крупные холдинги поглощают мел-
кие предприятия. Это нужно для того, что-
бы выжить, так как наш бизнес инвестоем-
кий, он достаточно конкурентен, и самое 
главное, что он низко маржинален.

Интервью взяла Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13057

«Доходность дилеров 
будет снижаться»
Гендиректор «Рольфа» Светлана Виноградова  
о марже и ценах на машины

Акционерное общество страховая компания «Ренессанс здоро-
вье» (сокращенное наименование – АО СК «Ренессанс здоровье», 
ОГРН 1057748388378, ИНН 7710601270; адрес места нахождения: 
115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, строение 22, 
этаж/пом. 3/XII; регистрационный номер в ЕГРССД № 3991) (далее – 
Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем намерении 
передать страховой портфель по видам страхования, предусмотрен-
ным подпунктами 4–5 пункта 1 ст. 32.9. Закона Российской Федера-
ции от 27 ноября 1992 г. № 4015-1 «Об организации страхового дела 
в Российской Федерации» (далее – Закон № 4015-1):

• страхование от несчастных случаев и болезней;
•  медицинское страхование. 
Страховой портфель передается в порядке, предусмотренном 

ст. 26.1. Закона № 4015-1.
Страховой портфель будет передан в следующие страховые 

организации:

1. Акционерное общество «Группа Ренессанс Страхование»
•  сокращенное наименование: АО «Группа Ренессанс Страхо-

вание»;
•  ОГРН 1187746794366;
• ИНН 7725497022;
•  адрес места нахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская на-

бережная, дом 11, этаж 10, пом. 12;
•  регистрационный номер в ЕГРССД № 1284;
•  официальный сайт в информационно-телекоммуникационной 

сети «Интернет»: https://www.renins.ru/
В АО «Группа Ренессанс Страхование» страховой портфель 

передается в части следующих обязательств: 
•  обязательств по договорам страхования от несчастных слу-

чаев и болезней, за исключением договора, заключенного со 
страхователем АО «Группа Ренессанс Страхование», и дого-
воров страхования от несчастных случаев и болезней, оформ-
ленных в офисах кредитных организаций (банков);

•  обязательств по договорам добровольного медицинского 
страхования, за исключением договора добровольного ме-
дицинского страхования, заключенного со страхователем  
АО «Группа Ренессанс Страхование».

Основной деятельностью АО «Группа Ренессанс Страхование» 
является страховая деятельность. На дату настоящего уведомле-
ния финансовое положение АО «Группа Ренессанс Страхование» 
удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и платеже-
способности с учетом обязательств, предполагаемых для принятия 
страхового портфеля. АО «Группа Ренессанс Страхование» имеет 
лицензию СЛ № 1284 от 22.09.2020 г. на осуществление добро-
вольного личного страхования, за исключением добровольного 
страхования жизни, предоставляющую право осуществлять дея-
тельность по видам страхования, по которым передается страхо-
вой портфель.

2. Общество с ограниченной ответственностью «Страховая 
Компания «Ренессанс Жизнь»

•  сокращенное наименование: ООО «СК «Ренессанс Жизнь»;
• ОГРН 1047796714404;
• ИНН 7725520440;
•  адрес места нахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская на-

бережная, дом 7, строение 22, этаж 4, пом. XIII, ком. 11;
• регистрационный номер в ЕГРССД № 3972;
•  официальный сайт в информационно-телекоммуникационной 

сети «Интернет»: https://www.renlife.ru/

В ООО «СК «Ренессанс Жизнь» страховой портфель передает-
ся в части следующих обязательств: 

•  обязательств по договору страхования от несчастных случаев 
и болезней, заключенному со страхователем АО «Группа Ре-
нессанс Страхование», и договорам страхования от несчаст-
ных случаев и болезней, оформленным в офисах кредитных 
организаций (банков);

•   обязательств по договору добровольного медицинского стра-
хования, заключенному со страхователем АО «Группа Ренес-
санс Страхование».

Основной деятельностью ООО «СК «Ренессанс Жизнь» явля-
ется страховая деятельность. На дату настоящего уведомления 
финансовое положение ООО «СК «Ренессанс Жизнь» удовлетво-
ряет требованиям финансовой устойчивости и платежеспособно-
сти с учетом обязательств, предполагаемых для принятия стра-
хового портфеля. ООО «СК «Ренессанс Жизнь» имеет лицензию 
СЛ № 3972 от 11.05.2017 г. на осуществление добровольного лич-
ного страхования, за исключением добровольного страхования 
жизни, предоставляющую право осуществлять деятельность по 
видам страхования, по которым передается страховой портфель.

Узнать информацию о страховой организации, которой пере-
дается страховой портфель, по номеру договора страхования 
можно на официальном сайте Страховщика в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет»: https://online.renhealth.ru/
Info/CheckAgrInsurer, а также по телефонам: +7 (495) 411-7114 
и  8-800-200-0321.

Передача страхового портфеля осуществляется по причи-
не принятия Единственным акционером Страховщика решения 
о добровольном отказе от осуществления вышеуказанных видов 
страхования (пп. 4 п. 3 ст. 26.1. Закона № 4015-1).

Страховщик передает страховой портфель по вышеуказан-
ным видам страхования, в состав которого включаются обяза-
тельства по договорам страхования, соответствующие сфор-
мированным страховым резервам, и активы, принимаемые для 
покрытия сформированных страховых резервов, включая обяза-
тельства по договорам страхования, действующим на дату при-
нятия решения о передаче страхового портфеля, и обязатель-

ства по договорам страхования, срок действия которых истек 
на дату принятия решения о передаче страхового портфеля, но 
обязательства по которым Страховщиком не исполнены в пол-
ном объеме, вместе с правами требования уплаты страховых 
премий (страховых взносов) и иными правами требования, вы-
текающими из договоров страхования.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на основа-
нии договора о передаче страхового портфеля и акта приема-пе-
редачи страхового портфеля между АО СК «Ренессанс здоровье» 
и АО «Группа Ренессанс Страхование» и договора о передаче 
страхового портфеля и акта приема-передачи страхового порт-
феля между АО СК «Ренессанс здоровье» и ООО «СК «Ренессанс 
Жизнь».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей) по 
договорам страхования, обязательства по которым передаются 
в составе страхового портфеля, в письменной форме выразить 
согласие на замену Страховщика либо отказ от этой замены. 
Письменные уведомления о согласии на замену Страховщика 
либо об отказе от этой замены просьба направлять посредством 
почтовой связи или путем личного обращения в течение 45 дней 
с  момента опубликования данного уведомления по адресу: 
115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, строение 22, 
этаж/пом. 3/XII. 

Страхователь имеет право на отказ от замены Страховщика. 
Отказ от замены Страховщика влечет за собой досрочное пре-

кращение договора страхования, а также возврат страхователю 
части страховой премии пропорционально разнице между сро-
ком, на который был заключен договор страхования, и сроком, 
в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения Стра-
ховщиком настоящего уведомления от страхователя не будет 
получен в письменной форме отказ от замены Страховщика, 
договор страхования подлежит передаче в составе страхового 
портфеля.

По всем вопросам, связанным с передачей страхового портфеля, 
Страховщик просит обращаться по телефонам +7 (495) 411-7114 
и 8-800-200-0321.

Перечень периодических печатных изданий, в которых предпо-
лагается опубликование уведомления страхователей о передаче 
страхового портфеля:

Газета «Коммерсантъ», тираж 100 000-110 000 экз., территория 
распространения – все регионы РФ;

Газета «Российская газета», тираж 132 000 экз., территория 
распространения – все регионы РФ;

Газета «Ежедневная деловая газета «РБК», тираж 80 000 экз., 
территория распространения – все регионы РФ.

Генеральный директор АО СК «Ренессанс здоровье»  
В. В. Тиняков

УВЕДОМЛЕНИЕ
О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ

На правах рекламы
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деловые новости

«Ростелеком» при поддержке 
ЦБ займется защитой малых 
и средних банков от кибер
угроз. Его потенциальными 
клиентами могут быть около 
200 финансовых организаций. 
Оператор будет конкурировать 
с подконтрольной Сбербанку 
Bi.zone, которая уже оказывает 
такие услуги. Небольшие бан
ки сейчас неохотно тратятся на 
собственные центры кибербез
опасности, а аутсорсинг в этой 
сфере позволит им сэкономить 
минимум несколько миллио
нов рублей в год, считают экс
перты. Однако может встать 
вопрос о рисках самого по себе 
доступа сторонней организа
ции в информационный пери
метр банка.

«Ростелеком» создаст дочернюю 
компанию, которая будет предо-
ставлять малым и средним банкам 
услуги по защите от хакерских атак 
и вирусов за абонентскую плату, рас-
сказал „Ъ“ глава комитета по финан-
совым рынкам Госдумы Анатолий 
Аксаков на круглом столе по без-
опасности на объектах критической 
информационной инфраструктуры, 
состоявшемся 8 февраля. По его сло-
вам, новая организация также будет 

отправлять в ЦБ ежедневные отчеты 
об обнаруженных уязвимостях. В чи-
сло потенциальных клиентов ком-
пании, по словам господина Акса-
кова, могут войти около 200 банков.

Идея пока в проработке, сооб-
щил „Ъ“ вице-президент «Ростеле-
кома» по информационной без-
опасности Игорь Ляпунов. По его 
словам, сервисная модель уже про-
верена оператором в аналогичных 
проектах, в том числе с крупней-
шими банками. Киберпреступни-
ки атакуют банки чаще, чем другие 
организации, и финансовые потери 
от этого достигают десятков, а иног-
да и сотен миллионов рублей, отме-
чает господин Ляпунов. При этом 
затраты на информационную без-
опасность, по его мнению, являют-
ся «срехнагрузкой» для небольших 
банков. Подключение к отдельно-
му сервису для обеспечения кибер-
безопасности, по его оценкам, даст 
небольшим финансовым организа-
циям экономию 30–40%, считает го-
сподин Ляпунов.

Защита малых банков от киберуг-
роз обсуждается не первый год, 19 
февраля 2019 года „Ъ“ писал об идее 
создания для этого специальной 
компании. По словам господина 
Аксакова, обсуждалась ее организа-

ция на базе Национальной системы 
платежных карт (оператор платеж-
ной системы «Мир»), но этот вари-
ант не поддержал ЦБ.

Сходные услуги могла бы ока-
зывать «дочка» Сбербанка Bi.zone, 
с которой уже работают некоторые 
небольшие банки: например, ком-
пания предлагает участникам рын-
ка тестирование киберзащиты (см. 
„Ъ“ от 20 ноября 2019 года). Но «Сбер-
банк, с одной стороны, партнер, 
с другой — конкурент для банков»,— 
отметил Анатолий Аксаков. Поэто-
му, по его мнению, лучше, если на 
рынке будет две конкурирующие 
инфраструктурные компании.

У Bi.zone есть ряд продуктов 
и услуг по ежемесячной подписке 
для бизнеса любого размера, рас-
сказал коммерческий директор 
компании Константин Левин. Они 
предоставляются не только бан-
кам, но и другим организациям. Не-
большим компаниям сложно найти 
и удержать специалистов по кибер-
безопасности, «в этом случае аутсор-
синг и частичная автоматизация со-
кращают расходы на безопасность 
и повышают уровень защищенно-
сти», поясняет господин Левин.

Не только небольшие, но и сред-
ние кредитные организации хоте-

ли бы пользоваться подобными 
услугами, подтверждает вице-пре-
зидент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. 

По его словам, две трети банков 
готовы перейти на абонентское об-
служивание в аутсорсинговую ор-
ганизацию, если она будет созда-
на известным участником рынка 
и одобрена ЦБ. Речь идет об эконо-
мии минимум нескольких милли-
онов рублей в год, полагает госпо-
дин Волуйков.

Подписка на сервисы по кибер-
безопасности может в краткосроч-
ной или среднесрочной перспек-
тиве быть выгоднее приобретения 
собственных средств и найма пер-
сонала, согласна ведущий аналитик 
направления «Информационная 
безопасность» IT-компании «Крок» 
Анастасия Федорова. Но препят-
ствием для банков, по ее мнению, 
может стать нежелание пускать 
стороннюю организацию в свой ин-
формационный периметр. В целом, 
добавляет эксперт, большинство 
средств защиты уже сейчас можно 
получить как подписку на сервис 
либо напрямую от производителя, 
либо от интеграторов.

Юлия Степанова,  
Максим Буйлов 

«Ростелеком» подключается к банкам
Оператор займется киберзащитой финансовой сферы

Там предлагают установить МРЦ на 
пиво в банке или бутылке в 110 руб. 
за 1 л, ПЭТ-упаковке — 90 руб. за 
1 л, а при продаже на розлив — 85 руб. 
за 1 л. По данным NielsenIQ, в среднем 
баночное пиво летом 2020 года про-
давалось по 110 руб. за 1 л, бутылоч-
ное — по 114 руб. за 1 л. На август доля 
промо в категории была 49%.

Комиссия РСПП дала негативную 
оценку инициативы, сказано в про-
екте письма. Там подчеркивается, 
что практика регулирования цен но-
сит антирыночный характер, созда-
ет необоснованные ограничения 
и ведет к разрушению здоровой кон-
куренции. В комиссии напомина-
ют, что пиво в последние годы и так 
значительно выросло в цене, в пер-
вую очередь за счет повышения ак-
циза. Введение же МРЦ ограничит 
возможность для установления ски-
док, приведет к удорожанию продук-
ции на полке, повысит нагрузку на 
легальный бизнес, а также приведет 
к сокращению продаж и акцизных 
отчислений добросовестных произ-
водителей, отмечается в обращении. 
Кроме того, МРЦ будет способство-
вать снижению конкурентоспособ-
ности российского пива. Комиссия 
попросит президента РСПП Алексан-
дра Шохина довести позицию до Ан-
тона Силуанова на этой неделе.

Председатель совета СРП Дани-
ил Бриман указывает, что позиция 
комиссии в текущей редакции от-
ражает только точку зрения транс-
национальных компаний, которые 
и выступают драйвером ценового 
демпинга на рынке. Из-за многочи-
сленных акций, которые могут по-
зволить себе крупнейшие игроки, 
пиво сегодня на полке в ряде случае 
стоит дешевле питьевой воды, ука-
зывает господин Бриман. По его сло-
вам, для алкогольной продукции, 
которая подпадает под отдельное ре-
гулирование, это «ненормальная си-

туация». Кроме того, демпинг ставит 
в неравные конкурентные условия 
производителей разного размера, 
а потребители делают выбор исходя 
из цены, а не качества, продолжает 
председатель совета СРП.

Крупные игроки по-прежнему 
против инициативы. В AB InBev Efes 
предупреждают, что МРЦ на пиво вы-
зовет спад экономической деятель-

ности и ударит в том числе по сетям, 
ограничив их в возможности предо-
ставлять скидку, а потребителя ини-
циатива только подтолкнет к дешево-
му суррогатному крепкому алкоголю. 
В «Балтике» говорят, что эффектом от 
меры станет увеличение разницы 
в рентабельности «белых» и «серых» 
производителей. А в Heineken про-
гнозируют введение в незаконный 
оборот подлежащей списанию ле-
гальной продукции. Председатель 
комитета по производству пивова-
ренной продукции и напитков бро-
жения «Опоры России» Алексей Не-
больсин отмечает, что проблема МЦР 
сегодня не первостепенной важно-
сти для отрасли, а куда важнее — пла-
нируемая маркировка пива и воз-
можное создание реестра пивоваров.

Анатолий Костырев

Пивосвары
с1

Французская Orange Business 
Services стала третьим зарубеж
ным провайдером, который за
пустил в России точки прямо
го подключения к своей гло
бальной сети. Подключение 
крупных компаний и неболь
ших провайдеров связи напря
мую к международному опера
тору может повысить устойчи
вость национального сегмен
та интернета, которая послед
ние годы снижалась, считают 
эксперты. По их мнению, вы
растет и конкуренция за про
пуск международного трафика, 
в котором сейчас лидирует «Ро
стелеком».

Оператор связи Orange Business 
Services (входит во французский 
холдинг Orange, ранее — France 
Telecom) организовал в Москве 
и Санкт-Петербурге точки прямого 
подключения к своей глобальной 
сети для локальных операторов свя-
зи и контент-провайдеров, расска-
зали „Ъ“ в компании. В перспективе 
она планирует организовать точ-
ки и в других городах. Таким обра-
зом, Orange стал третьим междуна-
родным оператором, который имеет 
прямые присоединения в России, 
после шведской Telia и американ-
ской CenturyLink. Всего в 2020 году 
компания построила 25 точек при-
сутствия на четырех континентах.

В условиях пандемии спрос на 
международный трафик вырос, 
в том числе и у российских операто-
ров, отметила операционный дирек-
тор «Orange Business Services, Россия 
и СНГ» Ольга Баранова. По ее словам, 
прямой доступ к глобальной сети 
обеспечит более выгодные условия 
обмена роуминговым трафиком 
и повысит качество доступа к зару-
бежным сервисам. «Например, при 
просмотре сериала с международно-
го сервиса картинка не будет сыпать-
ся и подвисать»,— объяснила она.

Сейчас большинство россий-
ских провайдеров присоединяют-
ся к международным сетям связи 
с помощью посредников — маги-
стральных операторов, например 
«Ростелекома», «Транстелекома» 
(ТТК), «ЭР-Телекома», «МегаФона», 
которые имеют собственные точки 
обмена трафиком с зарубежными 
операторами. Но прошлой весной 
в период самоизоляции граждан 
из-за пандемии у «Ростелекома», на-
пример, начались проблемы в мар-
шрутизации трафика зарубежных 
ресурсов (см. „Ъ“ от 2 апреля 2020 
года). Это было связано с перегруз-
ками в сетях европейских операто-
ров, в результате которых «Ростеле-
кому» пришлось увеличить емкость 
своего европейского сегмента сети.

В «Ростелекоме» не считают, что 
выход Orange в России с услугой 

прямого присоединения ужесточит 
конкуренцию в сегменте междуна-
родного обмена трафиком. В «ЭР-Те-
лекоме» также не ожидают «револю-
ционных» изменений на рынке. По 
словам представителя компании, 
уже есть много предложений по 
пропуску трафика, «если ценовая 
политика и будет меняться, то в ди-
апазоне 1–2%».

Появление дополнительных ка-
налов передачи трафика стимули-
рует развитие сервисов в интере-
сах потребителей, считают в ТТК. Но 
у Orange нет собственной сети в Рос-
сии, компания использует на тер-
ритории страны арендованные ка-
налы. «Поэтому мы не расцениваем 
оператора как конкурента на вну-
треннем рынке»,— отметили в ТТК.

Если Orange будет оказывать 
услуги присоединения только круп-
ным корпорациям, цены на рынке 
не изменятся, соглашается дирек-
тор точки обмена трафика Piter-IX 
Николай Метлюк. Однако, уточня-
ет он, если оператор даст доступ 
к своей сети небольшим провайде-
рам, цены на пропуск трафика мо-
гут снизиться.

Прямой доступ к международно-
му трафику может быть интересен, 
например, компаниям, которые ра-
ботают на международную аудито-
рию,— крупным проектам РФПИ, 
AliExpress Russia, полагает техни-

ческий директор Qrator Labs Артем 
Гавриченков. В некоторой степе-
ни, добавляет эксперт, может также 
улучшиться качество передачи ви-
део с Netflix, у которого нет серве-
ров в России.

В целом появление прямого под-
ключения к провайдеру между-
народного уровня положительно 
скажется на связности сети и устой-
чивости национального сегмента 
интернета, считает господин Гав-
риченков. «Исторически сложи-
лось, что Россия не стала крупным 
хабом для обмена трафиком»,— го-
ворит он. Поэтому в стране, по его 
мнению, сложилась зависимость 
от локальных магистральных 
операторов.

По итогам 2019 года Россия поте-
ряла две позиции в рейтинге устой-
чивости национальных сегментов 
интернета, заняв только 13-е место, 
сообщал „Ъ“ 7 сентября 2020 года со 
ссылкой на отчет Qrator Labs. Для 
формирования рейтинга учитыва-
лись операторы, отказ которых мо-
жет привести к потере доступа на-
ибольшего процента автономных 
систем национального сегмента. 
В России таким оператором высту-
пает «Ростелеком». Сбой в его рабо-
те приведет, по оценке Qrator Labs, 
к тому, что 5,08% сетей российского 
интернета будут недоступны.

Юлия Тишина

Трафик с доставкой по России
Французский провайдер Orange нажал на точки прямого доступа

Пограничная служба ФСБ про
должает настаивать, чтобы ры
баки, работающие в Северном 
бассейне, большую часть уло
ва перерабатывали на берегу: 
это должно загрузить имеющи
еся производственные мощно
сти и обеспечить внутренний 
рынок свежей продукцией. Те
перь пограничники настаива
ют, чтобы отдельно взятое суд
но занималось только одним 
видом промысла — либо до
ставляло на берег улов для пе
реработки, либо занималось 
этим в открытом море. Участ
ники рынка ожидаемо против, 
утверждая, что такие ограни
чения приведут к сокращению 
объемов вылова.

Пограничная служба ФСБ России 
считает, что рыболовецкие суда мо-
гут работать только по одному из 
видов квот — прибрежной (в этом 
случае добытую рыбу доставля-
ют на берег, где она и перерабаты-
вается) либо промышленной (ког-
да переработка улова происходит 
прямо в море). Такое предложение 
прозвучало 4 февраля на заседа-
нии правительственной комиссии 
по развитию рыбохозяйственного 
комплекса с участием вице-премь-

ера Виктории Абрамченко. Об этом 
„Ъ“ рассказал один из участников со-
вещания. Информацию подтверди-
ли в Союзе рыбопромышленников 
Севера (СРПС).

Сейчас суда могут осуществлять 
улов одновременно по двум видам 
квот. Компаниям выгодно исполь-
зовать прибрежный промысел, так 
как они получают дополнитель-
но 20% квот. Это делалось для созда-
ния на берегу производственной 
инфраструктуры. При промышлен-
ном промысле рыбодобытчики, 
не доставляя улов на берег, отправ-
ляют его на экспорт, что позволяет 
им экономить время и ресурсы. Су-
ществующая вариативность приво-
дит к тому, что компании, пользуясь 
преференциями прибрежного про-
мысла, в действительности работа-
ют промышленным способом, пе-
редал собеседник „Ъ“ высказанное 
на заседании мнение представите-
ля ФСБ. Закрепление за каждым суд-
ном только одного вида разрешения 
на промысел исключит подобные 
ситуации, уверены в службе. Но 
на практике такие случаи почти не 
встречаются, утверждает гендирек-
тор СРПС Константин Древетняк. 
Кроме того, служба предлагает обя-
зать компании доставлять рыбу на 

береговые перерабатывающие заво-
ды и торговые сети. В пресс-службе 
ФСБ не ответили на запрос „Ъ“. В ап-
парате госпожи Абрамченко заяви-
ли, что прозвучавшее на заседании 
правкомиссии предложение «пред-
ставляется логичным и оправдан-
ным», исходя из задачи обеспечения 
потребности внутреннего рынка 
рыбной продукции и загрузки бе-
реговых рыбоперерабатывающих 
предприятий.

ФСБ пытается бороться с перера-
боткой рыбы в открытом море в Се-
верном бассейне с августа 2020 года. 
Тогда пограничное управление 
ФСБ по Западному Арктическому 
району уведомило СРПС, что будет 
считать незаконным производство 
рыбной и иной готовой к употре-
блению продукции на судах, обязав 
компании доставлять улов на берег 
в необработанном виде. За наруше-
ние компаниям грозит штраф до 
300 тыс. руб. с конфискацией судов. 
Рыбопромышленники стали пе-
реводить суда на промышленный 
промысел, поскольку доставлять 
рыбу на берег в необработанном 
виде было невозможно. В итоге это 
привело к тому, что потери в 2020 
году прибрежного промысла, по 
оценкам СРПС, составили 7,5 тыс. 

тонн трески и пикши, что эквива-
лентно 20% от годовой квоты.

Участники рынка рассчитывают, 
что после принятия законопроекта, 
внесенного 21 января 2021 года груп-
пой депутатов, у них появится пол-
ное право первично перерабатывать 
в море рыбу, выловленную по при-
брежным квотам. По словам собе-
седника „Ъ“, Виктория Абрамченко 
принципиально поддержала доку-
мент, но перед его принятием необ-
ходимо будет урегулировать спор-
ные моменты с ФСБ.

Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников говорит, что в компа-
нии известно о новом предложении 
пограничников, но там не пони-
мают, чем оно вызвано. По его сло-
вам, если судно занимается в рам-
ках одного рейса промышленным 
и прибрежным рыболовством, то 
оно должно обеспечить раздельное 
хранение улова или рыбной про-
дукции. Целесообразность таких из-
менений должны оценить в Мин-
сельхозе и Росрыболовстве, считает 
господин Сенников. В Минсельхозе 
заявили, что пока не получали но-
вые предложения ФСБ, а в случае их 
поступления они будут рассмотрены 
в установленном порядке.

Алексей Полухин

Треску гонят к берегу
У рыбодобытчиков могут появиться новые сложности с переработкой

Единоличным владельцем 
«Цветного», одного из знаковых 
универмагов в центре Москвы, 
стала инвестгруппа Bonum Ca
pital: ей окончательно перешли 
права собственности на здание 
площадью 36,5 тыс. кв. м и опе
рационный бизнес. К осени но
вый владелец «Цветного» хочет 
запустить на базе универмага 
онлайнмаркетплейс.

Инвестиционная группа Bonum 
Capital и структура ВЭБ.РФ Rose Group 
5 февраля закрыли сделку по переу-
ступке прав собственности и консо-
лидации 100% универмага «Цветной». 
Об этом „Ъ“ сообщил представитель 
торгового центра. Детали сделки он 
разглашать не стал. В ВЭБ.РФ отказа-
лись от комментариев.

Универмаг «Цветной» был от-
крыт в декабре 2010 года у станции 
метро «Цветной бульвар» в центре 
Москвы, общая площадь универ-
мага — 36,5 тыс. кв. м. Создателем 
проекта выступала девелоперская 
Rose Group, которая с 2013 года пе-
решла под контроль ВЭБ.РФ. Bonum 
Capital стала совладельцем «Цветно-
го» в 2019 году, выкупив на публич-
ных торгах у Сбербанка кредитные 
обязательства на 4,2 млрд руб. После 
этого Bonum Capital инициирова-
ла переговоры о выкупе прав собст-
венности на все здание и операцион-
ный бизнес у Rose Group, уточняет 
представитель универмага.

Bonum Capital основана в 2013 
году Муратом Алиевым, который 
работал в казначействе группы «На-
фта-Москва» Сулеймана Керимова. 
На рынке инвестиционную группу 
также связывают с предпринимате-
лем, но в Bonum Capital настаивают, 
что единственным акционером и бе-
нефициаром выступает Мурат Али-
ев. Среди проектов группы — консо-
лидация и продажа ВТБ 85% акций 
банка «Возрождение».

В Bonum Capital рассказали, что 
совместно с командой «Цветного» 
разработана стратегия развития биз-
неса на ближайшие два года. В част-
ности, к осени в Москве планирует-
ся запустить онлайн-маркетплейс 
под брендом Tsvetnoy, а в 2022 году 
площадка должна начать рабо-
тать в Санкт-Петербурге и других 

крупнейших городах страны. Ин-
вестиции в этот проект не раскры-
ваются. По словам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, затраты на технологиче-
скую платформу могут составить не 
менее 100 млн руб., а основные инве-
стиции — в привлечение трафика — 
будут в несколько раз больше.

«Идея выглядит амбициозной, но 
сложной из-за конкуренции. Преми-
альный и сегмент выше среднего за-
нимает успешно работающий интер-
нет-магазин ЦУМа, а в среднем уже 
невозможно конкурировать с ключе-
выми маркетплейсами»,— говорит 
господин Бурмистров. Кроме того, 
«Цветной» рассчитывает обновить 
пул fashion-брендов, а весной должна 
начаться перестройка флагманского 
магазина косметической сети «Рив 
Гош» на первом этаже универмага. По 
собственным данным, сегодня в пор-
тфель торговых марок «Цветного» вхо-
дит более 1 тыс. брендов, в том числе 
Bohemia, Adidas, Calvin Klein, DKNY.

Российский fashion-рынок стал 
одним из самых пострадавших сег-
ментов потребительского сектора 
из-за ограничений в связи с панде-
мией COVID-19. По подсчетам Fash-
ion Consulting Group, в 2020 году 
продажи одежды, обуви и аксессу-
аров в РФ упали в пределах 25%, до 
1,71 трлн руб. год к году. Восстановле-
ние к докризисным показателям мо-
жет произойти не ранее 2025 года, 
полагают аналитики. Управляющий 
директор «Цветного» Ирина Ряб-
ко говорила, что из-за кризиса обо-
рот универмага за 2020 год снизил-
ся на 19%. В 2019 году управляющее 
универмагом ООО «Цветной централ 
маркет» получило 987 млн руб. вы-
ручки и 22,1 млн руб. чистого убыт-
ка, следует из данных Kartoteka.Ru.

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев счи-
тает, что Bonum Capital пошла на 
сделку, чтобы разрешить «особую» 
ситуацию, в которой находился уни-
вермаг. По его словам, оставив актив 
у себя на несколько лет, инвестгруп-
па может повысить эффективность 
бизнеса, чтобы в будущем продать 
универмаг консорциуму инвесторов 
или профильному игроку.

Никита Щуренков

Bonum Capital 
закупилась «Цветным»
Универмаг в центре Москвы 
официально сменил владельца

Российский рынок 
по сравнению с другими 
странами очень сильно 

зарегулирован
— Кеес ‘т Харт,

CEO Carlsberg Group,  
в интервью газете «Ведомости» в 2017 году
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Доменико Мария Гаспаро Анд‑
жолини — балетмейстер, танцов‑
щик, композитор, либреттист, 
теоретик — один из трех великих 
деятелей XVIII века, стараниями 
которых балет стал искусством 
независимым и самоценным. 
О том, как это случилось, расска‑
зывает Татьяна Кузнецова.

 Флорентиец Анджолини, ро‑
дившийся 9 февраля 1731 года в по‑
чтенной артистической семье, 
получил в Италии сразу две профес‑
сии — танцовщика и композитора. 
Но уже в начале карьеры стал очеви‑
ден еще один, главный (и куда более 
редкий) его дар — талант к сочинению 
танцев. Семнадцатилетнему юнцу до‑
верили поставить в Турине его пер‑
вый балет, и уже в следующем году 
он получил ангажемент в Вене, кото‑
рая в те времена слыла очагом худо‑
жественной свободы и оплотом ново‑
го стиля в музыкальном театре. Балету 
эту репутацию обеспечил Франц Хиль‑
фердинг, первым в мире рискнувший 
отринуть правила танцевания, сло‑
жившиеся еще во времена Людови‑
ка XIV. Утверждая, что балет способен 
стать самостоятельным искусством, 
Хильфердинг еще в 1740 году поста‑
вил в Вене «Британика» по трагедии 
Расина. Этот первый в истории ballet 
d’action — «действенный балет» — шел 
целый вечер, танцовщики, как в дра‑
ме, объяснялись с помощью красно‑
речивых жестов, с их лиц исчезли 
маски, традиционный и непремен‑
ный атрибут артистов эпохи барокко, 
а действие было единым и непрерыв‑
ным. Юный итальянец был покорен 
открывшимися возможностями и уже 
на следующий год смог блистательно 
утвердиться в качестве самостоятель‑
ного автора: его наставник Хильфер‑
динг отбыл ставить балеты в Петер‑
бург, и место штатного балетмейстера 
досталось Анджолини.

В историю итальянец не во‑
шел, а впрыгнул благодаря «Дон Жу‑
ану»: его приятель Кристоф Вил‑
либальд Глюк создал по либретто 
Анджолини балетную партитуру 
в трех актах, стройную, цельную, 
увенчанную грозным инфернальным 
финалом — и постановка соответст‑
вовала музыке: 20‑летний балетмей‑
стер превзошел в мастерстве своего 
предшественника. «Дон Жуан» про‑
шел триумфально, и следующие три 
десятка лет его ставили в разных стра‑
нах Европы — балет уже тогда не знал 
границ. Как и его деятели: в 1766 году 
Анджолини, поставив в Вене еще не‑
сколько больших и успешных бале‑
тов (в том числе с Глюком — «Семи‑
рамиду» по Вольтеру), отправился 
в Петербург по приглашению Екате‑
рины II — на смену Хильфердингу.

В России Анджолини долго искал 
верный тон: ставил балеты трагиче‑
ские и героические, аллегорические 
и анакреонтические, сочинял тан‑
цевальные комедии и интермедии 
в операх, стараясь не изменять прин‑
ципам ballet d’action. С музыкальным 
материалом выкручивался как мог. 
Использовал готовый — «Покинутую 
Дидону» поставил на сюжет и музыку 
одноименной оперы Бальдассаре Га‑
луппи. Писал музыку сам: в 1767 году 
в Москве, обработав народные песни 
и танцы, сочинил «Забавы о святках» 
и приурочил премьеру к началу ра‑
боты Уложенной комиссии (которая 
должна была с участием депутатов 
всех сословий составлять новое зако‑
нодательство). Балетмейстер явно хо‑
тел понравиться работодателям: ста‑
вил спектакли по мотивам трагедий 
Сумарокова («Семира»), воспевал по‑

беды русских над турками («Новые ар‑
гонавты» и «Торжествующая Россия»). 
Масштабную аллегорию «Побежден‑
ное предрассуждение», в которой тан‑
цевали Суеверие, Невежество, Химе‑
ры, пожирающие детей, растерянная 
Рутения (Россия) и мудрая Минер‑
ва (Екатерина II), балетмейстер сочи‑
нил в честь успешной вакцинации 
от оспы, которой подвергла себя и на‑
следника императрица. Сам автор 
танцевал Гения науки. Екатерина II 
панегирика не одобрила: «Аллегория 
есть ходули, а не ноги природные». 
И спустя пять лет Анджолини поки‑
нул Петербург (впрочем, возвращал‑
ся в Россию еще дважды, проработав 
здесь в общей сложности 15 лет).

Но теоретиком танца он стал в Ев‑
ропе. Случайно: в 1773 году прочел 
две программы, написанные Новер‑
ром к собственным балетам, и не смог 
промолчать. Отправил реформатору 
вежливое письмо, в котором указал, 
что приоритет в деле создания ballet 
d’action принадлежит Хильфердингу. 
Упрекал в уклонении от классицист‑
ских «трех единств», в запутанности 
сюжетов, хаотичности композиции 
и утилитарном отношении к музыке. 
Позже, проштудировав новерровские 
«Записки о танце и балете» («Письма 
о танце»), Анджолини написал второе 
послание, более основательное: рас‑
ширил тезис о необходимости музы‑
кального образования для балетмей‑
стеров, реабилитировал виртуозный 
«технический танец», указав, что при‑
менять его уместно и в «действенном 
балете», обосновал необходимость со‑
здания «хореографии» — системы за‑
писи танцев.

Надменный Новерр на открытые 
письма итальянца отвечал косвен‑
но — в программах к своим балетам, 
неизменно язвительно и высокомер‑
но. У обоих авторов нашлись защит‑
ники, печатная полемика охватила 
Европу. Из описаний современников 
вроде бы следует, что Новерр был изо‑
бретательнее в режиссуре и разноо‑
бразнее в постановке массовых сцен, 
в то время как Анджолини сочинял 
музыкальнее, а роли солистов разра‑
батывал тщательнее и интереснее. 
Потомки и вовсе записали их лич‑
ное соперничество по разряду эсте‑
тической розни — борьбы отживаю‑
щего классицизма с нарождающимся 
сентиментализмом. Очевидно лишь 
то, что Новерр победил — ведь балет 
был делом его жизни. Анджолини 
же предпочел другую сцену — поли‑
тическую. И так рьяно выражал свою 
поддержку установленной Наполе‑
оном в Ломбардии Цизальпинской 
республике, что в 1799 году ненадол‑
го вернувшиеся в Милан австрийцы 
отправили балетмейстера в тюрьму, 
а потом в ссылку. Возвратясь два года 
спустя, балетом он больше не интере‑
совался до самой смерти в 1803 году.

Балеты Анджолини, как и бале‑
ты двух других реформаторов, исто‑
рия не сохранила, так что говорить 
об их непосредственном влиянии 
на искусство танца трудно. А вот тео‑
ретические труды XVIII века прине‑
сут практическую пользу балетному 
театру: «Письма о танце» Жан‑Жоржа 
Новерра, пропагандировавшего свои 
постулаты куда более настойчиво и по‑
следовательно, чем его оппонент, ока‑
жутся библией последующих поколе‑
ний балетмейстеров. Однако именно 
идеи Анджолини о сотворчестве ком‑
позитора и балетмейстера и о необхо‑
димости записи танца к концу XIX века 
станут руководством к действию — 
и родятся бессмертные балеты Чай‑
ковского—Петипа, дошедшие до на‑
ших времен благодаря записи танца, 
изобретенной русским танцовщиком 
Владимиром Степановым.

ДАТА БАЛЕТ

Придворный 
революционер
290 лет реформатору балетного искусства 
Гаспаро Анджолини

Н Е К Р О Л О Г

В Риме на 98‑м году  жизни умер 
великий оператор Джузеппе  
Ротунно, полноправный соав‑
тор барочных миров двух титанов 
итальянского кино: с Лукино  
Висконти он работал на шести 
фильмах, с Федерико Феллини — 
на девяти.

«У композиторов целых семь 
нот, а у операторов — всего три све‑
та: главный, заполняющий и зад‑
ний»,— притворно жаловался Ротун‑
но. И тут же, как ребенок, играющий 
с калейдоскопом, делился радостью 
своей профессии: «Я так люблю свет, 
что не в силах остановиться».

В кино он пришел не по своей 
воле. Когда в 1940‑м умер его отец, 
17‑летний Джузеппе мыкался в по‑
исках работы: вакансия нашлась 
только в фотолаборатории студии 

Cinecitta. Но магия кино реальна 
и всемогуща: стоило Ротунно из лю‑
бопытства взять в руки фотоаппа‑
рат, как понеслось. За полтора года 
он вырос из мальчика на побегуш‑
ках до ассистента оператора вели‑
кого Роберто Росселлини. Но тут его 
отправили фронтовым корреспон‑
дентом в Грецию, в 1943‑м он уго‑
дил в немецкий плен, а вернувшись 
в 1945‑м в Рим, был вынужден начи‑
нать почти что с чистого листа.

Стать тем, кем он стал, помогло 
несчастье: гибель в ДТП операто‑
ра Альдо Грациати — его ассистен‑
том Ротунно работал на съемках 
«Чувства» (1954) Висконти. С новым 
оператором Робертом Краснером 
властный режиссер общего языка 
не нашел и доверил Ротунно завер‑
шить фильм: этот опыт дал толчок 
его собственной операторской карь‑
ере. За сорок лет Ротунно довелось 

первым в Италии осваивать и широ‑
коформатное изображение в коме‑
дии Дино Ризи «Хлеб, любовь и…» 
(1955), и голливудский арсенал спе‑
цэффектов на суперпостановке Джо‑
на Хьюстона «Библия» (1966). Ладить 
на трех фильмах с капризной Авой 
Гарднер, работать с Валерио Дзурли‑
ни и Майком Николсом. Но имя его 

ассоциируется прежде всего с двумя 
итальянскими гениями.

Сотрудничество с Висконти было 
порой мучительно, но увлекатель‑
но: заботясь о непрерывности экран‑
ного действия, режиссер требовал 
одновременной работы с тремя ка‑
мерами, перехватывавшими друг 
у друга движение персонажей. От‑

ринув неореализм, пионером кото‑
рого он по праву считался, Вискон‑
ти менялся от фильма к фильму, 
и каждый раз Ротунно находил бле‑
стящий визуальный эквивалент его 
новому стилю. Сновидческая атмос‑
фера «Белых ночей» (1957), контраст‑
ная черно‑белая фактура «Рокко и его 
братьев» (1960), полыхающая сици‑
лийским жаром, насыщенная цвето‑
вая гамма «Леопарда» (1963).

Висконти он называл своим от‑
цом, а Феллини стал для него назва‑
ным братом. От «Трех шагов в бреду» 
(1968) до «И корабль плывет» (1983) Ро‑
тунно входил в его «семью» наравне 
с композитором Нино Ротой, сцена‑
ристами Бернардино Дзаппони и То‑
нино Гуэррой, художником Данило 
Донати. Их творческие темперамен‑
ты оказались удивительно схожи. 
Оба они добивались поэтической до‑
стоверности экранных образов вызы‑

вающе антиреалистическими сред‑
ствами. Выстроенный в павильонах 
Вечный город («Рим», 1972) кажется 
гораздо достовернее, чем если бы был 
снят как есть. Потому‑то и затягивают 
в себя выморочные, пугающие, гро‑
тескные миры «Сатирикона» (1969) 
и «Казановы» (1974). Потому‑то имен‑
но к Ротунно обращались Боб Фосс 
(«Весь этот джаз», 1979) и Терри Гилли‑
ам («Приключения барона Мюнхгау‑
зена», 1988), когда им требовался со‑
творец фантастических, призрачных 
или кошмарных пространств.

Расставшись с операторским тру‑
дом в 1996 году, Ротунно отдался бла‑
городному делу реставрации шедев‑
ров былых времен. Благодаря ему 
заново родились на экранах не толь‑
ко снятые им «Леопард» и «Рим», 
но и шедевры его коллег «Вчера, се‑
годня, завтра» и «Особенный день».

Михаил Трофименков

Его свет не погас
Умер Джузеппе Ротунно

Итоги 50‑го Роттердамского фе‑
стиваля оказались неожиданны‑
ми. Призы в конкурсных програм‑
мах получили гуманистические 
фильмы из Индии и Аргентины, 
Франции и Косово, не связанные 
ни с фемповесткой, ни с мораль‑
ным экстримом. Комментирует 
Андрей Плахов.

конкурсе Big Screen 
Award симпатии жюри привлек 
и был награжден единственным 
призом аргентинский «Пес, который 
не будет молчать» Аны Кац. Зарисов‑
ка из жизни молодого человека по 
имени Себастьян, у которого ничто 
и никак не клеится, несмотря на его 
прекрасную внешность, обаяние, 
способности и человеческие досто‑
инства. Во всем ему решительно не 
везет — и в карьере, и в личной жиз‑
ни, а наглядной иллюстрацией этих 
неудач становится нелепая история 
его любимого пса. Поскольку своим 
лаем он мешает соседям, Себастьяну 
приходится просить, чтобы ему раз‑
решили брать четвероногого друга 
на работу, но в результате герой те‑
ряет и работу, и друга. Ему прихо‑
дится пройти через череду жестких 
испытаний, опуститься в самые 
низы общества. И даже став отцом, 
он сталкивается с невообразимой 
сложностью: больной ребенок и ро‑
дители должны долгое время жить 
в прозрачных скафандрах. С како‑
го‑то момента в реалистическую сти‑
листику вторгается элемент абсурда, 
и мы принимаем его как должное.

Удивительным образом этот 
скромный черно‑белый фильм 
о жизненных неудачах, как и его 
неунывающий герой, внушает чув‑
ство радости и оптимизма. Жизнь 
жестока и несправедлива, но дру‑
гой нет и даже в этой можно пой‑
мать моменты счастья. В один из 
таких моментов к отчаявшемуся Се‑
бастьяну, сидящему на берегу моря, 
придет пес, так похожий на того, 
утраченного.

В конкурсе Tiger Competition, ко‑
торый считается в Роттердаме глав‑
ным, лучшей картиной признали 
индийскую — «Камешки» режиссера 
Винотраджа П. С. Чудовищная бед‑
ность и голод, деревенские женщи‑

ны вынуждены жарить крыс и часа‑
ми ждать очереди, чтобы наполнить 
ведро мутной водой из колодца,— 
вот фон этой драмы, разыгрываю‑
щейся в объятой засухой Южной 
Индии. Протест мальчика против 
отца — пьяницы и абьюзера, попыт‑
ка вырваться из порочного круга раз‑
рушительной нищеты. Домашнее 
насилие показано как непремен‑
ный атрибут патриархальной жиз‑
ни; дискурс в фильме не гендерный, 
а социальный и гуманистический. 
В этом смысле опять можно сказать, 
что жюри отдало предпочтение ки‑
нематографу ценностей, традицион‑
ных для второй половины ХХ века, 
которые в данном случае вовсе не 
синоним консервативных. Тут мно‑
го удивительного — хотя бы то, что 
в этом сюжете, имеющем и полити‑
ческую составляющую (речь идет 
о конфликтном этническом регио‑

не, населенном тамилами), остается 
место юмору, а гиперреализм грани‑
чит с некоторым безумием.

Специальный приз жюри по‑
лучила французская картина Па‑
скаля Тагнати «Кометы: Корсикан‑
ское лето» — лирическая повесть 
о взрослении на средиземномор‑
ском курорте. Другим спецпризом 
отмечена еще одна драма о взросле‑
нии — «В поисках Венеры» Нори‑
ки Сефы, о которой мы уже расска‑
зывали. Жюри охарактеризовало 
этот фильм, действие которого ра‑
зыгрывается в косовской дерев‑
не, как «интимный кусочек жиз‑
ни, проникнутый ненадежным, но 
стойким стремлением найти свое 
молодое „я“». И приз публики, по 
традиции имеющий большой вес 
в Роттердаме, достался не како‑
му‑нибудь скандальному экстре‑
мальному фильму, а художествен‑

но‑публицистической драме «Куда 
ты идешь, Аида?» Ясмилы Жбанич.

Эта картина, представляющая Бос‑
нию среди иностранных фильмов—
претендентов на «Оскар», обращает‑
ся к двадцатипятилетней давности 
трагедии в Сребренице, увиденной 
глазами переводчицы миссии НАТО. 
Балканский акцент на Роттердам‑
ском фестивале усилился с приходом 
нового директора Вани Калуджерчич 
родом из этого региона. Фестиваль, 
чья история насчитывает уже полве‑
ка, естественным образом меняет‑
ся. Он остался верен радикальному 
кино, но поощрил фильмы другого 
типа, рассчитанные не только на ни‑
шевую аудиторию.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Время собирать «Камешки»
50‑й Роттердамский кинофестиваль подвел итоги

Суровые индийские реа‑
лии, показанные в фильме 
«Камешки», не помешали 
жюри залюбоваться его 
 гуманизмом  ФОТО IFFR

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В А Ж Н Е Е  В С Е Г О  —  Г О В О Р И Т Ь  Н А  Я З Ы К Е  К И Н О  С В О Б О Д Н О  И  С О З Н АТ Е Л Ь Н О »

На Роттердамском фестивале, по‑
мимо прочего, состоялась мировая 
премьера фильма «Сюзанна Андлер» 
по пьесе Маргерит Дюрас. С автором 
этой картины, известным фран‑
цузским режиссером Бенуа Жако, 
побеседовал Андрей Плахов.

— Вы обратились к пьесе Дюрас, 
написанной еще в 1960‑е годы. Что 
означает для вас это имя, равно из‑
вестное в литературе, театре и кино? 
Вы ведь когда‑то работали у нее 
ассистентом?
— В свои двадцать лет я только лишь мечтал 
о том, чтобы стать режиссером. Пришел 
на съемочную площадку сначала ассистен‑
том к таким опытным постановщикам, как 
Марсель Карне и Роже Вадим. Но когда 
попал к Маргерит Дюрас, это в корне 
изменило мое отношение к кино. Именно 
тогда я начал себя с ним идентифицировать, 
и мое желание всерьез освоить режиссер‑
скую профессию стало значительно сильнее. 
Маргерит помогла мне понять, что режиссура 
требует сочетания двух качеств — сознатель‑
ности и свободы выражения. Сегодня, когда 
с тех пор прошло несколько десятилетий, 
когда сотни и тысячи людей во всем мире 
прошли через опыт режиссуры, это снова 
оказывается важно, может быть, важнее 
всего — говорить на языке кино свободно 
и сознательно.
— Что именно вы хотели подчеркнуть 
для сегодняшней публики, экранизи‑
руя пьесу полувековой давности?

— Любовные отношения молодого мужчины, 
пытающегося завоевать мир, и опытной 
разочарованной женщины гораздо старше 
его — этот сюжет принадлежит к числу 
вечных. Пройдя через тридцать лет карьеры, 
я могу смотреть на свою режиссерскую 
жизнь как на что‑то осуществившееся 
и даже почти завершенное. Может быть, 
«Сюзанна Андлер» — мой последний фильм, 
может, я сделаю еще один. В любом случае 
я чувствовал дыхание полной свободы, и вот 
она обратила меня к творчеству Маргерит 
Дюрас. Потому что именно встреча с этой 
замечательной женщиной стала поворотным 
пунктом на моем профессиональном пути. 
И этот фильм — полный любви и признатель‑
ности трибьют, посвящение Маргерит.
— Когда Дюрас писала свою пьесу, 
положение женщины в обществе 
было гораздо менее свободным, 
чем теперь. Как вы учитывали эту 
разницу?
— Мы мгновенно забываем про нее, так 
сильно и убедительно написана пьеса. 

Героиня томится в тюрьме изжившего себя 
супружества. При этом нет ничего более 
сложного, энигматичного, чем жизнь пары, 
особенно если они состоят в браке. За оче‑
видностью тут всегда скрывается тайна. 
Дюрас максимально приближает нас к этой 
добровольной пленнице золотого чертога, 
дает почувствовать все порывы, все нюансы 
ее состояния. Мне оставалось найти актрису, 
способную принять этот вызов.
— У вас огромный опыт работы 
с французскими актрисами — от Иза‑
бель Юппер и Катрин Денёв до Леа 
Сейду и Кьяры Мастроянни. Что 
вы можете сказать про Шарлотту 
Генсбур, играющую роль Сюзанны?
— Каждая из упомянутых актрис имеет свои 
особенности, Шарлотта тоже. У нее их даже 
больше, поэтому ее трудно и не нужно срав‑
нивать с другими. Во Франции она стала 
«иконой» очень рано. В ней сочетаются 
способность к риску и то, что я называю 
светоносностью: она в самом деле излучает 
свет, в ней есть что‑то жизнеутверждающее. 
И еще она актриса скупого жеста: не по‑
казывая как будто бы ничего, она умеет 
выразить все.
— И все‑таки хочу спросить ваше мне‑
ние о том, как изменились отношения 
женщин и мужчин под влиянием идей 
феминизма?
— Я бы не стал так ставить вопрос. Переме‑
ны есть, но отношения между полами в корне 
не изменились, они таковы же в своей 
основе, как пятьдесят лет назад. Поэтому 
мир Маргерит Дюрас не стареет.
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Самый особенный в мировом 
спорте матч — Super Bowl, в кото-
ром разыгрывается титул силь-
нейшей команды по американ-
скому футболу,— в этом году 
обернулся триумфом «Там-
па-Бей Бакканирс» и легендар-
ного куотербека Тома Брейди, 
на своем стадионе разбивших — 
31:9 — прошлогоднего облада-
теля звания «Канзас-Сити Чифс». 
А еще он подтвердил, что на 
исключительную коммерческую 
привлекательность бренда не 
могут повлиять никакие ЧП. Не-
смотря на сложности, вызванные 
пандемией коронавируса, на по-
терю части партнеров, практиче-
ски все беспрецедентно дорогие 
рекламные слоты в телевизион-
ной трансляции игры оказались 
заполнены.

истории с нынешним 
Super Bowl, 55-м по счету, как и в исто-
риях со всеми предыдущими, было 
две примерно равноценные состав-
ляющие. Одна — собственно спор-
тивная, другая — коммерческая. 
И эта вторая составляющая (она 
волнует в первую очередь львиную 
долю населения Земли за пределами 
Америки, которая ни черта не пони-
мает в правилах игры, но отчего-то 
все равно раз в год, в кульминаци-
онный момент сезона за этой игрой 
пристально наблюдает) была особен-
но сложной.

Super Bowl, помимо всего про-
чего, феномен с точки зрения биз-
неса. Его только внутренняя теле-
визионная аудитория в ушедшем 

десятилетии стабильно зашкали-
вала за 110 млн, доходы от его про-
ведения в конце концов достигли 
отметки $0,5 млрд, а по влиянию 
на экономику страны он на голову 
превзошел любые спортивные со-
бытия, превратившись в не завися-
щую от общих трендов и не замеча-
ющую кризисы вещь в себе.

Коронавирус оказался чуть ли не 
первым за десятилетия фактором, 
которому все-таки удалось нанести 
по Super Bowl удар. Описывая его, 
разные американские медиаресур-
сы рассказывали о заполненных за 
неделю до матча лишь наполовину 
отелях в Тампе и ее окрестностях, 
хотя, как правило, он вызывает та-
кой ажиотаж, что свободных номе-
ров в это время уже не найти ни за 
какие деньги. Они рассказывали 
о спорах по поводу того, сколько все 
же зрителей можно пустить на три-
буны Raymond James Stadium, чтобы 
не нарушить требования о соблюде-
нии социальной дистанции. Битва 
велась чуть ли не за каждое кресло, 
и в итоге с трудом удалось довести 
число тех, кто увидел матч «вживую», 
до 25 тыс. человек (7,5 тыс. билетов 
были отданы работникам медицин-
ской сферы, боровшимся с корона-
вирусом), приблизительно трети от 
максимальной вместимости арены. 
Настолько скромно заполненных 
стадионов Super Bowl еще не видел. 
А еще они рассказывали об отме-
ненных мероприятиях — делового 
и развлекательного характера — 
из сопутствующей ему программы 
и приводили печальные оценки экс-
пертов. Прошлогодний Super Bowl 
проходил неподалеку — в Майа-
ми — и благодаря тратам туристов, 
а также имеющих к матчу непосред-
ственное отношение предпринима-
телей и функционеров принес горо-

ду $572 млн. Нынешний принесет 
Тампе в лучшем случае на несколько 
десятков миллионов меньше.

А наиболее резонансными но-
востями были те, что касались ре-
кламы. Базис, что ли, благополучия 
Super Bowl — это ее продажи для по-
каза во время телевизионной транс-
ляции матча. И многим показалось, 
что CBS, которой право трансля-
ции в этом году принадлежало, жут-
ко сглупила, составив цену полу-
минутного слота (всего их на игру 
приходится около 80) на прежнем 
высочайшем уровне — $5,5 млн. 
А подтверждения правоты скепти-
ков появлялись постоянно. О пол-
ном отказе от рекламирования сво-
ей продукции на Super Bowl или 
о жестком его лимитировании объ-
являли те корпорации, без чьих ро-
ликов уже невозможно было пред-
ставить матч,— Anheuser-Busch 

InBev, PepsiCo, Coca-Cola. Их приме-
ру последовали Hyundai и Avocados. 
У всех в эпоху пандемии оказались 
иные приоритеты, и в какой-то мо-
мент запахло катастрофой. Но нет, 
никакой катастрофы не произошло, 
потому что в конце января Viacom-
CBS, материнская компания CBS, со-
общила о том, что «практически все» 
слоты проданы,— желающие заме-
нить ушедших нашлись. Super Bowl 
хоть и пошатнулся от коронавирус-
ного удара, но доказал, что в смысле 
привлекательности и устойчивости, 
по крайней мере среди спортивных 
брендов, у него нет равных.

А сама игра между тем преврати-
лась в громкую оду двум людям. Пер-
вый — это 68-летний тренер «Там-
па-Бей Баккканирс» Брюс Эрианс, 
чьи придуманные под этот матч за-
щитные схемы сковали железными 
тисками всех лидеров клуба, кото-
рый год назад победил в Super Bowl, 
а в новом сезоне выглядел ничуть 
не слабее. Особенно мучился куо-
тербек «Канзас-Сити Чифс» Патрик 
Махоумс, футболист, недавно под-
писавший с клубом «космический» 
десятилетний контракт на $500 млн 

с хвостиком. Махоумс терял мяч, за-
стревал в ловко расставленных со-
перниками капканах и с точки зре-
ния организации нападения был 
практически бесполезен.

По плотности упоминаний в отче-
тах о Super Bowl Эрианса с его такти-
ческим озарением превзошел толь-
ко Том Брейди — куотербек «Тампы», 
то есть визави Махоумса. Культовым 
персонажем он стал задолго до это-
го матча. Брейди два десятка лет вы-
ступал за «Нью-Ингленд Пэтриотс», 
выиграл с ним полдюжины Super 
Bowl и приобрел исключительный 
статус, сравнимый с тем, который 
в американском спорте имели ну, 
может, полтора десятка атлетов — 
таких, как Джо Димаджо, Мохаммед 
Али, Майкл Джордан. Можно ничего 
не знать про чемпионат Националь-
ной футбольной лиги, но Тома Брей-
ди, если ты живешь в США, все равно 
идентифицируешь сразу. Даже нари-
сованного — как в одном из эпизо-
дов «Симпсонов».

В марте 2020 года Брейди, сим-
вол «Нью-Ингленда», вдруг перешел 
в «Тампу». И, разумеется, среди ана-
литиков преобладали те, кому этот 

шаг представлялся чересчур риско-
ванным, таким, от которого ничего 
особенно хорошего ждать не при-
ходится. 43 года не лучший возраст, 
чтобы искать свежие вызовы, «встря-
хивать» карьеру. А пандемия, срыва-
ющая полноценный тренировоч-
ный  процесс,— не лучший период, 
чтобы находить общий язык с незна-
комыми партнерами.

В результате же контрактом 
с Томом Брейди «Тампа», как выяс-
нилось, обеспечила себе триумф. 
В этом Super Bowl ветеран был ду-
шой и мозгом своего клуба. Он регу-
лировал темп, он отдавал сказочные 
по точности передачи. Три тачдау-
на «Тампы» — его заслуга, прямые 
производные меткости и мудро-
сти выдающегося куотербека. Хотя, 
разумеется, завоевав в седьмой раз 
чемпионский приз и в пятый раз 
приз лучшему игроку Super Bowl, 
Брейди предпочитал называть про-
исшедшее «плодом грандиозных 
командных усилий». Так положено 
говорить в такие минуты даже сотво-
рившим безусловное персональное 
чудо гениям.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Триумф 
переходного  
периода
Благодаря Тому Брейди «Тампа» 
выиграла Super Bowl

Вчера в Мельбурне стартовал 
Australian Open — первый в сезо-
не чемпионат Большого шлема, 
перед началом которого сбор-
ная России выиграла командный 
турнир ATP Cup. На следующий 
день после этой победы вось-
мая ракетка мира Андрей Рублев 
рассказал корреспонденту „Ъ“ 
Евгению Федякову о том, как про-
ходил его карантин после приле-
та в Австралию, сравнил ATP Cup 
с Кубком Дэвиса и назвал фаво-
ритов Открытого чемпионата Ав-
стралии.

— В какой степени на вашей 
подготовке к двум австралий-
ским турнирам сказался двухне-
дельный карантин, который все 
участники Australian Open про-
ходили в январе после прилета 
в Мельбурн?
— С карантином мне очень повез-
ло. Меня не закрыли в отеле полно-
стью, как несколько десятков других 
теннисистов, которые сидели по но-
мерам. Вместо этого я практически 
сразу получил возможность трени-
роваться на корте, пусть и ограни-
ченное количество времени. К тому 
же у меня была большая комна-
та, совмещенная с другим помеще-
нием, где жил мой физиотерапевт. 

Он давал мне различные упражне-
ния, в том числе на растяжку, делал 
массаж. Все это помогало поддержи-
вать форму.
— Можете сравнить свое нынеш-
нее состояние с тем, в котором 
находились в январе прошлого 
года, когда выиграли два турни-
ра в Дохе и Аделаиде?

— Если коротко, то я чувствую, что иг-
раю лучше и стал увереннее в себе. 
Посмотрим, как будет дальше.
— Рассчитывали, что АТР Сup в це-
лом сложится для вас с Даниилом 
Медведевым достаточно легко? 
— Честно говоря, когда я увидел нашу 
группу, то подумал, что у нас есть не-
плохая возможность выйти в полуфи-

нал. То есть знал, что будет сложно, 
поскольку аргентинцы и японцы — 
сильные соперники и к тому же Ёси-
хито Нисиока, с которым мне пред-
стояло играть, два года назад победил 
меня в Сиднее. Но все равно шансы 
наши оценивал довольно высоко. 
А дальше уже не загадывал, посколь-
ку было невозможно предсказать, как 
пойдет дело в других группах.
— Сборную Италии в финале 
вы победили очень уверенно. Мож-
но ли было предположить, что по-
луфинал против немцев, по сути, 
станет досрочным финалом?
— Конечно, нет. По факту, конечно, 
матч против сборной Германии ока-
зался самым тяжелым и для Дани, 
и для меня. Но итальянцы — очень 
сильная команда. Маттео Берретти-
ни, который играл с Даней,— опас-
ный теннисист, а Фабио Фоньини во-
обще побеждал меня в большинстве 
наших предыдущих матчей. В том, 
что финал сложился именно так, есть 
доля везения. Если бы итальянцы 
имели возможность сыграть с нами 
еще пять-шесть раз, то результаты мо-
гли бы быть иными. 
— Чем для вас AТР Сup отличается 
от другого командного турнира — 
Кубка Дэвиса?
— Сложный вопрос. Кубок Дэвиса — 
турнир с очень долгой историей. 

Я ведь еще в детстве ходил на матчи 
нашей сборной, переживал за нее, 
поэтому сейчас, играя в Кубке Дэви-
са, испытываю особые ощущения. 
А ATP Cup — сравнительно новый 
турнир, на котором к тому же нам 
присуждаются очки в личный рей-
тинг. В принципе и здесь, и там 
ты играешь за команду. Но ощуще-
ния все же немного разные.
— Что скажете о своем первом 
сопернике на Australian Open — 
102-й ракетке мира Яннике Ханф-
манне из Германии?
— Знаю его не очень хорошо. Слы-
шал, что он довольно высокий, здо-
рово подает и обладает плотными 
ударами. Матчи Ханфманна в запи-
си еще не видел, но обязательно по-
смотрю.

— Можно ли сказать, что главным 
фаворитом турнира является Но-
вак Джокович, который уже по-
беждал в Мельбурне восемь раз? 
И в какой степени на игроках от-
ражается нервозность, связанная 
с мероприятиями организаторов, 
направленными на противодей-
ствие коронавирусу?
— На мой взгляд, фаворитами явля-
ются все игроки из первой пятерки. 
В том числе, естественно, и Джоко-
вич. Хотя наверняка будут и сюрпри-
зы, которые случаются на любом 
турнире Большого шлема. Что же ка-
сается нервозности, то мне труд-
но объективно ответить на этот во-
прос. Я сейчас сфокусирован только 
на своем состоянии, своей работе, 
и за другими особо не слежу.

ТЕННИС

«С карантином мне очень повезло»
Андрей Рублев о победе сборной России на ATP Cup и стартовавшем Australian Open

43-летний куотербек «Там-
па-Бей» Том Брейди (№12) 
в седьмой раз за карье-
ру стал чемпионом НФЛ 
и в пятый раз получил приз 
лучшему игроку Super Bowl   
ФОТО REUTERS
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Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 030 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9850. 3 (3). Доминик Тим 
(Австрия) — 9125. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 8715. (5). Роджер Федерер (Швейцария) — 6630. 
6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 5965. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 5615. 8 (8). Андрей 
Рублев (Россия) — 4429. 9 (9). Диего Шварцман (Аргентина) — 3480. 10 (10). Маттео Берреттини 
(Италия) — 3345. 11 (11). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 12 (12). Денис Шаповалов (Канада) — 2830. 
13 (13). Роберто Баутиста (Испания) — 2710. 14 (15). Милош Раонич (Канада) — 2630. 15 (14). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2600. 16 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2585. 17 (17). Фабио Фоньини (Италия) — 
2535. 18 (18). Станислас Вавринка (Швейцария) — 2365. 19 (21). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2346. 
20 (20). Карен Хачанов (Россия) — 2290.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9186 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 7255. 3 (3). Наоми Оса-
ка (Япония) — 5965. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5260. 6 (6). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4580. 8 (7). Петра Квитова 
(Чехия) — 4571. 9 (8). Бьянка Андрееску (Канада) — 4555. 10 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4505. 11 (11). 
Серена Уильямс (США) — 4265. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 13 (13). Виктория Азаренко 
(Белоруссия) — 3525. 14 (15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3320. 15 (14). Джоанна Конта (Великобри-
тания) — 3206. 16 (20). Элизе Мертенс (Нидерланды) — 3360. 17 (17). Ига Швёнтек (Польша) — 3014. 18 
(16). Мэдисон Кис (США) — 2962. 19 (18). Петра Мартич (Хорватия) — 2850. 20 (21). Маркета Вондроушова 
(Чехия) — 2722… 32 (33). Екатерина Александрова — 1900… 36 (36). Вероника Кудерметова — 1680. 
37 (37). Светлана Кузнецова — 1631… 39 (39). Анастасия Павлюченкова — 1630… 63 (61). Анна 
Блинкова — 1114… 75 (71). Дарья Касаткина — 1010… 97 (95). Варвара Грачева (все — Россия) — 816..

В скобках — позиция теннисиста в предыдущей версии рейтинга.

Семикратный победитель чемпионата мира «Форму-
лы-1» Льюис Хэмилтон продлил контракт с командой 
Mercedes. Соглашение, как пояснили в Mercedes, 
рассчитано на один год. Это значительно меньше, 
чем хотел Хэмилтон, настаивавший на трехлетнем 
контракте. Не исключено также, что британцу при-
шлось согласиться и с уменьшением зарплаты, ко-
торая в последние годы, по неофициальным дан-
ным, составляла по £40 млн за сезон. Впрочем, все 
это приемлемая плата за возможность в восьмой раз 
стать чемпионом мира и обойти Михаэля Шумахера, 
на счету которого также семь титулов.

понедельник команда «Формулы-1» Mercedes 
объявила о подписании нового контракта с семикрат-
ным чемпионом мира Льюисом Хэмилтоном. Как сооб-

щил босс «конюшни» Тото Вольф, соглашение рассчита-
но на сезон 2021 года, который стартует в конце марта 
в Бахрейне. Стороны по традиции не стали раскрывать 
другие детали соглашения.

Отметим, что история с контрактом Хэмилтона силь-
но оживила обычно «мертвое» межсезонье в «Форму-
ле-1». Это неудивительно, учитывая, что действующий 
чемпион мира оказался единственным из гонщиков 
пелотона, не имеющим подтвержденного соглашения. 
Виной всему, возможно, изменения в техническом ре-
гламенте серии, вступающие в силу с 2022 года. Их до-
вольно много. Касаются они массы параметров. Но на-
иболее важный — переход с 13-дюймовых дисков 
на 18-дюймовые, что вынуждает кардинально перестра-
ивать машину. При этом никакой гарантии того, что Mer-
cedes удастся сохранить статус обладателя быстрейшего 
автомобиля, нет. Собственно, и сама немецкая «конюш-
ня» взмыла на нынешние высоты в 2014 году, сломав 

многолетнюю гегемонию Red Bull, после того как в «Фор-
муле-1» сменились требования к силовым установкам.

В ситуации, когда руководство Mercedes не может 
быть уверено в сохранении гегемонии в «Формуле-1», 
желание Хэмилтона, чтобы контракт с ним был продлен 
еще на три года, очевидно, воспринималось без энтузи-
азма. При этом, как сообщали профильные информаци-
онные порталы, британец настаивал еще и на сохране-
нии ежегодной зарплаты в £40 млн. Но в итоге сторонам 
удалось прийти к компромиссу. Весьма вероятно, что 
на позицию Хэмилтона повлияло выступление Джорд-
жа Рассела, подменявшего заразившегося коронавиру-
сом Хэмилтона на прошлогоднем Гран-при Сахира. Там 
22-летний гонщик, если бы не ошибки команды, выиг-
рал бы гонку. И именно он рассматривался в качестве 
гораздо более дешевой, но потенциально примерно та-
кой же эффективной замены Хэмилтону. В итоге чемпи-
он не только согласился на заключение годичного, а не 

трехлетнего, как он хотел, контракта (по неофициаль-
ной информации, в договоре предусмотрена возмож-
ность продления еще на год), но и, как утверждает Daily 
Mail, сильно умерил запросы по зарплате.

Для Хэмилтона это будет уже девятый сезон в Mer-
cedes. Именно выступая за эту команду, он завоевал 
шесть из семи своих титулов. Впервые чемпионом 
мира Хэмилтон стал в 2008 году за рулем McLaren. 
В 2014, 2015, 2017–2020 годах он приносил титулы уже 
немецкому концерну (в 2016 году титул завоевал на-
парник британца по команде немец Нико Росберг). 
В итоге Хэмилтон встал вровень с самим Михаэлем Шу-
махером. И, если говорить именно о статистике, даже 
превзошел Красного Барона. Ведь на счету Шумахера 
91 выигранный Гран-при, а в рекорде Хэмилтона — 95. 
Другое дело, что для чистого первого места ему все-та-
ки нужен восьмой титул.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Льюис Хэмилтон проведет еще год в Mercedes
Семикратный чемпион мира продлил соглашение с немецкой конюшней

В

Андрей Рублев: «В том, что финал сложился именно так, есть 
доля везения. Если бы итальянцы имели возможность сыграть 
с нами еще пять-шесть раз, результаты могли бы быть иными»  
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